
Мединский - о том, как у нас пытаются 
украсть Победу в Великой Отечественной, - 20:00 (мск)

Историю в обиду 
не дадим

Хулиган-миллионер представит 
Россию на «Евровидении»

Продолжение на  стр. 11   �«Комсомолка» ответила на 5 наивных вопросов о необычных музыкантах. Читайте на  стр. 14   �

Роман ГОЛОВАНОВ, 
Семен ЕЛЕНИН

Организаторов вечеринки, 
где погибли три человека, 
предупреждали об опасности.

В минувшую пятницу день рождения 
фарма-блогерши (больше миллиона под-
писчиков в Instagram) Екатерины Диденко 
(на фото вверху) закончился трагедией. 
Праздник отмечали в сауне. Там супруг 
именинницы Валентин Диденко (он тоже 
на снимке вверху) закинул в бассейн 25 
кг сухого льда. Итог - трое погибших, в том 
числе сам Валентин.

Сначала была версия, что твердый диок-
сид углерода СО2, из-за которого умерли 
люди, Диденко изготовил самостоятельно.

Смерть 
от сухого 
льда

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Влад СМЕРТИН

Мошенники 
расплачиваются 
ими, как своими 
деньгами.

Торговые сети сталкива-
ются с тысячами попыток в 
месяц списать бонусы без 
ведома хозяев карт лояль-
ности. В последнее время 
количество подобных атак 
резко выросло, говорят экс-
перты.

Такое мошенничество 
стало возможным благода-

ря интернет-торговле. Зло-
умышленники либо взламы-
вают личные кабинеты до-
бросовестных покупателей 
и расплачиваются их бал-
лами, либо просто оформ-
ляют онлайн-профиль на чу-
жие карты. А их настоящие 
владельцы и не подозрева-
ют, что баллы утекают, толь-
ко удивляются, как медлен-
но они копятся.

По данным Центра при-
кладных систем безопасно-
сти компании «Инфосистемы 
Джет», чаще всего воруют 
скидки начинающие мошен-

ники. В деньги их не превра-
тишь, так что серьезных уго-
ловников они мало интере-
суют, а вот сэкономить в ма-
газине можно. То что нужно 
для студента-технаря.

Интерес злоумышленни-
ков к скидочным картам объ-
ясняется цифрами: продав-
цы вкладывают в бонусы для 
клиентов порядка 50 млрд 
рублей.

Подписи Родченкова 
оказались поддельными
Сергей КИРИЛЛОВ

Такие новости 
пришли 
из Спортивного 
арбитражного суда 
(CAS) в Лозанне.

Именно там российские 
биатлонистки - Ольга Зай-
цева, Яна Романова и 
Ольга Вилухина - отстаи-
вают свои серебряные ме-
дали Сочи-2014. Напомним, 
спортсменок обвиняют в 
нарушении антидопинговых 
правил на том основании, 

что они якобы были участ-
ницами допинг-программы, 
разработанной для домаш-
ней Олимпиады. 

Но в первый же день ад-
вокаты наших спортсменок 
заявили, что подписи на до-
кументах поддельные и не 
принадлежат экс-главе Мо-
сковской антидопинговой ла-
боратории Григорию Род-
ченкову, который бежал в 
США. А ведь на его показа-
ниях, собственно, и строит-
ся весь процесс.

Представители МОК были 
возмущены обвинениями в 

фальсификации и взяли вре-
мя на изучение вопроса. 

А во вторник в Group-IB, 
где проводилась экспертиза, 
подтвердили, что электрон-
ные подписи могли быть пе-
ренесены с любого другого 
документа. Для МОК и ВАДА 
создается неприятный пре-
цедент, ведь по такой же схе-
ме они хотели судить еще бо-
лее сотни российских спор-
тсменов. Но любое выигран-
ное нами дело может пере-
ломить общую ситуацию.
Новости спорта - 
на  стр. 15   �

FM.KP.
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Со скидочных карт 
покупателей воруют баллы

4 наивных вопроса 
о рефинансировании 
жилищных кредитов.

Четверг
5 марта
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Как поменять дорогую 
ипотеку 
на дешевую

Читайте на стр. 8   �
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ПРОБЛЕМА
Почему 
мужчины в России 
не берут 
декретный отпуск?

ЗДОРОВЬЕ
Правила 
питания 
во время 
поста

ШОУ-БИЗНЕС
Как выглядели 
звезды, до того 
как они стали 
знаменитыми 

ВИДЕО
Американка 
стала 
моделью 
в 56 лет

ТАСС продолжает публи-
ковать новые серии интервью 
журналиста Андрея Ванден-
ко с Владимиром Путиным к 
20-летию его избрания пре-
зидентом. Серий - тоже 20. 
В сегодняшней - о современ-
ном вооружении, разговорах с 
Трампом и тратах на армию.

ТРАМП ЗА РАЗОРУЖЕНИЕ
Ванденко:
- Армия. Броня крепка и 

танки наши быстры?
Путин:
- Точно. «Азохен вей! И 

танки наши быстры». И что?
- С кем воевать собираемся?
- Мы не собираемся ни с 

кем воевать. Мы собираем-
ся создать условия, для того 
чтобы никто не думал с нами 
воевать. Чтобы в голову ни-
кому не пришло. На сегод-
няшний день мы по расходам 
на седьмом месте находим-
ся. Нас обогнали США, мне 
вот Дональд сказал, у них 
сумасшедший бюджет при-
нят на следующий год, 738, 
по-моему, миллиардов. С 
сожалением сказал об этом. 
Сказал, слишком большие 
расходы. Вынужден это де-
лать. Он вообще сторонник 
разоружения, как он гово-
рит.

- Что же договора-то не 
подписывает все эти?

- Это другой вопрос, свя-
занный с пониманием того, 
что такое безопасность и как 
ее обеспечить. Мы можем 
подискутировать на эту тему.

- Со мной или с ним?
- Я могу и с ним, и с вами. 

Я считаю, что это ошибка 
на самом деле. Надо продле-
вать Договор СНВ-3 (Дого-
вор между Россией и США о 
мерах по сокращению стра-
тегических наступательных 
вооружений. - Ред.).

Итак, на первом месте 
США по расходам, на втором 

месте - Китай, на третьем, 
как ни странно, Саудовская 
Аравия, потом Великобрита-
ния, потом Япония, Япония 
нас обогнала, потом только 
мы. Более того, наши рас-
ходы из года в год сокраща-
ются. А расходы других стран 
растут. Мы ни с кем не со-
бираемся воевать, но мы соз-
даем такую ситуацию в сфе-
ре обороны, чтобы никому 
в голову не пришло воевать 
с нами.

«МЫ ВПЕРВЫЕ 
ВСЕХ ОБОГНАЛИ»

- У нас создалась уникаль-
ная сейчас ситуация, я уже 

говорил недавно в Мин-
обороны, такого не было 
в новейшей истории Рос-
сии, мы всегда по стратеги-
ческому оружию догоняли 
наших, ну, условно скажем, 
конкурентов. Атомную бом-
бу сначала сделали амери-
канцы, мы догоняли потом, 
средства доставки в виде 
стратегической авиации - 
американцы, мы догоняли. 
Ракеты сначала они сдела-
ли, мы догоняли. Мы впер-
вые с вами создали такие 
системы ударного наступа-
тельного оружия, которых 
нет в мире. Теперь они до-
гоняют нас.

Это прежде всего гипер-
звуковые ударные комплек-
сы, в том числе межконти-
нентальной дальности. У 
нас в 2000 году армия бы-
ла миллион триста с лиш-
ним тысяч человек, сей-
час миллион с небольшим. 
Только на процент в год мы 
увеличили современность 
нашей техники, их всего бы-
ло 6% современной техни-
ки. А сейчас знаете сколько? 
Почти 70.

- Просто, как учил товарищ 
Чехов, если на стене висит 
гиперзвуковое ружье, в тре-
тьем акте или во втором оно 
должно выстрелить.

- Для театра это, наверное, 
правильно. Для реальной 
жизни в сфере безопасно-
сти, в сфере политики другое 
правило действует. Знаете 
какое? Оно выстрелит, если 
будет висеть только на одной 
сцене. А если будет такое же 
ружье висеть на соседней 
сцене, то вряд ли тот, у кого 
оно висит рядышком, позво-
лит себе его применять. Это 
и есть ситуация, которая на-
зывается стратегической ста-
бильностью и балансом сил.

Благодаря этому стратеги-
ческому балансу мир удер-
жался после Второй мировой 
войны от крупных военных 
конфликтов. Кстати говоря, 
создавая систему противора-
кетной обороны, американцы 
и хотели нарушить эту страте-
гическую стабильность, по-
лагая, что если они над собой 
создадут антиракетный зон-
тик, то тогда другая сторона не 
сможет ответить в случае при-
менения ими ядерного ору-
жия. Но, создав эти современ-
ные комплексы, в том числе 
комплексы, легко преодоле-
вающие любую систему ПРО, 
мы эту стратегическую ста-
бильность и стратегический 
баланс сохраняем. Принци-
пиально важно не только для 
нас, но и для международной 
безопасности.

Интервью с президентом: шестая серия

 � ОФИЦИАЛЬНО

Полный текст и видео - 
на сайте kp.ru.
Обсуждение - 
на Радио «КП»

Продолжение следует.

Владимир ПУТИН: 

Мы не собираемся 
ни с кем воевать

Снимок и графика из видеоинтервью.

Дмитрий СМИРНОВ

Президент подписал 
ряд важных законов. 
«КП» рассказывает 
о нескольких из них.

ДЕНЬГИ НА ДЕТЕЙ
Согласно новому законопроекту, 

семьи, где родился первый ребенок, 
получат от государства 466 617 рублей. 

При рождении второго ребенка 
этот маткапитал увеличится на 150 
тысяч - до 616 617 рублей. А сама 
программа материнского капитала 
продлевается до 2026 года.

ГОРЯЧАЯ ЕДА В ШКОЛАХ
Путин подписал изменения в за-

коны «О качестве и безопасности 

пищевых продуктов» и «Об обра-
зовании». С 1 сентября 2020 года 
«обучающиеся по программам на-
чального общего образования обе-
спечиваются не менее 1 раза в день 
бесплатным горячим питанием за 
счет федерального бюджета». Это 
будет касаться всех школьников Рос-
сии с 1-го по 4-й класс.

НОВОЕ ЗВАНИЕ
Путин подписал закон, по кото-

рому наряду с «Городом-героем» 
и «Городом воинской доблести» 

появилось новое звание - «Город 
трудовой славы». Оно будет при-
сваиваться российским городам, 
жители которых «внесли значи-
тельный вклад в достижение По-
беды в Великой Отечественной 
войне, обеспечив бесперебойное 
производство военной и граждан-
ской продукции и проявив при этом 
массовый трудовой героизм и са-
моотверженность». Основанием 
для присвоения звания являются 
награждение предприятий города 
госнаградами.

СВАСТИКА В ОСУЖДЕНИЕ
Безальтернативная трактовка о 

запрете нацистской символики 
привела к прецедентам, когда под 
наказание попадали даже те, кто 
осуждал действия нацистов, а фо-
то приводил как иллюстрацию 
этого. Путин подписал закон об 
исключении ответственности за 
демонстрацию нацистской или 
экстремистской символики, если 
это делается для формирования не-
гативного отношения к такой идео-
логии.

Маткапитал увеличить, 
«Город трудовой доблести» основать
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Елена ОДИНЦОВА

Это обязаны сделать 
по закону, 
но корректировки 
будут только через год.

Жителям некоторых россий-
ских регионов могут пересчи-
тать плату за отопление из-за 
аномально теплой зимы - пишут 
СМИ со ссылкой на федераль-
ных чиновников и депутатов. 
Как пояснили «КП» в неком-
мерческом партнерстве «ЖКХ 
Контроль», не только могут, но 
вообще-то и обязаны - такой 
перерасчет предполагается на-
шим законодательством.

Однако есть ряд но, из-за 
которых потребителей в по-

добных случаях часто обводят 
вокруг пальца: а) перерасчет 
этот должны делать в конце 
календарного года, когда про 
предыдущую теплую зиму уже 
все забыли, б) схема расчетов за 
отопление достаточно запутан-
ная, поэтому увидеть, что вас 
кинули, не так просто.

Попробуем разобраться.
Итак, как объясняют экспер-

ты, в России действуют две схе-
мы платы за отопление.

� За тепло деньги берут по фак-
ту только в те месяцы, ког-

да отопление реально включено 
(обычно это в домах, где есть 
общедомовые счетчики тепла). В 
этом случае, и если плата берется 
по счетчику, никакой перерасчет 
не нужен. Но такая схема ис-
пользуется редко, поскольку при 
ней плата за ЖКХ зимой резко 
вырастает, а это болезненно вос-
принимается гражданами.

� «Схема 1/12» - плата за ото-
пление начисляется равными 

суммами в течение всех 12 меся-
цев независимо от того, зима на 
улице или лето. Высчитывается 
она по «плановым» показателям 
исходя из данных по предыду-
щему году. А в конце текущего 
года делается перерасчет - в за-
висимости от реальной зимы. 
То есть этой зимой мы платим 
по показателям 2019 года, когда, 
скажем, в Москве явно было 
холоднее. А платежки с перерас-
четом мы по идее должны будем 
получить в начале следующего, 
2021 года.

Теоретически вторая схема 
удобнее для жителей, поскольку 
платежи в течение всего года не 
скачут туда-сюда и более пред-
сказуемы. Но и коммунальщи-
кам дурить жителей при этой 
схеме несравнимо проще. Тра-
диционная ситуация: перерас-
чет в платежках люди видят, но, 
как правило, в тех случаях, когда 
зима оказалась холоднее «пла-
на» и корректировка получается 
в пользу коммунальщиков.

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 67 тысяч человек

Картина дня: общество

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Главные темы дня обсуждаем 
с Сергеем Марданом и Наданой 

Фридрихсон в программе «Вечерний 
диван» с понедельника по четверг 

в 18.00 (мск) на Радио «КП»  

FM.KP.
RU
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73,94 
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У православных начался Великий пост, 
который продлится 7 недель 
(до Пасхи - 19 апреля). Наш вопрос:

А вы поститься 
собираетесь?
Антон АЛИХАНОВ, 
губернатор Калининградской области:

- Это мое, очень личное. Ничего комментировать не буду, 
извините. (Так губернатор объяснил свой отказ от Instagram на 
время поста. В соцсети он написал: «Вернусь через 7 недель».)

Эдита ПЬЕХА, народная артистка СССР:
- Я всю жизнь пощусь. Жила в беде, в недостатке. Не при-

выкла обжираться. Посмотрите на меня, мне 82 года. Я думаю, 
человек проживет дольше, если будет скромным в этом деле.

Александр ВОЛКОВ, летчик-космонавт, 
Герой Советского Союза:

- Я не атеист, но поститься не буду. Что касается поста в 
космосе, то его там нет. Космонавту без мяса не обойтись. И 
это не грех! Церковь освобождает от поста тех, кто в дороге.

Сергей СТЕПАШИН, глава Императорского 
православного палестинского общества:

- А как же! Буду! Тот, кто соблюдает пост, а он есть и в дру-
гих религиях, здоровее выглядит. Пост - это особое слово, в 
том числе для военных. Дух укрепляет - это точно.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Я для себя выбрал ограничения... Но в пост главное - не 

есть людей. Если человек ходит с капустным листом в бороде, 
голодный, злой и на всех бросается, то это никакой не пост.

Михаил БОЯРСКИЙ, актер и певец:
- Нет, не собираюсь - постоянно в разъездах, с собой брать 

еду невыгодно, приходится питаться тем, что есть под рукой.

Геннадий ОНИЩЕНКО, первый зампред 
Комитета Госдумы по образованию и науке:

- Пощусь много лет. Всем, кто постится, желаю гармонии 
между духом и телом. (А людям, у которых проблемы с эндо-
кринной системой, с онкологией, поститься не рекомендую.) 
Воздержание от пищи притупляет похотливые потребности. А 
молодым людям, если у них секс по любви, это не запреще-
но, тем более если это для продления рода. Но если вы пре-
любодействуете, так это не приветствуется даже без поста.

Дмитрий, слушатель Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Не курил с начала года. Перед постом сорвался, прямо 
бес попутал. Но сейчас думаю, что пост - как раз тот самый 
стимул, чтобы бороться с демонами вроде вредных привычек.

Календарь поста на каждый день - на сайте kp.ru

 � ВОПРОС ДНЯ
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Кому пересчитают 
плату за отопление 
из-за теплой зимы

Cражаться за свои излишне уплаченные деньги вам придется 
в начале следующего, 2021 года. Если за это время не будут введены 
новые нормы, именно тогда вы должны получить платежку 
с перерасчетом платы за тепло в вашу пользу, с учетом нынешних 
погодных аномалий.
Если в доме установлен общедомовой прибор учета тепла, перерасчет 
делается по показаниям этого счетчика.
Если счетчика нет, в ситуацию оказываются замешаны еще и органы власти 
региона - именно они утверждают нормативы потребления, по которым 
вы платите за отопление в таком доме. Как утверждают эксперты 
«ЖКХ Контроль», отсутствие счетчика не означает, что не должно быть 
корректировки (если это специально не прописано в договоре 
с управляющей компанией - но, как правило, это редкость). Но тут многое 
зависит уже и от местных властей: пересмотр нормативов - в их руках.
Перерасчет не прислали? Пишите обращение в свою управляющую 
компанию с требованием представить вам расчеты, на основании которых 
корректировка не проведена. Вы имеете на это полное право. 
Так же как требовать предоставить вам показания общедомового 
счетчика тепла или ссылку на документ, исходя из которого 
делались расчеты при отсутствии счетчика.
Вас игнорируют? Жалуйтесь в жилищную инспекцию - 
предъявив туда ваше письменное обращение, на которое вы 
не получили ответа или если получили бессодержательную отписку.

ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ
ПОШАГОВАЯ ИНСТРУКЦИЯ

КАК ЗАСТАВИТЬ УПРАВЛЯЮЩУЮ КОМПАНИЮ 
СКОРРЕКТИРОВАТЬ ВЫСТАВЛЕННЫЙ СЧЕТ

1
2
3
4

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Минздрав 
планирует 
разделить 
медицинские 
учреждения 
на три уровня.

В Минздраве подготов-
лен проект приказа, со-
гласно которому медицин-
ским учреждениям могут 
начать присваивать специ-
альный рейтинг в зависи-
мости от уровня оказания 
медицинских услуг. Для 
ранжирования больниц и 
поликлиник Росздравнад-
зор соберет спецкомис-
сию в каждом из регио-
нов страны. Выставлять 
оценки планируется раз 
в три года.

Каждой больнице и по-
ликлинике в итоге присво-
ят своеобразный «знак 
качества», подтверждаю-
щий уровень заведения. 
Этот знак с надписью 
«Уровень 1», «Уровень 2» 
или «Уровень 3» повесят 
прямо у входа в больницу, 
чтобы посетители сразу 
могли сориентировать-
ся, куда они обратились. 
Знак будет опубликован 
и на официальном сайте 
учреждения. Также на 
знаке поместят QR-код, 
отсканировав который 
можно будет узнать, на-
сколько хорошо здесь 
лечат. 

В Минздраве рассчиты-
вают, что система оценки 

будет мотивировать ме-
дицинские организации 
работать лучше.

Для оценки разработан 
перечень из 22 критери-
ев. Среди ключевых по-
казателей - уровень осна-
щенности современным 
диагностическим и лечеб-
ным оборудованием и ка-
чество оказания медицин-
ских услуг. Максимальный 
уровень дадут за 19 и бо-
лее выполненных критери-
ев, второй - за 15 - 18, а 
самый первый - базовый - 
начнут присваивать за со-
ответствие 8 критериям.

Напомним, что не-
сколько лет назад была 
принята трехуровневая 
система оказания меди-

цинской помощи, соглас-
но которой на первом 
уровне оказывают толь-
ко медико-санитарную 
помощь. Сюда входят по-
ликлиники, амбулатории, 
фельдшерско-акушерские 
пункты, то есть медучреж-
дения шаговой доступно-
сти, которые нацелены на 
предупреждение и выяв-
ление заболеваний. 

На втором уровне - меж-
муниципальном - возмож-
но получить специализи-
рованную медицинскую 
помощь. 

На третьем, самом вы-
соком уровне находятся 
клиники, способные ока-
зать высокотехнологич-
ную медпомощь.

 � ДИАГНОЗ

«Трехзвездочные» больницы
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Антон БАЛУЕВ

Председатель 
Комитета Госдумы 
по физической 
культуре, спорту, 
туризму и делам 
молодежи  
Михаил Дегтярев 
рассказал, почему 
согласился стать 
наставником 
проекта.

- Михаил Владимиро-
вич, скажите, почему вы 
согласились выступить в 
качестве наставника на 
конкурсе «Лидеры Рос-
сия. Политика»? Не сму-
тило, что конкурс прово-
дит власть?

- Я говорил уже на 
пресс-конференции 
и еще повторюсь: та-
кого конкурса я ждал 
всю сознательную 
жизнь. Я 20 лет зани-
маюсь общественно-
политической работой. 
Мне лично повезло, ме-
ня 15 лет назад заметил 
Владимир Жириновский, 
за что я ему очень бла-
годарен. А сколько та-
лантов ждут, чтобы их 
заметили и помогли им 
встать на крыло? Это 
государственная задача, 
и конкурс поручил про-
вести Президент России 
Владимир Путин.

- Вы представляете 

ЛДПР, Гартунг - «Спра-
ведливую Россию», Смо-
лин - КПРФ, все осталь-
ные наставники - «Единую 
Россию». Не получится 
так, что обучать своих по-
допечных вы будете как 
Лебедь, Рак и Щука из 
басни Крылова?

- Конечно, мы будем 
набирать в свои группы 
или, если можно так ска-
зать, политические ма-
стерские тех участников, 
с которыми у нас будет 
взаимный интерес. Од-
нако к партийным пред-
почтениям это не имеет 
никакого отношения. 
Лекции будут читать 
лидеры партий, ведущие 
политики разных взгля-
дов. Конкурс «Лидеры 
России. Политика» - он 
не про левых и не про 
правых. Он про поли-
тический менеджмент. 
И то, что среди 12 на-
ставников присутствуют 
представители всех по-
литических партий, это 
доказывает.

Кто бы ты ни был - 
коммунист, западник 
или центрист, тебя выби-
рает народ, и ты обязан 

оправдать доверие лю-
дей. Депутаты - каждый 
на своем уровне - нужны 
для того, чтобы защи-
щать интересы людей. 
Это первая наша задача. 
Вторая - законотвор-
чество. И третья - кон-
троль. Чтобы грамотно и 
профессионально делать 
эту работу, нужна боль-
шая мотивация служить 
обществу, служить лю-
дям.

- Кого ждете на выходе 
из конкурса?

- Я лично жду от кон-
курса много толковых 
карьеристов. Карьери-
сты есть везде: в армии, 

науке, бизнесе, на гос-
службе. Нам не хватает 
политических карьери-
стов. Уважаю карьери-
стов. Кто не хочет сде-
лать карьеру? Лукавят те, 
кто говорит, что не хотят 
себе или своим детям хо-
рошей карьеры. Конкурс 
как раз дает равные шан-
сы всем сделать карьеру.

- Кстати, по поводу от-
бора. В интернете конкурс 
уже обвиняют в том, что 
отбор будет происходить 
не по способностям, а в 
соответствии с тем, как 
это выгодно Кремлю. Как 
бы вы могли прокоммен-
тировать эти обвинения?

- Кириенко и «Ли-
деров России» можно 
обвинять в чем угод-
но. Что они выпуска-
ют слишком умных 
управленцев, которых 
просто не понимают 
чиновники. Что это 
все прекраснодушные 
романтики, которые не 
понимают реалий. Но 
говорить о том, что кто-
то что-то подтасовывает 
или кого-то продвига-
ет, - это несерьезно. Я 
следил за «Лидерами 
России». Нескольких 
финалистов узнал не-
давно лично - ребята из 
глубинки, очень грамот-
ные, их заметили бла-
годаря конкурсу. Знаю 
я, как устроена оценоч-
ная система, как рабо-
тает система контроля. 
Все автоматизировано 
и технологизировано 
до предела. Любимчи-
ки местных начальни-
ков не проскочат.

- Вы говорили про то, 
что среди наставников 
есть и коммунисты. Но, 
например, Николай Ха-
ритонов считает, что 
конкурс политиков - это 

такой «политический ин-
кубатор», потому что все 
черпают идеи из одного 
источника.

- Позволю себе не со-
гласиться с уважаемым 
Николаем Михайлови-
чем. Главный политиче-
ский инкубатор в Рос-
сии - это как раз КПРФ. 
На 70 - 80% в силу воз-
раста весь политиче-
ский класс - выходцы из 
КПСС, партбилеты хра-
нят в сейфах и под поду-
шкой. Вот это был инку-
батор, до сих пор мозги 
враскоряку у многих. И в 
церковь ходят, и в казаки 
записываются, и Ильича 
почитают.

В «Лидерах России» 
никто не будет вкла-
дывать в голову участ-
никам и победителям 
конкурса какие-то по-
литические идеи, при-
вивать им какие-то 
взгляды. Убеждения у 
них должны быть свои. 
А давать им будут зна-
ния. Главный приз - это 
обучение по программе 
подготовки общественно-
политических лидеров, 
подготовленной Ма-
стерской «Сенеж» и 
ВШГУ. Я там сам учил-
ся. Это круто.

Полная  
версия -  
на kp.ru
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Депутат Михаил ДЕГТЯРЕВ - о конкурсе «Лидеры России. Политика»:

Вкладывать убеждения в головы 
участникам не будем. Дадим знания!

Михаил Дегтярев: «Конкурс дает равные 
шансы всем сделать карьеру».
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Алексей ОВЧИННИКОВ

В Югре 
гастарбайтерам 
запрещают 
трудиться 
в такси, школах 
и ресторанах, 
но они продолжают 
переезжать 
в богатый регион.

Российские регионы посте-
пенно закрывают свои рынки 
труда для мигрантов. Каж-
дое новое сообщение об отка-
зе «понаехавшим» трудиться 
на определенных работах не-
пременно вызывает восторг у 
местного населения и одновре-
менно - ворчание работодате-
лей, уверяющих, что местные 
сами не захотят занять эти 
рабочие места. Так можно ли 
обойтись без гастарбайтеров? 
За ответом на этот вопрос 
спецкор «Комсомолки» отпра-
вился в Ханты-Мансийский 
автономный округ (ХМАО).

НАКОНЕЦ-ТО МЕСТА 
ЗАЙМУТ МЕСТНЫЕ!

- Да что вы так все 
всполошились-то? - мой зво-
нок в правительство региона 
был явно не первый. - Обыч-
ное ограничение, местные 
власти вправе их устанавли-
вать, ничьи права нарушены 
не были… Тем более это не 
первый год уже...

Очередное «антимигрант-
ское» постановление появи-
лось за несколько дней до Но-
вого года и на какое-то время 
затмило в местных новостях 
сам Новый год: в дополнение 
к уже существующим феде-
ральным ограничениям хо-
зяйка Югры Наталья Комаро-
ва запрещала иностранцам не 
из стран ЕАЭС (Евразийский 
экономический союз, в кото-
рый, помимо России, входят 
Казахстан, Армения, Кирги-
зия и Белоруссия) работать 
сразу по 8 видам экономиче-
ской деятельности: торговать 
алкоголем и сигаретами, тру-
диться в общепите, на такси 
и автобусах, а еще обучать 
школьников и готовить дет-
ское питание.

«В целях сохранения баланса 
трудовых ресурсов и обеспече-
ния приоритетного трудоу-
стройства граждан из числа 
местного населения», - объ-
ясняли власти суть запретов, 
а обыватель тотчас же пере-
водил, живо представляя тол-
пы гастарбайтеров, которые 
раньше отнимали последнюю 
работу у северян: «Давно по-
ра! Наконец-то эти места за-
ймут местные люди!» И если 
верить статистике, какая-то 
правда в этом есть: и без того 
низкая безработица в регионе 
стала еще меньше. Однако 
эту радость разделяют далеко 
не все.

«ВОЗЬМУ РУССКОГО - 
ТАРЕЛКА БУДЕТ 
500 РУБЛЕЙ СТОИТЬ!»

- Скажи, может ли жен-
щина из Пензы приготовить 

настоящий тад-
жикский плов? - 
хозяин небольшого 

сургутского кафе таджикской 
кухни Таварбек Абдуллоев 
угощает тем самым пловом, 
вкусной шурпой (160 рублей 
за порцию) и не понимает за-
прета работать в общепите 
его землякам. - 8 поваров у 
меня было - уехали! Доход не 
такой большой, а местные на 
40 тысяч не идут, просят 80 - 
100 тысяч. А больше предло-
жить не могу, потому что вот 
эта тарелка супа будет сто-
ить тогда не 160, а 500 рублей! 
Кто будет брать?

- Не идут местные! - уве-
ряет и владелица местной 
кондитерской сети «Кешка-
сладкоежка» Валерия Пахта-
ева. - Цель-то этого какая? 
Первое, что приходит в голо-
ву, чтобы брали граждан Рос-
сии, а не мигрантов, правиль-

но? Пожалуйста - несколько 
лет мои объявления висят на 
бирже труда, и где люди?

Я зачитываю ответ местных 
властей, по которому еже-
годно в ХМАО выпускается 
около 300 поваров и конди-
теров, а она машет рукой и 
рассказывает о специфике 
рынка труда в регионе: класс-
ных поваров и кондитеров 
местные колледжи действи-
тельно готовят, только вот 
устраиваться они предпо-
читают поближе к нефтяни-
кам и газовикам, в столовые 
и вагоны-буфеты: там и зар-
платы побольше, и северные 
льготы…

- Новое руководство, 
наоборот, помогает, тор-
говые места нам пробива-
ет, - продолжает она. - Но 
многое, увы, упущено. И я 

не могу физически предло-
жить столько же, сколько 
нефтяники. Те же немно-
гие девчонки, кто прихо-
дит, кривятся от зарплаты: 
«Да лучше за эти 35 тысяч 
я в салоне мобильной свя-
зи буду сидеть и ничего не 
делать». Кондитер - это на-
стоящее искусство, и я уже 
по 15 лет работаю с моими 
девочками-таджичками, са-
ма всему их обучала, они ста-
ли незаменимыми. У меня 
безвыходная ситуация, по-
этому сделала им всем РВП 
(разрешение на временное 
проживание - первый шаг к 
гражданству РФ. - Авт.).

«ПИВОМ, ЧТО ЛИ, 
В АВТОБУСАХ 
ТОРГОВАТЬ?»

- Наши власти хвастают-
ся: безработица всего пол-
процента, это значит, что 

свободных рук не так и мно-
го, правильно? - недоволен 
правилами и глава совета сур-
гутской Торгово-промышленой 
палаты (ТПП) Владимир Бо-
лотов. - И вот на этой волне 
они вводят запрет. У нас об-
разовался реальный дефицит 
водителей на общественном 
транспорте, человек 200! 
Зарплата водителя автобуса 
в Сургуте - 40 - 60 тысяч. В 
Екатеринбурге - столько же. 
И когда ввели запрет, многие 
гастарбайтеры уехали туда, 
там таких запретов нет. Да 
и жестко здесь: поймали два 

раза в год за административ-
ку - депортация! А как она 
делается - выехал он на рейс, 
а тут габарит перестал рабо-
тать, все - протокол! Десят-
ки водителей-мигрантов за 
это депортировали. Где наши 
водители? Все перевозчики 
зарегистрированы в службе 
занятости и за полгода они не 
получили оттуда ни одного! 
Еще простой пример: «Сур-
гутнефтегаз» создал транс-
портное подразделение, и из 
автопредприятий уволились 
сразу 50 человек.

- Зарплаты выше?
- Ненамного. Но одно дело, 

когда вы 12 часов по пробкам 
катаетесь, другое - отвезли 
людей на вахту, там до вечера 
подождали и увезли. Плюс 
льготы. Удивительно вот еще 
что: перевозчикам говорят 
повышать зарплату, но при 
этом тарифы поднимать не 

дают, мол, это социальное. 
А за счет чего тогда? Пивом, 
что ли, торговать в автобу-
сах?

МЕНЬШЕ ЕХАТЬ НЕ СТАЛИ
- А они считали, сколько 

это стоит, когда после оче-
редного ДТП очередной 
узбек убегал непонятно ку-
да, а платить приходилось 
перевозчику? - готов воз-
разить сургутянин Андрей, 
с которым я разговорился в 
автобусе, которым он рулил. 
Как и большинство жителей 
ХМАО, Андрей поддержива-

ет ограничения, которые ему 
на руку. Еще недавно ему, 
профессиональному авто-
буснику, чтобы обеспечить 
семью, приходилось мотать-
ся вахтами. 15 через 15 суток.

- На городских маршрутах 
предлагали максимум 40 ты-
сяч. После запрета узбеки 
поувольнялись, а мне позво-
нили и предложили 65! Еще 
несколько таких водил знаю, 
которые вернулись на рейсы.

Тут уволились, тут уехали - 
казалось бы, на фоне огра-
ничений можно ожидать, что 
количество мигрантов в ре-
гионе должно снизиться. Но 
не тут-то было - статистика 
практически не меняется, в 
прошлом году на миграцион-
ный учет встали почти 198 ты-
сяч иностранцев. Это почти на 
1,7 миллиона жителей ХМАО. 
Сколько еще находятся здесь 
нелегально - не подсчитать. 
Большинство идут все в то 
же ЖКХ да на стройки: го-
рода региона - одни из самых 
быстрорастущих в России. 
Только в самом большом, 
Сургуте, строится 8 новых 
школ и 10 спортобъектов, не 
считая жилых домов. Строй-
ка идет мощная по всему ре-
гиону, и везде нужны рабо-
чие руки, которые вагонами 
поступают из Средней Азии.

«НЕХИТРЫЕ ВЫ 
КАКИЕ-ТО...»

Кроме того, запреты гу-
бернатора Комаровой не 
касаются граждан ЕАЭС 
(Армения, Киргизия, Бело-
руссия и Казахстан), кото-
рые по межгосударственным 
договорам могут работать 
в России на общих осно-
ваниях с россиянами, без 
патентов. Что нет-нет да и 
вызывает дискуссии среди 
экспертов по миграции: по 
этим договорам рынок труда 
взаимообразно открыт для 
граждан ЕАЭС, но на деле 
выглядит все это игрой в од-
ни ворота - толпы граждан 
из той же Киргизии наводня-
ют Россию, в то время как 
«россияне-гастарбайтеры в 
Бишкеке» звучит как анек-
дот. Соответственно и де-
нежный поток из заработ-
ков мигрантов льется лишь 
в одну сторону: в сторону 
Средней Азии.

- Вы сами в этом винова-
ты! - дворник-таджик Ис-
мулло сначала рассказывает, 
как тяжела жизнь на родине, 
а потом вдруг переходит в 
наступление. - Сами себе на 
шею посадили, разбалова-

В угаре независимости раздолбав собственные заводы и фабрики, 
жители Средней Азии рванули в Россию.

Портрет явления: 

Как один 
уральский 

поселок 
пропил свой 

шанс на лучшее будущее, 
читайте на сайте

Программа о том, 
что касается каждого!
Слушайте «Экономику» 
по будням в 17.00 (мск) 

на Радио «КП»
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Ася ЖУКОВА,  
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  
(«КП» - Красноярск»)

Мэр Якутска  
предложила ввести налог  
на домашних животных.

Такую идею Сардана Авксентьева 
озвучила на еженедельной планерке в ад-
министрации, услышав, сколько с нача-
ла года потратил муниципальный бюджет 
на отлов собак после вступления в силу 
Федерального закона «Об ответственном 

обращении с животными». Согласно ему 
дворняг больше нельзя усыплять - только 
отлавливать, стерилизовать и выпускать, 
а агрессивных  - отправлять в приюты на 
пожизненное содержание.

- Расходы на одного пса составили 14,5 
тысячи рублей в месяц, - сказала дирек-
тор МУП «Жилкомсервис» Валерия 
Билоус.

- Мы на детей пособия меньше платим! - 
отреагировала Сардана Авксентьева.

Между тем в Якутске по новому закону 
требуется построить приют для пожизненно-
го содержания бездомных животных. Нужно 

на это 46 миллионов рублей. Вот мэр и пред-
ложила поделить расходы: ввести налог на 
содержание домашних животных.

- Предлагаю поработать в части введения 
на государственном уровне налогов или 
сборов с владельцев животных, - - объяви-
ла градоначальница.  - Потому что в той 
же самой Европе животные относятся к 
категории роскоши и облагаются соот-
ветствующим налогообложением, что по-
зволило бы содержать приюты. На бой-
цовские породы - налог до 615 евро в год 
плюс обязательная страховка. Владельцы 
животных проходят обучение, чтобы со-

ответствующие службы удостоверились, 
что человек понимает, какое животное он 
берет к себе. На сегодняшний день тол-
ком не прописана ответственность самих 
владельцев животных за их содержание, 
самовыгул и так далее. И в этой части нам 
необходимо продолжать работу.

С этим предложением мэрия обратится 
к депутатам Государственного собрания 
Республики Саха (Якутия).
О том, как в Красноярске женщина, 

рискуя жизнью, отбила ребенка  
у стаи бродячих собак,  

читайте > стр. 9.

рынок труда

ли наших чиновников! За-
чем баям строить заводы и 
фабрики? Это очень долго. 
Проще отправлять к вам 
сюда гастарбайтеров - те 
привезут деньги. Зачем им 
строить больницы и школы, 
когда можно поехать к вам и 
бесплатно учиться? Сестра 
в Германии хотела рожать, 
как увидела ценник - чуть 
досрочно не родила. А у вас 
бесплатно получилось. Спа-
сибо, конечно, но нехитрые 
вы какие-то…

БЫЛИ КРАЖИ, 
ГРАБЕЖИ, НАРКОТИКИ…

Однако такая дешевая для 
экономики рабсила из пред-
ставителей непонятной для 
россиян культуры может до-
рого обернуться для самого 
общества, если их не кон-
тролировать. И в Ханты-
Мансийске не под запись 
признают еще одну причи-
ну, завуалированную под 
«сохранением баланса тру-
довых ресурсов» - безопас-
ность. «Пробегись по списку 
запретных профессий - все 
они касаются мест массовых 
скоплений людей», - намека-
ют они. И это далеко не слу-
чайно - опасные звоночки-
то уже звенели.

До поры до времени ми-
грационная ситуация в 
Ханты-Мансийском окру-
ге (впрочем, как и в любом 
другом регионе) была пу-
щена на самотек. В угаре 
независимости раздолбав 
до основания собствен-
ные заводы и фабрики, на-
ши «соотечественники» из 
стран Средней Азии рва-
нули в Россию. При этом 
в сознании многих мигран-
тов еще с советских времен 
Север четко ассоциируется 
с «длинным рублем». Вот и 
потянулись они в эти края, 
свято уверовав, что день-
ги в нефтегазовом регионе 
буквально сыплются с неба. 
Прозрение наступало уже 
на месте: те же нефтяники 
нуждаются в квалифициро-
ванных кадрах, к которым 
подавляющее большинство 

жителей кишлаков явно не 
относится. Но кушать хо-
телось уже сейчас, отчего и 
пошел стандартный набор 
выживаемости мигрантов - 
вырванные сумочки, кражи, 
грабежи и наркота. Власти 
с удивлением обнаружива-
ли, что преступность сре-
ди иностранцев и выходцев 
из северокавказских респу-
блик растет не по дням, а по 
часам. А чуть позже ужасну-
лись еще больше: немного 
пообтеревшись, те стали 
создавать исламистские 
ячейки радикального тол-
ка. И это - в стратегическом 
регионе страны!

«По официальным дан-
ным, в 2015 году на терри-
тории Югры было завербо-
вано в ИГИЛ (запрещенная 
в России террористическая 
организация) 80 человек, - 
признавался журналистам 
депутат Думы ХМАО Вик-
тор Сысун. - Я на одном из 
заседаний напомнил кол-
легам: «Вы понимаете, что 
эти люди знают всю нашу 
инфраструктуру?»

...А ТЕПЕРЬ 
ПРЕСТУПНОСТЬ 
СНИЗИЛАСЬ  
ПОЧТИ В ДВА РАЗА

И жители Югры больше 
не захотели слушать убаю-
кивающие сказки про друж-
бу народов, потребовав 
разобраться со внушающи-
ми опасения бородачами. 
Тогда-то и появились пер-
вые ограничения. Причем 
одним этим дело не огра-
ничилось. Эксперты при-
знают: профессиональнее 
на этом поприще стали ра-
ботать и силовики, и власти.

- Мы сделали большие 
усилия, чтобы развеять 
фобии населения, - гово-
рит заммэра Сургута Алек-
сей Жердев. - Отдельная 
тема - работа спецслужб, 
они доказали компетент-
ность. Полностью изменена 
программа по углублению 
и расширению межнацио-
нальных программ и про-
филактике терроризма. 

Встречаемся с представи-
телями диаспор, разгова-
риваем. А те разговаривают 
со своими.

В результате преступность 
среди иностранцев в ХМАО 
снизилась с 672 преступле-
ний в 2015 году до 389 в про-
шлом - в 1,7 раза меньше! 
Ограничения в той или иной 
мере повлияли и на сниже-
ние аварийности с участием 
автобусов и такси, управлять 
которыми больше нельзя ря-
ду иностранцев.

- И с оставшимися нуж-
но что-то делать! - горя-
чо убежден бывший лидер 
ханты-мансийских ком-
мунистов Виктор Валеев. - 
Экономику они нам точ-
но не поднимут - они и на 
родине-то не пригодились, 
а нам тогда зачем? Один 
убыток от них!

- Но они в виде трудовых 
патентов 1,2 миллиарда в 
бюджет округа принесли!

- Да? А кто-нибудь считал, 
сколько вытащили оттуда? - 
не сдается коммунист. - Я 
резко против, чтобы они 
сюда детей своих тащили и 
учили за наш с тобой счет!

И в самом деле - во сколь-
ко они обходятся экономи-
ке отдельно взятого регио-
на? Давайте вычислим.

О том, что гастарбайтеры стали 
новой доходной частью бюджета, 
большие федеральные начальники 
заговорили сразу, как только была 
введена трудовая патентная систе-
ма. В 2018 году в региональные ко-
пилки за счет мигрантов упало око-
ло 60 миллиардов рублей. Вот, мол, 
какие полезные - и улицы метут, и 
денежки платят. И за большущими 
деньгами чиновники часто стара-
лись не видеть расходную часть 
по содержанию гастарбайтеров. 
Вспомнить того же дворника, по-
хваставшегося, что его сестра бес-
платно родила на югорской земле.

Итак, в прошлом году ино-
странки рожали в ХМАО 700 раз. 
Каждое такое родоразрешение 
обходится государству в 45 638 
рублей, что выливается в почти 
32 миллиона.

Далее: 552 ребенка мигрантов 
на равных основаниях с россия-
нами ходят в детсады. Каждое ме-
сто стоит бюджету в 190 тысяч 
в год, а значит, прибавляем еще 
105 миллионов. В школах  - еще 
2425 детей-мигрантов (100 тысяч 
в год за место): плюсуем  - 241 
миллион. 394 человека учатся в 
профколледжах (210 тысяч в год 
за место): еще 83 миллиона. Ого! 
Расходы бюджета только на об-
разование - почти 430 миллионов.

И это только начало. Ведь ми-
гранты - тоже люди и иногда тоже 

болеют. И тогда, как и все, наби-
рают 03.

- По правилам, иностранцам бес-
платно оказывается лишь неотлож-
ная помощь, но по факту выезжаем 
к ним так же, как и к россиянам: 
живот заболел, температура, трав-
мы - бесплатно же! - рассказал один 
из фельдшеров сургутской скорой. 

Каждый такой вызов имеет свою 
цену для государства - в ХМАО это 
5280,1 рубля. Специального учета, 
сколько было таких звонков от ми-
грантов, не ведется. Но даже если 
предположить, что только каждый 
десятый из почти 200-тысячной ар-
мии мигрантов (не забывайте про 
маленьких детей) вызывал скорую 
хотя бы раз в год, то набежит еще 
за 105 миллионов.

Не ведется статистики и о том, 
сколько приезжих пришлось 
срочно госпитализировать и опе-
рировать. Да, при трудоустрой-
стве по патенту гастарбайтеры 
обязаны покупать полисы ДМС, 
но есть еще неработающие же-
ны и дети, у которых часто нет 
медстраховок. 

А если еще прикинуть, во сколь-
ко обходится государству работа 
силовиков, затраты на депорта-
цию и содержание иностранных 
преступников в наших тюрьмах, 
то сумма расходов может и не по-
крыть тех 1,2 миллиарда, которые 
они принесли в бюджет округа.

 � ПОДСЧИТАЛИ - ПРОСЛЕЗИЛИСЬ

Дорогие мои гастарбайтеры
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Вокруг соборной мечети 
Сургута вырос целый 
квартал с халяльной 

едой и национальными 
центрами.
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 � ЖДЕМ ПЕРЕМЕН

«Мы из бюджета на детей платим меньше, чем на собак!»



Россия
www.kp.ru8 05.03.2020 НЭП: наша экономическая полоса

О том, как 
«семейная 

ипотека» 
позволяет 

сэкономить около 1 млн 
рублей, - на сайте kp.ru
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КАК РЕФИНАНСИРОВАТЬ КРЕДИТ
Пошаговая инструкция

В ВАШЕМ БАНКЕ*

Направить обращение о снижении 
процента по ипотеке в старый банк. 
Это можно сделать онлайн. Нужно 
заполнить форму - внести паспортные 
и контактные данные и в свободной 
форме написать заявление*.

Банк проводит проверку клиента. 
Основные причины для отказа 
в рефинансировании - нерегулярные 
платежи по ипотеке, плохая 
кредитная история или потеря 
трудоспособности клиента. 
Ответ поступит в среднем 
в течение 30 дней.

Клиент может выбрать либо 
сниженную сумму платежа, либо 
сокращение срока выплат.

Банк высылает новый график 
платежей.

В НОВОМ БАНКЕ**

Подать заявку на рефинансирование 
в другой банк. Потребуются паспорт, 
выписка из трудовой книжки и справка 
о доходах 2-НДФЛ.

Если заявка одобрена, дотошно выяснить 
у сотрудника банка все условия 
рефинансирования по страховке, оценке 
недвижимости, скрытым комиссиям - они 
могут быть на открытие или ведение счета, 
на внесение наличных. Не стесняться 
переспрашивать, записывать и считать. 

РЕФИНАНСИРОВАНИЕ ОФОРМЛЕНО. НАЧИНАЕТЕ ВЫПЛАТУ ИПОТЕКИ ПО НОВОЙ СТАВКЕ.

*Некоторые банки не снижают 
ставки на выданную ими ипотеку.

** После подачи документов весь процесс 
рефинансирования займет примерно 
две недели.

Принести справку об оставшихся 
выплатах в новый банк. Он 
самостоятельно связывается с прежним 
банком-кредитором, проверяет сумму 
задолженности, движения по счету 
и погашает прежний ипотечный кредит.

Обязательно получить выписку 
о погашении, чтобы исключить претензии 
старого банка в будущем.

Забрать закладную на жилье в старом 
банке и зарегистрировать в новом банке.

Банк высылает график платежей.

Если
предложили 
невыгодные 
условия, идти 
в другой банк - 
выбор огромен.
 

Если все устраивает, 
нужно получить 
справку с точной 
суммой оставшихся 
выплат в старом банке. 
На этом этапе старый 
банк может сделать 
предложение 
о снижении ставки, 
чтобы сохранить 
клиента. Также можно 
повторно задать 
вопрос 
о рефинансировании 
в прежнем банке, что 
также может сработать.
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1.  НУЖНО ЛИ БЕЖАТЬ  
РЕФИНАНСИРОВАТЬСЯ  
ИМЕННО СЕЙЧАС? ИЛИ ПОДОЖДАТЬ 
БОЛЕЕ ВЫГОДНЫХ УСЛОВИЙ?

Пушкарев: По сравнению с 2015 - 2016 годами, 
когда ипотеку давали под 12 - 15%, сейчас на-
стает, пожалуй, самый лучший момент. Можно 
посчитать: если вы брали ипотеку под 12% и ваш 
ежемесячный платеж составляет 30 000 рублей, 
то, после того как вы рефинансируете ипотеку 
на 9%, стандартный платеж составит 27 500 ру-
блей. Выгода в 2500 рублей каждый месяц - это 
существенно для многих людей.

Кричевский: Я сам планирую рефинансиро-
ваться в ближайшее время, но советую подождать 
еще несколько недель. Дело в том, что Мишу-
стин поручил до 16 марта разработать план, как 
упростить условия рефинансирования ипотеки. 

2.  А В ЧЕМ ВЫГОДА БАНКА?  
ВЕДЬ ОН НЕДОПОЛУЧИТ ПРИБЫЛЬ

Кричевский: Выгода банка в том, что он сохра-
нит своего клиента, который при другом раскладе 
неизбежно уйдет в другой банк. И понятно, что 
банкам выгодно переманивать клиентов друг у 
друга, пусть даже по сниженным ставкам.

3.  МОГУТ ЛИ ОТКАЗАТЬ  
В СНИЖЕНИИ СТАВОК И ПОЧЕМУ?

Пушкарев: Сейчас очень редко отказывают. Но 
право на это банк имеет. Например, может усо-
мниться в источниках дохода заемщика, но это 
маловероятно, если не допускались просрочки.

Кричевский: Иногда могут отказать даже иде-
альному заемщику. Например, если у банка су-
ществуют внутренние проблемы. Для клиентов 
это дополнительный повод задуматься.

4.  БУДУТ ЛИ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ  
РАСХОДЫ ПРИ ПЕРЕХОДЕ  
В ДРУГОЙ БАНК?

Пушкарев: На оценку жилья или на оформле-
ние новой страховки, как правило, тратиться не 
придется. Если, конечно, действие старой стра-
ховки не закончилось, но банки и так требуют 
продлевать страхование жилья ежегодно. Если 
новый банк все же требует увеличить расходы 
на страхование жизни и здоровья, то следует 
тщательно взвесить все за и против. Иногда та-
кого рода комиссии могут съесть всю выгоду от 
снижения процентных ставок. 

Кричевский: Дополнительные комиссии мо-
гут быть на все что угодно: на обслуживание, 
открытие и использование расчетного счета, 
внесение наличных и так далее. Даже не все юри-
сты с ходу увидят подвох. Что уж говорить обо 
всех остальных гражданах. Надо не стесняться 
всегда задавать простой вопрос: «Сколько я буду 
платить помимо процентов, исходя из условий 
договора?» В банке вам обязаны ответить. Если 
непонятно, переспрашивайте и записывайте на 
бумаге в присутствии сотрудника банка. 

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Четыре наивных вопроса 
о рефинансировании 
жилищных кредитов.

Этой теплой зимой ипотечные 
ставки таяли прямо на глазах. По-
сле того как Центробанк шесть раз 
подряд снижал ключевую ставку, 
все коммерческие банки снизили  
проценты под выдачу ипотеки до исто-
рических минимумов - менее 9%.

И, судя по всему, это не предел. По 
крайней мере запас для дальнейшего 
снижения ключевой ставки у ЦБ еще 
есть, считает большинство экспертов. 
А значит, ипотека будет еще дешеветь.

Но нужно ли кусать локти тем, кто 
взял кредит на квартиру в прошлые 
годы под 11% и более? Очень часто 
ипотеку можно рефинансировать, то 
есть перекредитоваться на более вы-
годных условиях, под более низкий 
процент.

Причем такую операцию можно 
как совершить в том банке, где эту 

ипотеку выдали, так и перевести 
кредит в другой банк «Комсомол-
ка» попросила ответить на популяр-
ные вопросы по рефинансированию 
наших экспертов: доктора экономи-
ческих наук, ведущего Радио «КП» 
Никиту Кричевского (фото слева) и 
шеф-аналитика компании TeleTrade 
Петра Пушкарева.

Меняю старую ипотеку 
на новую. Без переплаты
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Ася ЖУКОВА  
(«КП» - Красноярск»)

Ради незнакомого 
мальчика Наталья 
Луговкина рисковала 
собственной жизнью.

Это случилось 6 ноября на 
окраине Красноярска. Стая 
псов набросилась на гуляв-
ших мальчишек  - братьев-
школьников 9 и 10 лет. Оди-
чавшие звери буквально рвали 
младшего из ребят на части 
(его состояние врачи опре-
делят потом как тяжелое  - у 
ребенка множество глубоких 
ран). И если бы не продавщица 
местного магазина Наталья, 
все могло бы закончиться тра-
гически. С голыми руками она 
ринулась в самую гущу стаи 
разъяренных животных.

- Меня позвал брат мальчика. 
Я сразу выбежала, даже одеть-

ся не успела. А там кошмар! 
Одна собака рвала ноги и бок 
ребенка, другие кусали за шею, 
лицо, руки, голову, буквально 
снимая с него скальп... Сначала 
я отбивалась камнями, второй 
мальчишка мне помогал. Но 
собаки стали нас окружать. Я 
тогда похватала с земли бутыл-
ки, палки, которые оказались 
под рукой, стала кричать… Псы 
гнали нас прямо до дверей ма-
газина, как добычу...

За проявленное мужество 
женщину наградили медалью 
«Доблесть и отвага» След-
ственного комитета России. 
Вручил ее лично руководитель 
краевого Следкома Андрей 
Потапов.

- Как я могла не среаги-
ровать?  - пожимает плечами 

женщина. - Я сама мать. У ме-
ня дочь такого же возраста. 
Просто материнский инстинкт 
сработал. Муж и дочка мною 
теперь гордятся.

- Наталье мы обязаны жиз-
нью нашего Никиты, - говорит 
мама спасенного ребенка На-

талья Потапенко. - Никита вы-
писался, но нам предстоят 
еще пластические операции. 
Конечно, все это повлияло на 
него. Он теперь даже гулять 
боится, а стоит залаять со-
баке, аж сжимается весь. Но 
главное - жив!

Виктория МИНАЕВА,  
Никита МАНЬКО  
(«КП» - Новосибирск»)

Мужчине, 
который старше 
девятиклассницы  
на 20 лет, теперь 
грозит срок. А девочка 
клянется дождаться 
его и выйти замуж.

15-летнюю девятиклассницу 
из казахстанского города Пав-
лодар Виталину Дмитриеву* 
искали по всей стране более 
полугода. А нашли в 600 км от 
дома - в Новосибирске. Девоч-
ка пряталась в России вместе 
с дядей (мужем своей тети), 
который сначала растил ее 
как родную дочь! Но девочка 
выросла...

«МНЕ БЫЛО 13,  
КОГДА Я ЕМУ 
ПРИЗНАЛАСЬ»

Виталина была гордостью 
бабушки, а вот маме до девоч-
ки дела не было - женщина 
пила, из-за чего семь лет назад 
опека Казахстана лишила ее 
родительских прав.

- Вита жила со мной в Пав-
лодаре, у нас частный дом. В 
нем же проживала еще одна 
моя дочь вместе с зятем и вну-
ками - у них двое мальчишек, - 
рассказала «КП» Галина, ба-
бушка школьницы. - Виталине 
моя дочь с мужем - тетка с 
дядей, но растили они пле-
мянницу как своего третьего 
ребенка.

В соцсетях тети до сих пор 
хранится много архивных 
фотографий любимой пле-
мяшки. Подписи ласковые: 
«Наша красавица», «Наша от-
личница!», «Нянечка наша с 
братиком!». Снимки женщина 
перестала выкладывать два го-
да назад, когда случайно узна-
ла: племянница влюбилась в 
ее мужа Дмитрия! Мужчина 

работал на стройках, содержал 
семью. Сам он в прошлом си-
рота, поэтому сначала очень 
проникся к девочке, которую 
бросила пьющая мать.

- Он всегда оставался до-
брым ко мне. Мне было 13, 
когда я ему призналась в 
любви. Он сначала смутился, 
а потом... Но тогда взрослой 
близости у нас еще не было, - 
рассказывает нам Виталина 
(с девочкой мы общаемся с 
позволения бабушки). - Пер-
вому об этой любви я расска-
зала школьному психологу. 
Но тот зачем-то разболтал 
все бабушке. Она серьезно 
поговорила с Димой, руга-
лась...

Этот разговор услышала 
и тетя Виты. В семье грянул 
скандал. Девочку повели к ги-
некологу. Боялись, не заделал 
ли «любящий» дядя племяшке 
ребенка.

- Врач подтвердила, что 
ничего у нас не было. Дей-
ствительно, первый раз все 
случилось позже, когда мне 
было 15... Бабушка откуда-то 
узнала. Кричала, что посадит 
Диму, а тетя понимала, что он 
любит меня, а не ее. Собрала 
вещи и съехала от нас, - при-
знается Виталина.

Бежать из дома решили и дя-
дя с племянницей. Взяли до-
кументы, деньги - Дмитрий 
тогда подкопил на стройках и 
ремонтах. Мобильники оста-
вили дома. Договорились, что 
не будут заходить в соцсети и 
пользоваться телефонами, 
чтобы их не вычислили по-
лицейские.

ПОБЕГ ЧЕРЕЗ ГРАНИЦУ
В мае 2019-го парочка до-

бралась автостопом до грани-
цы Казахстана и России. Ба-
бушка к тому времени заявила 
в полицию, подняла на уши во-
лонтеров. Она не скрывала, что 
обстоятельства побега пикант-
ные. Тетя же, наоборот, пыта-
лась запутать следователей и 
волонтеров. Стесняясь прав-
ды, рассказывала, что девочка 
сбежала с 17-летним юношей. 
Тем временем 15-летняя Вита 
и 35-летний Дмитрий перебра-
лись через границу. Расстоя-
ние небольшое: от Павлодара 
до Новосибирска чуть больше 
8 часов езды.

Сама школьница описывает 
это приключение так:

- Мы знали, что нас ищут. 
Поэтому много шли пешком, 
долго - через лес. Никаких лю-
дей в форме не видели.

Эти слова сейчас проверя-
ют российские погранични-
ки, они же решают вопрос о 
возбуждении уголовного де-
ла о незаконном пересечении 
границы. Есть версия, что кто-
то из местных провел парочку 
окольными тропами за деньги.

«МЕНЯ ПРЕДАЛА 
ПОДРУЖКА!»

До Новосибирска парочка 
снова добралась автостопом. 
Сняли квартиру в спальном 
районе и попытались начать 
жизнь с чистого листа, уже в 
качестве не дяди с племянни-
цей, а пары. Дмитрий неофи-
циально устроился на строй-
ку, ремонтировал квартиры. 
А девятиклассница поменяла 

школьную программу на 
хлопоты домохозяйки - 
убирала, стирала, гото-
вила еду.

- По выходным гуля-
ли, ходили в торговые 

центры, в кино, еще Дима 
водил меня в зоопарк, ино-
гда в сауну. Мы были счаст-
ливы, - рассказывает Вита. - 
Хотели расписаться через три 
года, как-то легализоваться в 
России, получить здесь граж-
данство и остаться в Новоси-
бирске жить. Но меня предала 
подружка!

Девятиклассница, которая 
целыми днями сидела дома, 
познакомилась со сверстни-
цей. Вместе гуляли, общались. 
И однажды Вита рассказала 
свою историю.

- Потом эта девочка заня-
ла у меня деньги. И, видимо, 
чтобы не отдавать их, решила 
меня сдать ментам! Утром она 
должна была зайти вернуть 
долг. Но вместо нее приш-
ли полицейские, - сердится 
школьница.

Дмитрия увезли в СИЗО. В 
Казахстане против него возбу-
дили уголовное дело за секс с 
несовершеннолетней. Мужчину 
ждет экстрадиция в Павлодар. 
А девочку сразу отправили к ба-
бушке в Казахстан. Та требует 

для зятя сурового наказания, 
называет его педофилом. Хотя 
максимум, что ему грозит по 
казахстанским законам: 5 лет 
тюрьмы.

- Как можно было положить 
глаз на ребенка! - сокрушает-
ся бабушка. - Она еще наив-
ная дурочка, повелась на его 
рассказы... Это горе сплотило 
нашу семью: мама Виталины 
бросила пить, вернулась до-
мой. Будем втроем жить.

Виталина не согласна с тем, 
что отдала свое сердце и честь 
недостойному человеку:

- Если даже его осудят, я его 
дождусь. И мы все равно по-
женимся!

С бабушкой у нее теперь 
война.

- Я вернулась в школу... Там, 
конечно, бывают косые взгля-
ды, но мне до них дела нет. У 
нас многие из девятого клас-
са уже встречаются со взрос-
лыми. Одна подружка вместе 
с 20-летним парнем, другая 
ждет свою любовь из армии, - 
рассказывает о сверстницах 
Виталина Дмитриева. - И у нас 
с Димой все будет хорошо…

Особый случай

* Имена героев изменены  
согласно требованию 
закона.

Исповедь Виталины 
и обсуждение ее 
истории 
читайте 
на сайте 

Школьница увела мужа 
у собственной тети

Узнав, что у Дмитрия роман 
с племянницей (фото 

вверху), его красавица 
жена (фото слева) забрала 

детей и ушла от него.
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 � ПОСТУПОК

Сибирячка голыми руками  
отбила ребенка от разъяренных собак

Мужественная продавщица  
(на фото - справа) получила медаль  

от Следственного комитета,  
а ее дочь мамой очень гордится!

А В ЭТО ВРЕМЯ
Проблему бездомных собак в Красноярске можно на-

звать критической. В феврале Следственный комитет завел 
уголовное дело и расследует гибель трех человек. Их тела 
с разницей в несколько дней обнаружили в разных районах 
города. Предварительная причина смерти - «кровопотеря и 
болевой шок, развившиеся в результате множественных уку-
сов животных». Уже арестован начальник городского Управ-
ления дорог и благоустройства Евгений Петрюк, которого 
обвиняют в ненадлежащем контроле за работой организаций, 
отвечающих за отлов бродячих животных.

05.03.2020
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«НЕ ХВАТАЛО МЕСТА 
ДЛЯ ЧАСТНЫХ ДЖЕТОВ»

Всего 20 минут езды от Ри-
ги - и ты в сказочно прекрас-
ной Юрмале. Зимой курорт 
кажется вымершим. Гости-
ницы и рестораны пустые, и 
только в частных домах свет.

На главной пешеходной 
улице Йомас вывеска на 
русском «Продажа и аренда 
недвижимости». Предложе-
ний  хоть отбавляй. По зако-
ну вывеска должна быть на 
латышском. Но в Юрмале на 
это закрывают глаза. Здесь 
все еще ждут русского по-
купателя: щедрого и очень 
опрометчивого.

Еще недавно Юрмала бы-
ла местом, где собирался 
весь российский бомонд. 
С 2002 года тут проходил 
международный конкурс мо-
лодых музыкантов «Новая 
волна». На фестиваль, орга-
низованный Игорем Крутым 
и Раймондом Паулсом, при-
езжали не только звезды и 
богатеи из России и СНГ, 
но и русские из Израиля, 
Германии, Майами и Лос-
Анджелеса.

«Юрмала сейчас моднее 
Куршевеля, а репутация 
этого курорта лучше, чем у 
Форте-дей-Марми. Жрется 
и спится в Юрмале гораздо 
лучше, чем в России», - пи-
сала тогда светский обозре-
ватель Божена Рынска. По 
выражению Божены, кото-
рая называла 86% россиян 
«дрянным народом», «рус-
ские сливки» живут именно 
в Юрмале.

Сливок и правда было 
хоть ковшом черпай. По-
пулярность «Новой волны» 
подхлестнула спрос на не-
движимость в Юрмале. Там 
поселились Хазанов, Вино-
кур, Масляков, Газманов, 
Сюткин, Виторган, Ярмоль-
ник, Познер, Ефремов, Тре-
тьяк и еще сотни россиян с 
менее известными фамилия-
ми. Полюбилась Юрмала и 
чиновникам из России. Ле-
том тут появлялись теперь 
уже бывшие вице-премьер 
Дворкович и экс-министр об-
разования Фурсенко.

- В Юрмале все кипело. 

Там были пробки из «Бент-
ли»! Некоторые латыши, 
имея квартиру в Юрмале, 
на лето выселялись в Ригу, 
а жилье на побережье сда-
вали. Потом на эти деньги 
жили весь год! Один мой 
приятель говорил: «Я по-
лучаю за свою квартиру 20 
тысяч евро за сезон. Я не 
могу себе позволить жить в 
такой дорогой квартире!» - 
рассказывает мне местный 
журналист Юрий Алексеев.

Сюда приезжали олигархи, 
чье состояние превышает го-
довой бюджет Латвии.

- Юрмала до такой степе-
ни вошла в календарь «боль-
шой тусовки», что летом в 
аэропорту Риги не хватало 
стоянок для частных джетов. 
Их сажали на запасной аэро-
дром. Абрамович пригонял из 
Италии свою яхту - это мил-
лион евро только пригнать, - 
рассказывает мне живущий в 
Юрмале бизнесмен Евгений 
Гомберг.

А в 2014-м Латвия закры-
ла въезд Иосифу Кобзону, 
Олегу Газманову и Валерии, 
которые выступали за при-
соединение Крыма к России. 
Вслед за этим ушла и «Новая 
волна». И у Юрмалы нача-
лась совсем другая жизнь.

ЭРА ОФШОРОВ ПРОШЛА
С 2014 года оборот недви-

жимости в Юрмале сокра-
тился на 40%. Большая часть 
иностранцев (а это в основ-
ном были люди из России) 
просто ушла.

- «Новая волна» перегрела 
цены. Тогда хапали любую 
недвижимость, не думая - 
практично или нет. А сейчас 
клиент стал разборчивым, 
и цены резко упали. Часть 
построенных домов так и 
стоит непроданной. А рус-
ских застройщиков вообще 
ограничили, - рассказали 
мне риэлторы.

- Ужесточили законы, и все 
сделки стали прозрачными. 

Уже нельзя прийти с улицы и 
кинуть деньги на стол: «Хочу 
купить!» Платить за дом на-
личкой больше нельзя. Эра 
офшоров прошла, - объясня-
ет мне Лига Кохтанена, глава 
отдела продаж агентства не-
движимости Baltic Sotheby’s 
international Realty в Латвии. 
Все топ-сделки идут через 
них.

«КОЛБАСНЫЕ 
ЭМИГРАНТЫ»

Одно время Юрмала ста-
ла прибежищем не только 
для звезд, но и для либера-
лов из России. «Колбасные 
эмигранты», как их тут на-
зывают, ехали в Латвию ты-
сячами.

- К 2008 году надулся 
огромный «пузырь». Цена 
метра в хрущевке возросла 
в 5 раз - до 2000 евро. Бан-
ки лопатой давали дешевые 
кредиты. Строилось много 
нового жилья. А потом - 
кризис: цены упали в 3 - 4 

раза, осталась куча нерас-
купленного. И тогда власти 
Латвии ввели «инвестицион-
ные визы» для иностранцев. 
Покупаешь недвижимость 
на 150 тысяч евро (потом по-
рог подняли до 250 тысяч), 
и тебе на 5 лет дают вид на 
жительство. За эти деньги 
можно было купить хороший 
домик в Юрмале, и россияне 
ломанулись, - рассказывает 
Юрий Алексеев.

16 тысяч человек именно 
так получили в Латвии вид 
на жительство. И вложили 
сюда миллиард евро. Боль-
шая часть денег, конечно, 
из России.

А в 2016-м латвийские вла-
сти вдруг решили инвесто-
ров нагреть - собрать еще 
больше денег. Объяснили 
иезуитски: мы изо всех сил 
хотим стать национальным 
государством, но к нам едет 
слишком много русских. А в 
стране и так треть населения 
(34%) - русско язычные.

За продление вида на жи-
тельство потребовали пла-
тить по 5 тысяч евро с но-
са (за всех членов семьи). 
Многие из переехавших 
русских к таким поборам 
оказались не готовы. Сре-
ди них были те, кто ради ев-
ропейской прописки даже 
продал квартиру в Москве. 
«Мы ехали сюда за свободой 
и порядком, за тем, что на-
ши права будут обеспечены, 
за уважением государства к 
человеку, которого нам не 

хватает в России», - возму-
щалась купившая в Юрмале 
квартиру Елена Лукьянова - 
профессор юриспруденции 
Высшей школы экономи-
ки, дочь последнего спике-
ра Верховного Совета СССР 
и ярый критик российского 
режима.

Дальше - вообще анекдот. 
Националисты в сейме зая-
вили, что Лукьянова «агент 
Кремля» и ей нельзя продле-
вать вид на жительство.

«Если крокодил съел твое-
го врага, это еще не значит, 
что он стал твоим другом», - 
писали газеты про дочь по-
следнего спикера СССР.

МЕНЬШЕ ПОНТОВ
Я гуляю по Юрмале с жи-

вущим здесь русским биз-
несменом. Назовем его Сер-
геем. Юрмала - это большая 
деревня, тут все друг друга 
знают и потому не любят, 
чтобы их имена мелькали в 
прессе. На проспекте Дзин-
тари стоит один из самых 
дорогих домов Юрмалы - 
Jurmalas Vilnis. В нескольких 
окнах - свет. Это квартира 
Геннадия Хазанова.

- Его супруга Злата посто-
янно здесь живет, - делится 
Сергей.

Здесь же квартиры Антона 
Табакова и Леонида Агутина.

Напротив - здание Park 
apartments. Здесь летом хо-
тела купить жилье Алла Пу-
гачева, но не сговорилась о 
цене. Квартиры тут стоят 

Специальный репортаж: 
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Елена КРИВЯКИНА

Как власти Латвии 
облапошили 
звездных 
эмигрантов 
из России и сами 
на этом погорели.

Спецкор «Комсомолки» 
отправилась в страны Бал-
тии, чтобы разобраться, за 
что там воюют с русски-
ми и кто в этой схватке 
выигрывает. В предыдущих 
публикациях (читайте в но-
мерах «КП» за 28 февраля,  
3 марта с. г. и на сайте kp.ru) 
мы рассказали, как в Латвии 
искореняют русский язык и 
заводят уголовные дела на 
тех, кто отрицает «ужасы 
советского прошлого».

   В Юрмале пробки из «Бентли»         сменились  
               объявлениями русских         о продаже жилья

Виллу «Марта» на проспекте Булдури  
(его называют «Рублевка лайт») летом снимают  

Алла Пугачева и Максим Галкин. Хотели купить в Юрмале  
собственное жилье, да не сторговались. 
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400 - 500 тысяч евро. Долго 
переговариваемся с охра-
ной, и наконец нас впускают 
внутрь. Маленький уютный 
холл. В коридорах ни души. 
Постояльцы в лучшем случае 
приезжают на Новый год и 
летом.

Не купив собственное жи-
лье, Пугачева с Галкиным, 
как и в прошлые годы, сня-
ли на лето виллу «Марта» 
(особняку почти 100 лет) на 
проспекте Булдури, который 
называют «Рублевка лайт». 
По слухам, аренда обходит-
ся здесь в 100 тысяч евро в 
сезон.

Почти на всех апартамен-
тах - номера телефонов для 
желающих их купить. Перед 
нами элитный жилой ком-
плекс Kado Karim. Плани-
ровкой занимался Карим 
Рашид - один из самых вос-
требованных дизайнеров в 
мире. Апартаменты с пафо-
сом - метр по 10 тысяч евро. 
Их сдали еще в 2015 году. С 
тех пор ни одни апартамен-
ты не проданы. На покупку 
такой крутизны были спо-
собны лишь русские.

- Теперь понтов стало 
меньше. Например, на про-
дажу выставлен дом с 38 (!) 
дверями. Никому сейчас та-

кое не нужно, - рассказывает 
мне Сергей.

Никак не может продать 
свою квартиру в Юрмале 
Олег Газманов. Как расска-
зали мне риэлторы, у Газма-
нова двухкомнатная кварти-
ра: гостиная плюс спальня с 
вычурными интерьерами. А 
ведь купленное жилье надо 
содержать, платить налоги.

Безуспешно пытается про-
дать дом и супруга покойно-
го Михаила Задорнова Елена 
Бомбина. Она выставила це-
ну в 1,5 миллиона евро. Но 
покупатели не клюют даже 
на имя любимого во всем 
бывшем СССР сатирика, 
ждут, когда цена еще упа-
дет. А русские надеются, что 
цены на их дома опять выра-
стут. В итоге  дело ни с места.

«РУССКИЕ НЕ НУЖНЫ»
А вот и море. Прямо на бе-

регу ресторан «36-я линия» - 
любимое место российских 
звезд. Здесь всегда устраи-
вали afterparty «Новой вол-
ны». Обычно зимой ресторан 
работал. Но сейчас закрыт - 
клиентов нет.

Спрашиваю Сергея, как 
ему живется в Юрмале. От-
вечает: «Хорошо - море, воз-
дух, тишина». С одной ого-
воркой: даже те русские, что 
живут в Юрмале долгие годы, 
«своими» себя не чувствуют.

- В быту все друг другу улы-
баются. Но русские тут ни 
в каком виде не нужны: ни 
бедные, ни богатые, ни весе-
лые, ни грустные, - говорит 
Сергей и добавляет: - Мне 
совершенно не важно, уедет 
Газманов из Юрмалы или 
нет. Волнует другое: Латвия 
все чаще плюет на законы - 
по указу американцев нацио-

нализировали порт (причем 
США дали на это 30 дней, а 
латыши, взяв под козырек, 
все сделали за день!), запре-
тили во всех школах препо-
давание на русском и в до-
вершение хотят распустить 
Рижскую думу, где сейчас 
русское большинство. Кто 
после этого захочет вклады-
вать сюда деньги? Дети мне 
говорят: переезжай к нам в 
США. Но у меня тут 1200 
контактов в телефоне, а в 
США будет два.

- Есть версия, что нацио-
налистов в Латвии спон-
сирует «администрация 

неплатежеспособности» 
(по-русски - ассоциация 
внешних управляющих). 
Эти внешние управляющие 
хорошо поднялись на кризи-
се, когда многие тут разоря-
лись. Теперь им нужен све-
жий кризис. «Гробовщики» 
надеются, что застройщики 
разорятся и бизнес перейдет 
им во внешнее управление, - 
рассказывает мне бизнесмен 
Евгений Гомберг.

Слишком сложная кон-
спирология. По-моему, все 
проще: Латвию губят местеч-
ковая жадность и отчаянный 
национализм ее элит.

Прибалтика своими глазами
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Главная пешеходная улица Юрмалы 
Йомас зимой безлюдна, но здесь очень 

ждут русских. Даже вывеска на агентстве 
недвижимости и та на русском языке, 

хотя должна быть на латышском.   В Юрмале пробки из «Бентли»         сменились 
               объявлениями русских         о продаже жилья

«Национальный вопрос» - мы говорим вслух 
о том, что обычно обсуждают шепотом 

на кухне. По средам в 13.00 (мск) на Радио «КП»
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Другие репортажи автора 
и их обсуждение - на сайте

Окончание. 
Начало < стр. 1.

За несколько недель до 
ЧП Екатерина хвасталась 
в соцсетях, что ее супруг 
освоил производство су-
хого льда в домашних 
условиях. Однако, как 
выяснилось, диоксид 
углерода для роковой 
вечеринки Валентин за-
купал в специализиро-
ванной фирме.

25 февраля он обратил-
ся в фирму «Полюс Хо-
лода». При заказе сухого 
льда сказал, что хочет ис-
пользовать его для созда-
ния эффекта тумана над 
бассейном. В распоря-
жении «КП» оказалась 
переписка Валентина и 
менеджера. Вот их со-
общения.

Менеджер: «Для того 
чтобы рассчитать, нуж-
ны параметры бассейна 
и техническое задание. 
Что именно вы хотите 
получить? Также поме-
щение должно быть хоро-
шо проветриваемое, иначе 
наступит кислородное го-
лодание».

Валентин: «Да, даже 
взял с собой датчик СО2 
(углекислого газа. - Ред.)».

На связь с «КП» вы-
шел представитель фирмы 
«Полюс Холода» Дмитрий 
Ерохин.

- Именно погибший 
Валентин - инициатор 
«эксперимента» с сухим 
льдом, который и при-
вел к такому печально-
му итогу, - сказал «КП» 
Ерохин. - Наша ком-
пания занимается про-
дажей сухого льда уже 
почти 6 лет, но подоб-
ный случай произошел 
впервые. Использование 
сухого льда в бассейне, 
любой емкости с водой 
или же в природном во-
доеме возможно и не-
опасно. Но только при 
соблюдении определен-
ной техники безопасно-
сти: использовать сухой 
лед для эффекта тумана 
допустимо на открытом 
воздухе или в хорошо 
проветриваемом поме-
щении. Сухой лед не 
является ядовитым ве-
ществом, но его пары - 
газо образная двуокись 

углерода - способны вы-
мещать собой кислород, 
создавать плотный слой 
газа над поверхностью, в 
данном случае бассейна.

Менеджер предупре-
дил также и о возмож-
ности холодового ожога 
при соприкосновении 
сухого льда с кожей, если 
гости вечеринки собира-
ются купаться в бассейне 
(температура сухого льда  
-79 0С), на что Валентин 
ответил, что в воду они 
собираются лезть толь-
ко после полного ис-
парения сухого льда и 
постараются быть мак-
симально осторожными. 
Более подробную кон-
сультацию он слушать 
отказался, сославшись, 
что ранее с сухим льдом 
уже имел дело.

Данные аудиозаписи 
разговоров и скриншо-
ты переписки менеджера 
с Валентином переданы в 
Следственный комитет.

- К сожалению, Ва-
лентин не сдержал сво-
их обещаний и халат-
но отнесся к технике 
безопасности: высыпав 

полный контейнер с су-
хим льдом, он сразу же 
нырнул в бассейн, над 
которым активно обра-
зовывался густой туман 
из паров двуокиси угле-
рода, и, судя по видео с 
вечеринки, достаточное 
время находился в самой 
его гуще, что привело к 
кислородному голода-
нию мозга, последующей 
потере сознания и смер-
ти от удушья (утопле-
ния). Остальные погиб-
шие, судя по всему, так 
же нырнули в бассейн, 
вынырнули, глубоко 
вдохнули и потеряли со-
знание и - как следствие 
- утонули, - отметил Еро-
хин. - В России ежегодно 
проводятся сотни, а то и 
тысячи различных шоу с 
сухим льдом, в том числе 
детские праздники. И до 
данного происшествия 
подобных трагедий не 
происходило: проще го-
воря, «убиться» сухим 
льдом достаточно слож-
но.

Подготовили
Роман ГОЛОВАНОВ

и Семен ЕЛЕНИН.

Смерть от сухого льда

 � ДОСЛОВНО

«Мы будем предельно 
осторожны!»

Валентин Диденко не только переписывался, 
но и созванивался с представителями фирмы, 
где он купил сухой лед. Запись его разговора 
с оператором фирмы есть в распоряжении 
«Комсомольской правды».

«- Дико, конечно, звучит, но вы знаете, что 
могут быть ожоги? - спрашивает девушка-
оператор. - Потому что постоянная темпера-
тура сухого льда минус 77 градусов.

- Да, при прикосновении с телом, - отвечает 
Валентин.

- Если у вас будут ожоги, мы ответственности 
нести не будем.

- Я знаю.
- А объем какой нужен?
- Да небольшой совсем. Он растает, и мы 

попрыгаем в этот бассейн просто.
- Спасибо, заказ принят. Будьте осторожны.
- Да, конечно, будем предельно осторожны!»

 � СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

05.03.2020 
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- Чем грозит человечеству рево-
люция в области компьютерных 
технологий, социальных сетей?

- Самое главное - утрата соци-
альных навыков, так называемый 
цифровой аутизм. Это неспособ-
ность критически мыслить. Это 
информационная псевдодебиль-
ность. Если ребенок с раннего 
возраста постоянно живет в этой 
среде - то это цифровое слабоу-
мие. Цифровая зависимость имеет 
точно такие же неврологические 
и биохимические значения, как и 
зависимость от наркотиков.

- Что вы посоветуете родителям 
для борьбы с цифровым слабоумием?

- Всем романтикам я предлагаю 
найти видео «Обезьяна смотрит 
Инстаграм» и посмотреть. То, что 
ваш ребенок способен пользо-
ваться телефоном, ничем не от-
личает его от обычного примата. 
Угроза, которую несет цифровая 
среда для ребенка, даже не в со-
держании. Когда ребенок растет, 
у него формируются нейронные 
сети, которые будут отвечать за то, 
как он запоминает информацию, 
как концентрирует внимание, как 
управляет своими желаниями и 
эмоциями. Это важнейшие вещи, 
которым ребенок может обучить-
ся только при взаимодействии с 
другими людьми.

- Детям надо запрещать пользо-
ваться интернетом?

- Реальный регламент предпо-
лагает, что до 3 лет ваш ребенок не 
должен иметь никакого экранного 
времени вообще.

- Взрослым сколько часов можно 
проводить в интернете, не дегра-
дируя?

- Здесь тоже есть правила циф-
ровой гигиены. Условно говоря, 
если вы потребляете какую-то 
информацию в интернете, вы 
обязательно должны делать по-
сле этого паузу. Если вы от этой 
информации перейдете к другой, 
предыдущая не сохранится в па-
мяти. Поэтому если вы нашли ин-
формацию, которую вы искали, 
дайте себе после этого 15 - 20-ми-
нутный перерыв.

Подготовила
Анастасия ПЛЕШАКОВА.

Клуб любознательных

Ярослав КОРОБАТОВ

Разбираемся с экспертом, 
какие опасности  на самом 
деле таят в себе новые тех-
нологии.

Свое мнение о том, что 
цифровая революция ведет к 
отуплению человечества, Ан-
дрей Курпатов в эфире Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru) высказывает не пер-
вый раз (основные тезисы его 
выступлений см. в «Рассу-
дите, кто прав»). Прокоммен-
тировать эту точку зрения мы 
попросили доктора психоло-
гических наук, профессора, 
заведующего лабораторией 
когнитивных исследований 
факультета психологии Ин-
ститута общественных наук 
Российской академии на-
родного хозяйства и госу-
дарственной службы Вла-
димира СПИРИДОНОВА.

- Владимир Феликсович, 
действительно ли детям 
компьютерной эпохи угото-
вано цифровое слабоумие? 

- Если перестать паниковать 
и задуматься хотя бы на мину-
ту, то вы обнаружите, что зло-
вещее будущее, которое нам 
рисует Курпатов, - оно уже на-
ступило на Западе. Потому что 
в той же Америке цифровая 
революция началась лет на 15 
раньше, чем у нас. Там поко-
ление гаджетов уже выросло, 
но никаких следов цифрового 
слабоумия у них не наблюдает-
ся. Но проблема, которую обо-
значил наш уважаемый колле-
га, действительно существует. 
Поэтому я, с одной стороны, 
готов в чем-то согласиться, но 
подбор данных и выводы, без-
условно, крайне тенденциозны. 
Например, нет никакого упо-
минания об исследованиях, где 
было продемонстрировано по-
зитивное влияние самых разных 

технических устройств на раз-
витие человеческой психики.

- А они есть?
- Конечно! Поскольку устрой-

ство человеческой психики 
очень сложное, то существу-
ет большое количество не 
слишком грубых отклонений в 
возрастном развитии, которые 
раньше считались трудноиспра-
вимыми. Например, нарушение 
пространственных представ-
лений, оно пагубно влияет на 
способности к арифметике, по-
скольку счет - это чисто про-
странственная операция. У та-
ких ребят возникают проблемы 
с грамматикой, им сложно раз-
личать конструкции типа «брат 
отца» и «отец брата». Так вот, 
компьютерные игры обладают 
существенными коррекционны-
ми эффектами. Если все ваши 
сверстники играют в игры, то, 
хотите вы или нет, вам придется 
делать то же самое. Детям с 
нарушениями умение ориенти-
роваться в игровой реальности 
дается значительно труднее, 
но за счет интенсивной тре-
нировки они подтягиваются к 
сверстникам. 

- А что компьютеры дают 
остальным людям?

- Если вы всерьез начинаете 
работать с гаджетом, ходить по 

сети, искать нужную информа-
цию, то это развивает самые 
симпатичные навыки. Я имею в 
виду любознательность, моти-
вированность, умение учиться, 
совершать сложные поисковые 
действия - это качества, кото-
рые всегда ценились. 

- Вы сказали, что в чем-
то согласны с Курпатовым. 

- Гаджеты меняют всю струк-
туру познавательной деятельно-
сти. Возникает вопрос: а чему 
надо учить детей? Фактам, да-
там, заучиванию нового мате-
риала? Мне кажется, что ответы 
на вопросы, в каком году ро-
дился Наполеон и т. д., можно 
смело доверить Google. При-
шла пора пересмотреть наши 
педагогические доктрины. От 
детей нужно требовать хоро-
шего понимания сложных по-
нятий, глубоких концепций, 
умения решать творческие за-
дачи, развивать нестандартное 
мышление. Но давайте призна-
емся, что школьная программа 
не очень часто нацелена на это. 

- У современных подрост-
ков действительно сниже-
ние интеллекта?

- Это сказки. Заблуждение 
основывается на так называе-
мом эффекте Флинна. Этот уче-
ный обнаружил, что результа-
ты IQ-тестов во многих странах 
мира необъяснимым образом 
росли на протяжении десяти-
летий. А потом, в нулевых го-
дах, IQ молодых людей так же 
необъяснимо стал снижаться. 
Горячие головы сделали вывод, 
что человечество сперва резко 
поумнело, а потом резко поглу-
пело. На самом деле загадка 
объяснялась тем, что изменя-
лась методика тестирования. 
К состоянию мышления это 
не имеет никакого отношения. 
Это с градусником что-то по-
менялось, а не с температурой: 
это как бы раньше мерили по 
Цельсию, теперь по Фаренгей-
ту. Вот и все! Многие страхи по 
поводу гаджетов объясняются 
парадоксом: о том, как жить в 
цифровом мире, молодых пыта-
ется учить старшее поколение, 
которое этот цифровой мир бо-
ится и плохо понимает.

Полный текст 
интервью 
читайте 
на kp.ru

РАССУДИТЕ, КТО ПРАВ
Тезис КУРПАТОВА:  - Существу-

ют нейронные сети, которые отве-
чают за 3 базовых режима работы 

мозга: сеть выявления значимости, 
центральная исполнительская система и 
дефолт-система. Последняя отвечает за 
аналитическое мышление. Поскольку сегод-
ня человек постоянно потребляет какой-то 
контент, у него активна центральная испол-
нительская система, а зона, ответственная 
за мышление, впадает в спячку. Поэтому 
дети не способны думать.

Комментарий СПИРИДОНОВА: - Если бы 
было правильным утверждение, что опреде-
ленная сеть мозга отвечает за определенную 
функцию интеллекта, то это автоматически 
Нобелевская премия и мировое признание. В 
реальности связь между структурами мозга и 
психическими функциями не совсем прямая, 
значительно более сложная и пока не до кон-
ца понятная.

fa
ce

bo
ok

.c
om

/a
v.

ku
rp

at
ov

/

Доктор Курпатов считает, 
что человечество 

стремительно тупеет, 
но так ли это на самом деле? 

Аудиоверсия разговора 
с доктором 

Курпатовым - 
на radiokp.ru

Об опасности соцсетей и компьютерных 
технологий мы поговорили в эфире 
Радио «Комсомольская правда» (fm.kp.ru).

FM.KP.
RU

Тезис КУРПАТОВА: - Масштабные 
исследования показали, если вы про-
водите в телефоне больше 3 часов, у 
вас резко возрастают показатели де-

прессивных мыслей и суицидальных на-
клонностей.

Комментарий СПИРИДОНОВА: - Это пример 
плохо проведенного исследования. Они взяли 
группу людей, которые отвечают на телефонные 
звонки. Понятно, что если они за смену совершили 
30 - 40 звонков, то это вторая половина рабочего 
дня и люди просто устали. Как можно сравнивать 
до и после? Как отличать депрессию от усталости? 
По уму надо было брать в качестве контрольной 
группы людей, которые также работают в офисе, 
но не разговаривают по телефону по 5 - 6 часов. И 
посмотреть у них уровень стресса. Я вас уверяю, 
что в конце рабочего дня у работников крупных 
корпораций можно пачками ловить не только де-
прессивные состояния, но и предсуицидальные 
мысли. Их выжимают, как лимон!
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Владимир Спиридонов: 
«У компьютеров не только недостатки, 

но и во-о-от такие преимущества!»

Тезис КУРПАТОВА: - Идет эпи-
демия цифрового аутизма. Это 
состояние, когда молодые лю-
ди не могут долго поддерживать 

психологический контакт друг с 
другом. Они не интересуются внутренним 
миром другого человека и предпочитают 
телефон живому общению.

Комментарий СПИРИДОНОВА: - Ко-
нечно, интернет позволяет увернуться 
от тесного личного общения. Я не знаю, 
как можно измерить такой показатель, 
как отсутствие интереса к внутреннему 
миру другого человека. Есть данные, что 
количество зарегистрированных браков 
падает, а количество разводов растет. 
Значит ли это, что мальчики и девочки 
стали меньше интересоваться друг дру-
гом? Вероятнее всего, количество заре-
гистрированных браков стало меньше, 
просто потому что растет количество 
гражданских браков.

3

Доктор Андрей КУРПАТОВ:

Грядет эпидемия 
цифрового слабоумия

Профессор Владимир СПИРИДОНОВ:

На Западе поколение 
гаджетов не поглупело



Россия
www.kp.ru 1305.03.2020 

«Образ Ольги Бу-
зовой в актуальных 
нюдовых и шоко-
ладных оттенках от 
Zara. Многие удивят-
ся, но топы и майки-
алкоголички теперь в 
топе вечерней моды: 
шьют их из разной 
ткани, разных моди-
фикаций, а носят с 
трендовыми юбками из 
денима ниже колена, 
широкими брюками. 
Кстати, летом дизай-
неры будут рекомен-
довать ходить на ве-
черинки и в офис не 
только в алкоголичках, 
но и трениках. Конеч-
но, дорогих и краси-
вых. Чтобы повысить 
градус серьезности, 
сочетайте домашнюю 
одежду с более стро-
гой, как это делают 
именитые дизайнеры 
на подиумах».

«В образе Татьяны 
Навки мы видим четыре 

тренда, - рассказывает 
стилист. - Пышный, слов-

но наполненный воздухом 
силуэт платья - этот фасон 
называют еще модным па-
рашютом. Прозрачные, не-
весомые ткани - фавориты 
весны. Казаки  - главная 

обувь сезона, впрочем, как 
и любые ботинки и сапоги в 

мужском стиле. Ну и неоновая 
куртка мужского силуэта уместна 
как с платьем, так и с брюками».

Наряд вне очереди

Инна ФЕДОТОВА

Хотите узнать главные тренды 
весны? Изучайте гардероб звезд, 
которые к одежде всегда относят-
ся с особым внима-
нием. С помощью 
стилиста Анва-
ра ОЧИЛОВА 
«Комсомолка» 
проанализиро-
вала наряды 
з н а м е н и т о -
стей и опреде-
лила главные 
тенденции.
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«Ирина Шейк знает толк во всех оттен-
ках желтого - от куркумы до лимонного. 
Это главный цвет сезона, второй, напо-
минаем,  - синий. Пиджаки с мужского 
плеча, как и огромные трен-
чи, - их весной носят модни-
цы от Милана до Нью-Йорка. 
Что касается сумок, то здесь 
впадаем в крайности - берем 
либо малышки, как у Ирины, 
либо огромные шоперы».

«Клетка в новом сезо-
не должна появиться в 
гардеробе. У актрисы, 
телеведущей и теперь 
уже экс-супруги Пав-
ла Прилучного Агаты 
Муцениеце мы видим 
ее на модном синем 
цвете. Брюки с завы-
шенной талией приш-
ли на подиум прошлой 
весной, но их можно но-
сить и сейчас. В одно-
бортных классических 
пиджаках с брюками 
теперь ходят не только 
в офис. Кроссовки про-
должают носить и со 
штанами, и с платьями».

«Юлии Коваль-
чук можно хоть 
сейчас выйти мо-
делью на показе. 
Вот такие блузки 
(как и платья), ко-
торые не скрыва-
ют ничего, теперь 
носят модницы. Во-
ланы и банты - важ-
ный декор. Если 
вы хотите сделать 
актуальным под-
надоевшую вещь, 
украсьте ее этими 
элементами».
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О том, 
на какие 

жертвы готовы 
звезды-мужчины, 
чтобы нравиться 

поклонницам, 
читайте на сайте

«Ксении Собчак известно, что в сезоне 
весна - лето-2020 кожаные куртки - базовый 
элемент гардероба. Дизайнеры рекомендуют 
сшить или купить классическую косуху, бом-
бер, удлиненный или укороченный жакет - 
самый актуальный крой 90-х годов ХХ века».

Хождение 
по брюкам
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Клетка, кожа, брюки 
с завышенной талией 
и другие модные 
тенденции сезона.
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Видео 
необычных 

клипов группы 
Little Big, фото 

и обсуждение - 
на kp.ru

Егор АРЕФЬЕВ

«КП» отвечает 
на 5 наивных 
вопросов о 
коллективе.

Наконец-то Россию 
на «Евровидении» пред-
ставит не пресный поп-
артист и не участник 
популярного телешоу. 
Первый канал решил 
рискнуть и отправить в 
Нидерланды (конкурс со-
стоится 12 - 16 мая в Рот-
тердаме) модную, совре-
менную, творчески злую 
и энергичную группу из 
Питера Little Big. Пара-
доксально, но факт: мо-
лодежь от ребят без ума, 
а люди постарше о них и 
слыхом не слыхивали.

1. КТО ОНИ ТАКИЕ 
ВООБЩЕ?

Little Big (англ., бук-
вально: «Маленький боль-
шой») образовалась в 2013 
году в Санкт-Петербурге. 
Команда играет электрон-
ную музыку в жанре рейв. 
Но это не просто рейв, а 
скажем так, рейв юмори-
стического толка. В осно-
ве их творчества - абсурд 
и китч, разрушение логи-
ческих клише, как можно 
более неожиданные ходы. 
В клипах много затейли-
вой хореографии - арти-
сты часами репетируют, 
чтобы синхронно выпол-
нить движения. Иногда 
их песни приобретают со-
циальный или даже поли-
тический контекст: так, в 
одном клипе высмеива-
ется массовая культура, 
эксплуатирующая инте-
рес к сексу, а герой дру-
гого видео - северокорей-
ский лидер, влюбленный 
в атомную бомбу.

2. А ЧЕГО ПО-
АНГЛИЙСКИ?

Да, с самого начала 
Little Big творит почти 
исключительно на ан-
глийском. Причем это 
весьма своеобразный ан-
глийский - над ним ино-
гда шутят носители язы-
ка. Но текст в их песнях 
условен, главное тут - му-
зыка и общая идея. Ино-
гда и переводить нечего. 
Например, в песне Go 
Bananas («Сойти с ума» 
на сленге) весь текст - это 
строчка Bana-nana-nana-
na-na-na! Ya! I'm Banana 
Man («Бана-нана-на! Да, 
я банановый человек!»).

3. КАК ОНИ 
ПРОСЛАВИЛИСЬ?

Группа сразу резво на-
чала - на первом публич-
ном выступлении летом 
2013 года они разогре-
вали публику перед пи-
терским концертом хип-
хоп-группы из ЮАР Die 
Antwoord. В 2014-м они 
выпустили первый аль-
бом From Russia With Love 
(«Из России с любовью»). 
Но настоящая слава при-
шла в 2018-м после клипа 
на песню Skibidi, ставшего 
вирусным и собравшего в 
YouTube более 400 млн (!) 
просмотров. Танец из этой 
песни стал заразным при-
мером для разных слоев 
населения. Все, от Ивана 
Урганта до строителей - в 
банях, школах и библио-
теках начали воспроиз-
водить песню, повторяя 
припев песни со слова-
ми: «Скибиди, ва-па-па». 
Этот трек стал своего рода 
российским аналогом ко-
рейского вирусного хита 
Gangnam Style. Флешмоб 
#skibidichallenge подхва-
тили в Европе и Америке. 
Как следствие, летом 2018 
года команда успешно 
выступила на фестивале 
Sziget - крупнейшем му-
зыкальном событии Ев-
ропы, проходящем в Бу-
дапеште.

4. КТО ТАМ 
ГЛАВНЫЙ?

Фронтмен Little Big - 
Илья Прусикин по про-
звищу Ильич. Также в 
нынешний состав груп-
пы входят Софья Таюр-
ская, Антон Лиссов и Сер-
гей Макаров. Еще один 
важный член команды - 
режиссер клипов Алина 
Пязок.

5. ПОЧЕМУ 
ВЫБРАЛИ 

ИМЕННО ИХ?
Группу любят, она на 

пике развития и популяр-
ности, не боится экспери-
ментов и в определенной 
степени является эпатаж-
ным и иногда даже шоки-
рующим фрик-проектом, 
а такие частенько побеж-
дают на европейском 
смотре песни и пляски. 
Лучше кандидатуры не 
придумаешь! 
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Little Big сегодня: 
Илья Прусикин (1), 

Сергей Макаров (2), 
Антон Лиссов (3) 

и Софья Таюрская (4).

Лидер группы рассказал 
«КП», как будет 
удивлять Европу.

«У меня до 27 лет вообще ничего 
не получалось. Я был безработным, 
и меня никуда не брали», - так еще 
совсем недавно описывал свой путь 
Илья Прусикин, фронтмен группы 
Little Big. А потом прорвало. 400 
миллионов просмотров у двух версий 
песни Skibidi. Всемирный флешмоб с 
танцем из этой песни. Десятки мил-
лионов просмотров у каждого клипа 
и по 120 концертов в год в России и 
Европе. Мы позвонили Илье Прусики-
ну сразу после того, как в программе 
«Время» объявили, что Little Big едет 
на «Евровидение-2020».

- Насколько неожиданным для 
вас стал выбор Первого канала? 

- Когда пришла новость, мы, ко-
нечно, обрадовались. Но потом 
немножко стало страшно. Это все-
таки большая ответственность - пред-
ставлять Россию. На нас возложены 
огромные надежды, мы боимся их не 
оправдать. Но со своей стороны по-
стараемся сделать все, чтобы этого 
не произошло.

- Что будет за песня и высту-
пление? 

- Могу сказать, что песня будет 
веселой. На сцене будет вся группа 
и… будет то, что будет (смеется, 
потому что не может выдавать де-
тали. - Авт.).

- Классические песни «Еврови-
дения» кардинально отличают-

ся от творчества Little Big: они 
далеки от дерзости, сарказма, 
самоиронии. Ваша песня для 
конкурса будет традиционной 
для вас?

- Мы никогда не изменяем себе и 
не подстраиваемся под конъюнктуру. 
Стараемся работать, как работали. 
Мы делаем веселые песни. Наши пес-
ни ни о чем и обо всем. Это будет 
веселье, скажу так.

- Не зашкварно ли Little Big 
ехать на «Евровидение», где ча-
ще побеждает не песня, а образ, 
эпатаж или даже привержен-
ность к нетрадиционным цен-
ностям?

- Нет. Это не просто очередной 
для нас конкурс. Это всемирный 
конкурс, где выступали и ABBA, и 
Тото Кутуньо, и множество миро-
вых звезд. Это интересный конкурс, 
игнорировать который нельзя. Да, 
была Кончита Вурст (переодев-
шийся женщиной вокалист Томас 
Нойвирт, который выиграл «Еврови-
дение-2014» для Австрии.  - Авт.), 
которая сделала отличное шоу. Не 
считаю, что это плохо. Наша груп-
па не любит никого осуждать. Шоу 
есть шоу. Кто-то видит его так, мы 
видим по-своему. И это хорошо! Все 
мы разные люди, именно поэтому 

человечество развивается. Тут же 
главное не соревнование. А шоу мы 
любим.

- Каким должно быть высту-
пление России в «Евровидении», 
чтобы нас услышали?

- Покажем ровно то, что делали 
бы в России. Ловить или угадывать 
пожелания аудитории не станем. Ви-
димо, в этом и есть наша фишка. То, 
за что нас любят. Не важно, евро-
пейский, японский, австралийский 
или американский слушатель  - все 
это люди, и плевать, откуда они. Мы 
покажем то, что делаем лучше всего. 
Будет весело!

- Наше общество все еще при-
держивается консервативных 
взглядов - на эстраду в том чис-
ле. Как считаете, страна поддер-
жит вас на конкурсе?

- Мы не можем говорить за всю 
страну, мы  - маленькая ее часть. 
Наши друзья нас поддержат. Само 
собой есть и те, кто нас не любит, и 
те, кто не согласится с таким реше-
нием Первого канала. Кто прав? И 
эти люди, и наши друзья. Мы не мо-
жем навязывать или рассуждать об 
этом. Будут поддерживать? Мы будем 
рады. Нет - нам будет грустно, но что 
поделать? Выйдем и сделаем то, что 
должны. Дадим шоу и выложимся.

*Скибиди (Skibidi) - так на-
зывается главный хит Little 
Big. Уберите словарь и рас-
слабьтесь  - это ничего не 
значит.

КСТАТИ
В 2019 году Илья Прусикин во-

шел в список «Главные россий-
ские знаменитости» по версии 
Forbes, заняв 35-е место с до-
ходом $1 млн (66,5 млн руб.)

 � ЗВОНОК В ПИТЕР
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Из раннего: в клипе 
Everyday I'm Drinking 

(«Я пью каждый 
день», 2013) группа 
вспомнила самые 

замшелые стереотипы 
о русских.

Кто, где и когда 
в музыкальном 

мире - слушайте 
«Мир музыки» 

по воскресеньям 
в 23.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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На ежегодный песенный конкурс
от нас едет группа Little Big:

Скибиди*, Россия, 
скибиди, родная!

Илья ПРУСИКИН:

Мы сделаем то, что умеем лучше 
всего, - шоу. Будет весело
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Андрей ВДОВИН

Ровно 100 дней остается 
до старта футбольного Ев-
ро-2020. Его примут 12 городов 
Европы, в том числе Санкт-
Петербург, где пройдет три 
матча группового этапа и одна 
игра плей-офф. Корреспондент 
«КП» встретился с главой рос-
сийского оргкомитета Алексе-
ем Сорокиным.

- Мы не можем начать раз-
говор о подготовке к Евро-2020 
не с вопроса про коронавирус - 
у оргкомитета есть какой-то 
план «Б»?

- На днях было заседание 
исполкома УЕФА, вопрос 
коронавируса на нем прак-
тически не поднимался. Пре-
зидент УЕФА Александер 
Чеферин заявил, что пани-
ка вокруг всего этого может 
быть хуже, чем сам вирус, и 
я абсолютно с этим согласен. 
Так что не то что сигналов, 
даже намеков от УЕФА, что 
Евро-2020 может быть пере-
несен или как-то изменен его 
формат, тоже нет.

ВИЗЫ НУЖНЫ
- Отлично, значит, болель-

щики могут продолжать свою 
подготовку к Евро-2020. Он 
пройдет в 12 городах Европы. 
Нужно ли будет россиянам, об-
ладателям билетов, получать 
шенгенскую визу, чтобы по-
сетить игру?

- К сожалению, для наших 
граждан, собирающихся по-
сетить европейские города 
во время Евро-2020, визы 
будут необходимы. При этом 
УЕФА, как правообладатель 
турнира, работу провел со все-
ми странами и договаривался 
об облегченном порядке вы-
дачи виз. Без сомнения, все 
посольства предупреждены, 
что такие обращения будут. 
Так что стоит указывать фут-
больную цель поездки, воз-
можно, прикладывать би-
леты, и проблем с визой не 
должно быть.

- Тем иностранным болель-
щикам, которые едут к нам, 
виза будет нужна?

- Для них наличие FAN-ID 
является визой. Как мы из-
начально и обещали. Причем 
в отличие от ЧМ-2018 теперь 
можно въехать и по элек-
тронному FAN-ID. Практи-
ка оформления «Паспортов 
болельщиков» прежняя - их 
можно получить по почте.

- «Паспорта болельщиков» - 
это только российская практи-

ка? УЕФА не захотел вводить 
ее в других странах?

- Да, в Европе не стали 
вводить эту систему. Но на 
нее сейчас очень пристально 
смотрит Катар - организатор 
ЧМ-2022.

- Какое было самое популяр-
ное правонарушение на чем-
пионате мира?

- Да и не так много их было. 
Нам повезло, к нам приехали 
культурные болельщики, и я 
не припомню таких уж ярких 
инцидентов с ними. Самое 
страшное, что я помню, - по-
тасовка чилийских любите-
лей футбола возле Красной 
площади, но и то они разо-
брались внутри собственного 
сообщества.

МЕСТА БАЗИРОВАНИЯ
- Во время чемпионата мира 

Россия подготовила множество 
футбольных баз, которые и со-
ставили приличную часть на-
следия чемпионата мира. К Ев-
ро-2020 вы тоже их готовили?

- Новые - нет. Мы исполь-
зовали те, что уже были в на-
шем каталоге во время чемпи-
оната мира. Мы предложили 

нашим коллегам из УЕФА 
пять баз. Из них была выбрана 
одна - сборная Финляндии 
решила жить в Репино, там, 
где базировались англичане в 
период ЧМ-2018. Ну и плюс у 
сборной России остается база 
в Новогорске.

- А во время приезда в Санкт-
Петербург где будет жить наша 
команда? Уже выбрали?

- Нет, выбрать нельзя. 
Согласно регламенту для 
участников матча есть два 
утвержденных УЕФА отеля - 
«Коринтия» и «Астория». Там 
будет обеспечена безопас-
ность на должном уровне, там 
будет все подготовлено для 
приезда команд. И у сборной 
России здесь не будет префе-
ренций и права выбора.

БИЛЕТЫ - НА САЙТЕ
- Финляндия, условно гово-

ря, «через дорогу» от Санкт-
Петербурга. Почему они ре-
шили все-таки жить в России?

- Мы очень рады, значит, 
к нам есть доверие, есть по-
нимание, что все будет орга-

низовано на хорошем уров-
не.

- Сколько уже продано 
билетов на матчи в Санкт-
Петербурге?

- Билеты - это прерогатива 
УЕФА. Но мы можем ска-
зать, что 70 процентов уже 
реализовано. Спрос огром-
ный. Примерно на один би-
лет приходится 10 заявок. Но 
будут еще возможности при-
обрести билеты. Но должен 
напомнить, что приобрести 
их можно только на офици-
альном сайте УЕФА. Других 
возможностей нет, и ресурсов 
тоже нет. Люди не должны 
испытывать иллюзий - другие 
способы приобретения биле-
тов нелегальны. Купить, об-
менять и сдать билеты мож-
но только на сайте euro2020.
com/tickets.

- А как же билетные центры?
- Они в городах открывают-

ся только для решения каких-
то проблем. Билетных касс в 
обычном понимании в горо-
дах Евро-2020 не будет.

- Российский футбольный 

союз признал, что часть би-
летов утекла к спекулянтам. 
В оргкомитете следят за этой 
ситуацией?

- «Утекли» - не совсем пра-
вильное слово, поскольку би-
леты электронные. Но дей-
ствительно, РФС признал, 
что часть промокодов попала 
туда, куда не должна была по-
пасть. Но если есть противо-
законное деяние, то это де-
ло не оргкомитета, а других 
вполне понятных структур и 
компетентных органов. При-
чем РФС, на мой взгляд, при-
нял все меры, для того чтобы 
ситуацию поправить.

ФАН-ЗОНЫ
- На ЧМ-2018 фан-зоны бы-

ли местом притяжения болель-
щиков. Во время Евро-2020 
будет организовано нечто по-
добное в российских городах?

- Да, мы почувствовали 
стремление городов так или 
иначе организовать площадки 
для совместного просмотра 
матчей и тогда предложили 
со своей стороны всем горо-
дам это сделать. Мы написали 
письма, в которых объяснили, 
каким правилам должны под-
чиняться эти места совмест-
ного просмотра матчей. Более 
20 городов России высказа-
ли желание организовать та-
кие фан-зоны по правилам 
УЕФА. Но сразу оговорюсь, 
финансово оргкомитет в этом 
не участвует.

- Хорошо, Санкт-Петербург 
точно участвует. Фан-зона там 
будет в том же месте, что и на 
ЧМ-2018?

- В Санкт-Петербурге будет 
сразу две фан-зоны. Первая - 
Футбольная деревня на Ко-
нюшенной площади, вторая - 
зона публичного просмотра 
на Дворцовой площади, она 
будет работать начиная с 1/4 
финала турнира.

- А в Москве?
- У нас есть сильная уверен-

ность, что в Москве будет зо-
на публичного просмотра. Но 
локация пока не объявлена, и, 
скорее всего, об этом должен 
сказать город.

Спорт

Быстрее, выше, сильнее! 
Слушайте «Большой спорт» 
Николая Валуева по средам 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Глава российского оргкомитета Евро-2020 Алексей СОРОКИН:

От УЕФА даже намека нет, 
что чемпионат Европы будет перенесен 
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На ЧМ-2018 сборная России сыграла в Санкт-Петербурге один матч, 
против Египта, и выиграла - 3:1. (На фото - автор третьего гола 

Артем Дзюба.) Помогут ли родные стены на Евро-2020?

нашим коллегам из УЕФА 
пять баз. Из них была выбрана 
одна - сборная Финляндии 
решила жить в Репино, там, 
где базировались англичане в 
период ЧМ-2018. Ну и плюс у 
сборной России остается база 
в Новогорске.

Матчи Евро-2020 
в Санкт-Петербурге

13 июня  - Бельгия  - Россия.
17 июня - Финляндия - Россия.
22 июня - Финляндия - Бельгия.
3 июля - четвертьфинал.

- На Евро-2020 за последние два года вы-
делено более 3 млрд рублей. На что пошли 
эти выделенные средства?

- Более 3 млрд - это совокупные траты. Часть из 
них - местный бюджет. А из федерального бюджета 
было выделено 2,6 млрд рублей. Это операцион-
ные расходы на продвижение Евро, обеспечение 
безопасности, транспортное и логистическое об-
служивание, реализацию волонтерской программы, 
работу оргкомитета, подготовку IT-инфраструктуры, 
за два года требования к которой увеличились… 

Большая часть, безусловно, ушла на подготовку и 
обслуживание временной инфраструктуры.

- Временной инфраструктуры? Например?
- Это периметр безопасности, в простонародье 

именуемый забором. Вот только у нас каждый его 
сантиметр должен просматриваться камерами. 
Это все павильоны - вынесенные за пределы арены 
пресс-центр, аккредитационный центр, волонтер-
ский центр. Если кратко, это все то, что нужно 
только в период Евро-2020 и не нужно во время 
матчей «Зенита».

 � КСТАТИ

Сколько нам стоит Евро?
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Угостите девушку бока-
лом красного вина?

- Нет, у меня в квартире 
не убрано.

- При чем тут это?
- Тем более, если это тут 

ни при чем.
�  �  �

- Мама, вас с папой 
вызывают в школу.

- Что случилось??
- Я целовалась на пе-

ремене.
- А это запрещено?
- С учителем биоло-

гии.
- Господи! Дочь, что 

происходит? Мы с отцом 
ночей не спали, на двух 
работах каждый, лишь 
бы у дочери все хорошо 
было, а ты нож в спину! 
Ты хотя бы отдаешь се-
бе отчет, ну какие мо-
гут быть перспективы у 
учителя биологии?!

�  �  �
В пятиэтажке подвал с 

картошкой затопило кипят-
ком, и от простуды выле-
чился весь дом.

�  �  �
В доме, где есть де-

ти, тишина - повод для 
паники.

�  �  �
Когда Гус Хиддинк напи-

вается, он звонит сборной 
России по футболу.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ра-
бочая стезя Насти Каменской. 
8. Какая трагедия Еврипида спу-
стя два с половиной тысячелетия 
способна собирать полные залы 
зрителей? 9. Какой цветок дарит 
рассеянный профессор героине 
фильма «Ключ от спальни»? 10. 
Где спят все воспитанники заве-
дения доктора Брэнсби из рас-
сказа «Вильям Вильсон» амери-
канца Эдгара По? 11. «Моряк 
вразвалочку сошел на ..., как 
будто он открыл пятьсот Америк». 
14. Наследник престола из сказ-
ки «Три толстяка» Юрия Олеши. 
15. Столица из оскароносной 
мелодрамы «Гладиатор». 16. «Не-
ожиданно найденный ... сорвал 
похороны». 20. «Разбушевавший-
ся ... человека не боится». 21. 
«Розовый город» среди столиц 
Закавказья. 22. Шерлок Холмс 
из полиции Лос-Анджелеса. 23. 
Пряность в составе ангостуры. 
24. Материал лучших самурай-
ских мечей. 25. Что убило не-

красовского князя Утятина из-за 
царского манифеста? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Не пьет 
одеколон». 2. Любимый дизай-
нер актрисы Лили Коллинз. 4. 
«Печать зла» от Орсона Уэллса. 
5. Мировой секс-символ, меч-
тавший снять фильм о шахматах. 
6. Конкурс для подрядчиков. 7. 
Что лишает дара речи? 9. Ка-
кой остров в момент открытия 
Христофор Колумб принял за 
Индию? 12. На чем основана 
расхожая фраза «Мы не виде-
лись с тобой тысячу лет!»? 13. 
«Выпускница» степлера. 14. 
Один из самых изворотливых 
политиков в истории Франции, 
чья смерть спровоцировала 
циничную шутку: «Он умер? 
Интересно, зачем ему это по-
надобилось?» 17. Завиток из 
волос. 18. Любимая марка сига-
рет Леонида Брежнева. 19. По-
пугай, способный имитировать 
голоса домашних животных. 22. 
Прототип кентавра.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Аналитик. 8. 
«Медея». 9. Гардения. 10. Дортуар. 11. Берег. 14. Тутти. 15. Рим. 
16. Клад. 20. Воробей. 21. Ереван. 22. Коломбо. 23. Кардамон. 24. 
Сталь. 25. Инсульт. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Делон. 2. Вествуд. 4. Нуар. 
5. Леджер. 6. Тендер. 7. Кляп. 9. Гаити. 12. Гипербола. 13. Скреп-
ка. 14. Талейран. 17. Локон. 18. «Новость». 19. Какаду. 22. Конь.
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Маша БАЛТУШКО, Самара:
- Занимаюсь фотографией, обработка - дело жизни. 

Пою и выступаю на концертах. 
Хорошо танцую, гибкость - мое второе имя. 

Фотографирую других и люблю быть моделью сама.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер, 
известная своим архитектурным 
подходом к дизайну, который 
применяет и к женственным 
платьям, и к строгой униформе.

- Какая нежная Маша, я любуюсь.
И именно потому, что сам образ совершенно 
тургеневский, образ стоит выстраивать не так сахарно. 
Эта юбка прекрасно будет сочетаться с однотонным 
свитером, а топ - с классическими джинсами.
А раз уж Маша решила надеть их вместе,
то вишенкой на этом сладком пирожном стали бы 
контрастные аксессуары, например,
более дерзкая обувь и высокий конский хвост.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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ясно  облачно   пасмурно
дождь  гроза    снег

Давление - 751 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 54%
Ветер - юго-восточный
2 - 4 м/с
Восход - 07.02
Закат - 18.19

Прогноз погоды на завтра, 6 марта

ночью            днем
Благовещенск
Белогорск
Тында
Райчихинск

-12... -10
-11... -9
-26... -24
-14... -12

-4... -2
-2... 0
-7... -5
-2... 0

Луна 
растущая
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БЕРЕГИНИ ОТЕЧЕСТВА
Депутат ПС Ольга 
Германова о вкладе 
женщин в Победу

БЕРЕГИНИ ОТЕЧЕСТВА
4

6

10

14

Роспотребнадзор и Минздрав Беларуси решили объединить 
усилия, чтобы сообща противостоять китайскому вирусу

«ДЕРЖУ ВСЕХ 
ПОД НАПРЯЖЕНИЕМ»
Президент РФ 
Владимир Путин 
про новое правительство 
и нацпроекты

НЕСОЕДИНЕННЫЕ 
ШТАТОМ
Выгодно ли быть 
фрилансером в наших 
странах

НА КОРТЕ 
СТАНОВИТСЯ ТИШЕ
Мария Шарапова 
завершила спортивную 
карьеру

Распространяется бесплатно

8

КОРОННЫЙ ПРИЕМ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ,

Павел РОДИОНОВ

 � Президент Беларуси счи-
тает, что трудяга в стране 
должен быть защищен как 
никто другой. И что назре-
ла необходимость изменить 
пенсионную систему.

На VIII съезде Федерации 
профсоюзов Беларуси Алек-
сандр Лукашенко потре-
бовал «выжигать каленым 
железом» факты несвоевре-
менных выплат:

- Ответственность руково-
дителей предприятий долж-
на быть однозначная. Зар- 
плату кровь из носу платить 
надо.

Но при этом уточнил, что 
народу необходимо «шеве-
литься для того, чтобы нор-
мально жить»:

- Беларусь еще не облени-
лась настолько, чтобы не 
понимать: больше работа-
ешь - больше зарабатываешь.  
И вот таких людей мы долж-
ны поддерживать. Это моя 
политика - политика справед-
ливости. Да, о зарплате много 
говорим, но это не зряплата, 
а зарплата, которую нужно 
заработать. Человек-трудяга 
должен быть защищен. Денег 
жалеть для таких людей не 
надо. А вот тот, кто сегодня 

не работает, не надо боять-
ся профсоюзам заставить их 
работать.

Зашла речь и о доходах пе-
дагогов и медиков.

- Зарплата учителя долж-
на достигнуть 100 процен-
тов от средней по стране,  
а врача - 150 процентов. Это 
будет колоссальной победой. 
И при тех льготах, которые  
у нас существуют в обществе, 
начиная от коммуналки, мы 
не самые худшие.

Особое внимание - защите 
работающих женщин.

- В их руках - демографиче-
ское благосостояние государ-
ства. Семья, мать - это святое. 
Права матерей в плане трудо-
вой занятости должны быть 
неукоснительно защищены, - 
заявил белорусский лидер.

Профсоюзы предложили 
внести изменения в пенсион-
ную систему. Александр Лу-
кашенко с ними согласился:

- В том виде, в котором мы 
ее сегодня видим, наблю-
даем и используем, она се-
бя изжила. Нам после пре-
зидентских выборов (я буду 
или кто-то другой) все равно 
придется этим заниматься. 
Если мы продолжим работать 
в таком же составе, в этом 
же году начнем эту работу. 
Надо сделать так, чтобы че-

ловек понимал: буду лучше 
работать, больше зарабаты-
вать - на пенсии будет лучше. 
Уравниловки быть не долж-
но! Я с Владимиром Пути-
ным очень много на эту тему 
разговаривал. Но мы еще по-
советуемся с теми, кто вне-
дрял накопительные и про-
чие виды пенсий, которые не 
прошли, не состоялись. С уче- 
том их опыта и тех систем, 
которые есть в мире, мы соз-
дадим в Беларуси лучшую си-
стему пенсионного обеспе-
чения.

Александр ЛУКАШЕНКО:

 � ЕАЭС необходима фундаменталь-
ная интеграция. И отношения Беларуси  
и России - стержень этого союза.

Об этом Александр Лукашенко говорил 
с председателем Коллегии Евразийской эконо-
мической комиссии Михаилом Мясниковичем:

- Мы должны на фундаментальных принципах 
наконец-то начать строительство этого союза, 
если хотим его построить. Отношения Беларуси 
и России здесь - показатель, маяк.

В планах - уже в мае подписать стратегию 
интеграции до 2025 года.

- Конечно, мы должны предложить серьез-
ный вариант этой стратегии. Без всяких там 
оговорок, - сказал президент. - Тех свобод, 
которые мы когда-то декларировали, сегодня 
практически нет. Допустим, свободное пере-

мещение товаров, услуг, рабочей силы и ка-
питала. Это фундамент строительства нашего 
союза. Мы до сих пор этого не имеем. И знаете 
почему - пофигизм, основывающийся на каком-
то безразличии отдельных государств. Другие 
видят себя в другом союзе, просто телепаются 
в ЕАЭС и ждут какого-то удобного момента, 
чтобы выскочить из него. Нет у нас единой про-
мышленной, аграрной политики. Вместо того, 
чтобы договориться и работать и этим самым 
объединяться, показывать пример тем, кто не 
вступил в наш союз, мы устроили какую-то 
канитель и возню, доходящую до мордобоя.

При этом создавать общие рынки нужно, не 
дожидаясь конца пятилетки:

- Если говорим о едином рынке нефти, газа, 
значит, в 2021 - 2024 годах должны поэтапно по-
дойти к единым принципам ценообразования.

«СТРАТЕГИЯ БЕЗ ВСЯКИХ ОГОВОРОК»
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БУДЕМ ПЛАТИТЬ ЗАРПЛАТУ, А НЕ ЗРЯПЛАТУ

Мария МАРКОВА

 � Президент России почтил память псковских 
десантников, погибших двадцать лет назад  
в неравной схватке с боевиками.

90 десантников против 2,5 тысячи боевиков во 
главе с террористами Хаттабом и Басаевым. В ночь  
на 1 марта 2000 года шестая рота 104-го полка 
Псковской дивизии ВДВ приняла бой в Аргунском 
ущелье Чечни. Живыми вышли только шестеро 
солдат...

- Сегодня здесь, на плацу, который был родным 
для шестой роты, мы вспоминаем отважных десант-
ников, отдаем честь их мужеству и подвигу, - Вла-
димир Путин возложил цветы у памятника героям.

После чего долго разговаривал с родственниками 
погибших солдат и офицеров.

- Большое спасибо за память о наших детях! - по-
дошла одна из женщин.

- Вам спасибо за ваших ребят...
- Вы знаете, я часто думаю об этом, вспоминаю 

их, - сказал Владимир Путин на памятном концер-
те, организованном в досуговом центре на терри-
тории полка. - Ведь молодые совсем люди, только 
что бывшие на гражданке. Они попали в самое 
пекло! Показали, на что способен русский солдат. 
Это, конечно, идет из истории, но это, конечно, 
идет и из семьи. Вечная слава и вечная память 
бессмертной шестой роте!

НА ПЯТИЛЕТКУ

Владимир ПУТИН -
о подвиге шестой роты:

ПОКАЗАЛИ,  
НА ЧТО СПОСОБЕН 
РУССКИЙ СОЛДАТ

 � Владимир Путин 
пообещал, что помо-
жет мальчику-сироте 
вернуться к бабушке.

Теперь в России есть 
свой Диснейленд - в Мо-
скве открылся огромный 
крытый детский парк 
«Остров мечты». Под 
стеклянным куполом - ко-
пии архитектурных ше-
девров Барселоны, Рима, 
Лондона. В первый день 
позвали ребят из детских домов 
и многодетных семей. Они как 
увидели президента, сразу за-
бросили аттракционы и побежали 
общаться.

- Ребята, привет! - махнул рукой 
Владимир Путин.

- Здравствуйте!
- Нравится?
- Да! А можно вас обнять?
- Можно.
Рядом стоял грустный мальчик 

с перебинтованной рукой.
- Что случилось? - обратил на 

него внимание глава государства.
- Сломана. Случайно произо-

шло. - И тут же продолжил реши-
тельно: - Пожалуйста, помогите. 
Как сделать так, чтобы я вернул-
ся домой к бабуле?

Несколько лет назад у 14-лет-

него Миши Тимофеева умерли 
родители. Опеку оформила ба-
бушка, которой больше 70 лет. 
Вот только пацан стал прогули-
вать уроки, провалил аттеста-
цию - в прошлом году опека за-
брала его в семейный центр.

Похоже, что скоро мечта маль-
чика сбудется - он вернется до-
мой. Это подтвердили депар-
тамент соцзащиты и детские 
омбудсмены. Бабушка Елена 
Тимофеева собирает документы:

- Мне внук передал разговор: 
«Я сказал Владимиру Владими-
ровичу, что жить хочу с тобой. 
Взял и подошел! А он увидел, как 
я плачу, и говорит: «Миша, я тебе 
помогу». Внук у меня молодец. 
Учебу уже подтянул, обещает 
слушаться.

На ежегодном расширенном засе-
дании коллегии Министерства вну-
тренних дел РФ президент поставил 
перед силовиками задачи на 2020 год:

 � Первое - безопасность дорожного 
движения. Особое внимание нацпро-
екту «Безопасные и качественные 
дороги» и перевозкам пассажиров, 
особенно в такси (в полтора раза воз-
росло количество ДТП).

 � Дальнейшая декриминализация 
экономики и борьба с коррупцией, 
защита бюджетных средств, которые 
выделяются на развитие страны, от 
хищений.

 � Более системного подхода тре-
бует работа по пресечению произ-
водства и продажи суррогатного ал-
коголя, поддельных, некачественных 
лекарств, других товаров «групп ри-
ска», способных нанести вред здо-
ровью людей.

 � Прошу жестко работать по выявле-
нию преступлений в сфере природо-
пользования - незаконным вырубкам 
леса и добыче водных биоресурсов.

 � Жалоб со стороны предприни-
мателей на давление со стороны 
правоохранительных органов, неза-
конные, необоснованные действия, 
в том числе сотрудников МВД, по-
прежнему много. Экономическая 
безопасность заключается не в том, 
чтобы в каждом предпринимателе 
видеть потенциального нарушителя. 
А в защите нашего, отечественного 
бизнеса, наших законопослушных 
граждан, которые созидают, создают 
новые рабочие места, сами работают.

«Нужна жесткая работа»
ПРИОРИТЕТЫ МЕЧТЫ 

СБЫВАЮТСЯ

МИШКА, ГДЕ 
ТВОЯ УЛЫБКА?

Пацан пробрался к Владимиру Путину,  
чтобы сказать, как скучает по родному дому.

Александр Лукашенко вручил председателю ФПБ 
Михаилу Орде Почетное государственное знамя за особые 
достижения в защите прав и интересов трудящихся.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � В новой редакции Кон-
ституции предложено от-
вести отдельное место 
детям, Богу и МРОТу.

В понедельник Госдума за-
вершила прием поправок к 
законопроекту об изменени-
ях в Основной закон страны. 
За полтора месяца рабочая 
группа получила от политиче-
ских партий, общественных 
организаций, деятелей куль-
туры около тысячи различных 
предложений. Только поправ-
ки президента Владимира 
Путина заняли 24 страницы.

С подачи российского ли-
дера в третьей главе Кон-
ституции может появиться 
упоминание Бога. Содержат 
поправки Владимира Путина 
и запрет для муниципальных 
служащих иметь иностран-
ное гражданство или вид на 
жительство другой страны. 
Раньше такой нормы не бы-
ло. Народным избранникам из 
нижней палаты российского 
парламента, а также членам 
Совета Федерации предла-
гается запретить иметь счета 
в зарубежных банках и двой-
ное гражданство.

Важнейшим же достоянием 
России станут дети. Государ-
ство будет обязано создавать 
условия для их духовного, 
нравственного, интеллек-

туального и физического 
развития. Незыблемыми 
останутся семейные ценности - 
в Конституции признают со-
юз исключительно между 
мужчиной и женщиной.

Корпят юристы и над фор-
мулировкой, касающейся 
предложения актера Вла-
димира Машкова о запрете 
на отчуждение российских 
земель. Что наше, то наше, 
и разговора здесь быть не мо-
жет. Зафиксируют в Основ-
ном законе и минимальный 
размер оплаты труда - его 
приравняют к величине про-
житочного минимума рабо-
тающего россиянина.

Особый статус в новой 
редакции Конституции мо-
жет получить русский язык. 
С небольшой, но важной ре-
маркой - как «язык государ-
ствообразующего народа, 
входящего в многонацио-
нальной союз равноправных 
народов Российской Феде-
рации». Это даст право 22 
республикам устанавливать 
свои государственные языки, 
развивать их, но основным 
при этом останется русский.

Уже на следующей неде-
ле Госдума планирует рас-
смотреть поправки в главный 
закон страны в окончатель-
ном чтении и вынести их на 
всенародное голосование, 
которое пройдет в среду, 
22 апреля.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Союзное государство в 
этом году профинансиру-
ет 11 программ, два про-
екта и 25 мероприятий.

Председатель Высшего 
Госсовета СГ Александр 
Лукашенко подписал Де-
крет о совместном бюджете 
России и Беларуси на 2020 
год. Доходы союзной казны 
составят 5,5 миллиарда рос-
сийских рублей, а расходы - 
5,4 миллиарда.

Львиную долю средств 
направят на обеспечение 
безопасности Союзного го-
сударства и фундаменталь-
ные исследования. В центре 
внимания  - модернизация 
военной инфраструктуры, 
повышение пограничной 
безопасности. Продолжит-
ся работа по совместному 
освоению космоса, созда-
нию новейших технологий 
в отраслях цифровой эконо-
мики, транспорте, энергети-
ке, сельском хозяйстве.

Социальная сфера - самая 
чувствительная статья расхо-
дов бюджета СГ. Как и в пре-
дыдущие годы, на оказание 
медицинской помощи смогут 
рассчитывать ликвидаторы 

и  пострадавшие от взры-
ва на Чернобыльской АЭС, 
а также дети, проживающие 
в районах России и Белару-
си, понесших значительный 
ущерб от аварии. Общие рас-
ходы на эти цели превысят 
двести миллионов рублей. 
Еще более двадцати милли-
онов направят на санаторно-
курортное лечение ветера-
нов Великой Отечественной 
войны. Пятнадцать миллио-
нов - на программу по раз-
работке новых спинальных 
систем для детей с тяжелыми 
врожденными деформациями 
и повреждениями позвоноч-
ника.

Получат финансовую под-
держку и фестивали, став-
шие визитной карточкой 
интеграционного объеди-
нения: «Творчество юных», 
«Молодежь - за Союзное го-
сударство». Запланированы 
туристский слет, слет юных 
экологов, кадетские смены, 
олимпиада школьников. Луч-
ших ученых отметят премией 
в области науки и техники, 
а мастеров слова ждут на-
грады в области литературы 
и искусства.

Декрет о бюджете 
Союзного государства 

читайте на стр. 9.

ВСЯ КАЗНА РАСПИСАНА
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ЗАКОННАЯ ПРАВКА РЕФОРМА

Борис ОРЕХОВ

 � В Москве распахнул двери первый в Рос-
сии и крупнейший в Европе парк развлече-
ний «Остров мечты».

Парижский Диснейленд отдыхает. Наш за-
поведник сказок в Нагатинской пойме Мо-
сквы - круче, интереснее и больше по размерам. 
А билет - дешевле в два раза. И гуляй, резвись 
весь день!

Девять тематических зон, посвященных ге-
роям сказок и мультфильмов, десятки ат-
тракционов, и это не считая мно-
гочисленных ресторанов, кафе 
и магазинов. Центральная часть 
перекрыта самым большим в 
Европе стеклянным куполом. 
Под ним - концертный зал 

и огромный кинотеатр-мультиплекс. Вокруг - 
ландшафтный парк: больше тысячи живых 
деревьев и кустарников с разных материков.

От главного входа в парк ведет Городской 
променад. Настоящий город в городе со своей 
архитектурой и изюминками. Четыре пешеход-
ные галереи и три атриума в архитектурных 
стилях разных стран. Перед нами - всемирные 
достопримечательности: римский Колизей, 
«Дом костей» Гауди в Барселоне, Родео-Драйв 
в Беверли-Хиллз, красные телефонные будки 
Лондона.

Но самое интересное  - аттракционы. Вот 
где можно получить мощный заряд 

адреналина или по-настоящему ис-
пугаться. Карусели размещаются 

в девяти тематических зонах - ска-
зочных странах, посвященных 
различным мультперсонажам. 
В самом центре парка - «Дерев-
ня Смурфиков». Рядом - зона 
«Черепашки-ниндзя». Здесь 
любители экстрима взмывают 

вертикально вверх на огромном 
молоте-диске. Ощущения  - те 

еще, так как большую часть поле-
та приходится висеть вниз головой. 

Дальше - «Замок Снежной королевы», 
где любой желающий охладится на ледяной 

карусели. А вот зона «Маугли в стране динозав-
ров». Джунгли, древние храмы, дикие живот-
ные и… доисторические ящеры встречаются 
здесь на каждом шагу. Восемь невероятных 
аттракционов позволяют почувствовать себя 
настоящими искателями приключений.

Но есть аттракционы только для взрослых, 
куда детей не пускают. Потому что там реаль-
но страшно. Например, большой двухэтажный 
«Заброшенный дом», царство таинственного 
ужаса.

- Когда его тестировали, даже я не рискнул 
войти в него первым, - рассказывает пред-
седатель Совета директоров холдинговой 
компании «Остров мечты» Амиран Муцоев. - 
Внутри одновременно находятся пятнадцать 
актеров. Заходя внутрь, ты попадаешь в дом 
графа Страхова. А есть еще «Полет в тоннеле» 
с мертвой петлей и переворотами на 360 гра-
дусов на скорости восемьдесят километров 
в час, «Молот судьбы», «Храм огня». В этом, 
кстати, особенность нашего парка, чтобы сюда 
стремились попасть не только ребятишки, но 
и взрослые. А лучше - сразу всей семьей. Скуч-
но точно не будет.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

На «Острове мечты» рабо-
тают: 
 � 27 больших аттракционов
 � 120 магазинов
 � Больше 40 ресторанов 

и кафе
В первый день парк по-
сетили около 40 тысяч 

человек.

СКАЗКА К НАМ ПРИХОДИТ ОТКРЫТО! 
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Центральный купол 
настолько большой, что 
даже огромный Кинг-Конг 
кажется игрушечным.

Аттракцион «Молот судьбы» - испытание для настоящих героев. Взлетая на огромных качелях высотой 
с пятиэтажный дом, то и дело оказываешься вниз головой. Даже мужчины визжат не по-детски.
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Вениамин СТРИГА

 � О героическом вкладе наших 
женщин в Великую Победу. О том, 
почему у России пытаются отобрать 
право победителя нацизма. И как 
можно поднять патриотическую за-
калку у ребят в Союзном государ-
стве, рассказала член Комиссии 
Парламентского Собрания по со-
циальной и молодежной политике, 
науке, культуре и гуманитарным 
вопросам Ольга Германова.

ЗА ЦЕНОЙ 
НЕ ПОСТОЯЛИ
- В России стартовала акция «Жен-

ское лицо Победы». Вы как депутат 
и как историк приветствовали эту 
инициативу. В чем ее особенность?

- В те годы женщины шли на фронт 
и стояли по пятнадцать часов у стан-
ков, изготавливая снаряды для сра-
жений. Я мысленно вновь и вновь 
возвращаюсь к удивительным судь-
бам. День за днем открываются до-
кументальные портреты женщин, 
снайперов, танкистов, хлебопеков, 
санитарок, связисток, летчиц, порой 
знаменитых, порой безвестных, но 
всегда поистине великих.

Вытащить с того света на операци-
онном столе свыше 250 раненых, как 
сержант медслужбы Мария Генера-
лова. Вынести с поля боя тридцать 
мужчин за два дня, как фельдшер 
Елена Черевашенко. Вступить в бой 
с натренированными немецкими аса-
ми над Курском в пору ежедневных 
налетов, как лейтенант Валентина 
Лисицына. За час-другой в одиночку 
починить простреленный самолет, 
как механики Татьяна Зуева, Евге-
ния Стенникова и Валентина Кузь-
мина. А триста раз сдать кровь для 
раненых - подвиг медсестры Татьяны 
Каюковой... Кому такое было бы по 
плечу даже из самых крепких солдат 
вермахта?

В акции уже участвуют 85 регио-
нальных отделений Союза женщин 
России по всей стране. В партнерстве 
с краеведами, библиотекарями собира-
ют материал о землячках-защитницах 
Отечества и готовят экспозиции. 
Я лично присоединилась к акции Му-
зея Победы по поиску в архивах ма-
лоизвестных биографий участников 
войны. Хочется, чтобы современники 
прочли и осознали подвиг рядовых 

солдат Победы, и особенно - слабого 
пола. Мне на встречах хочется обнять, 
прижать к сердцу каждую женщину-
ветерана. И чем-то помочь. Им сейчас 
очень непросто, годы берут свое.

ПЯТЬДЕСЯТ ЛЕТ 
МОЛЧАНИЯ
- Какие новые формы нам нужно 

искать, чтобы достучаться до ре-
бят и девчонок?

- В начале 1990-х идеи ряда 
политиков-прозападников проника-
ли даже в школьные учебники. Моло-
дое поколение упорно подталкивали 
к выводу о том, что в развязывании 
Второй мировой были одинаково ви-
новаты и Гитлер, и Ста-
лин. Что в 1941 - 1945 го-
дах сражались два почти 
тождественных друг дру-
гу тоталитарных режима, 
одинаково преступных 
и опасных для человече-
ства. И что «Советы» по-
бедили, только потому 
что всех своих загнали 
в разного рода штраф-
баты. Запад лишь ухмы-
лялся, наблюдая, как мы 
разрушаем свою историю.

Я сама педагог и пони-
маю, что в одиночку шко-
ла не может обеспечить 
коллективную память 
о тех событиях. Что та-
кое тема Великой Отече-
ственной войны сейчас? 
Четыре, максимум пять 
часов в год (!) на уроках 
истории в старших клас-
сах. Пятнадцать строчек 
информации о Курской битве. На все 
то, что создавало каркас памяти о вой-
не, у нынешних взрослых в сегодняш-
ней школе просто нет времени.

И как тут не столкнуться с колос-
сальным разрывом между памятью 
поколений? Но школа в силах и долж-
на выступить модератором разно-
образных общественных и культур-
ных инициатив.

Поэтому сейчас ставка не только 
на уроки. Поисковые и волонтерские 
движения, кадетские и юнармей-
ские классы, патриотические клубы, 
учреждения дополнительного обра-
зования, кино, телевидение, музеи, 
выставки, военно-спортивные игры. 
Сформировать гражданскую нацию 

можно только через осознание чего-то 
большого и крайне важного. Полнее 
это происходит при включении лично-
го сопереживания - от эмоций, обра-
зов, и возраст тут не имеет значения.

- Помогает ли восстановлению 
исторической правды законода-
тельная работа?

- Несомненно. Вот совсем недавно 
мы приняли законопроект о минуте 
молчания 22 июня. Жертвы Великой 
Отечественной войны - не только по-
гибшие на фронте. Это те, кто был 
сожжен в концлагерях, это женщины 
и дети, старики - все те, кто отдал свою 
жизнь. Если бы по каждому из них 
была объявлена минута молчания, 
мир замолчал бы на пятьдесят лет. 

Пятьдесят лет молчания! Общефеде-
ральная Минута молчания - некий 
символ общего единения и общего 
чувства боли и благодарности, вос-
поминание о каждом, кто погиб.

Мы продолжаем убирать пробелы. 
Одобрен законопроект о почетном 
звании «Город трудовой доблести», 
определяющий порядок, какие горо-
да России могут претендовать на это 
имя. Мы хотим устранить проблемы 
в работе поисковиков. Законопроект 
по ним будет принят к 9 Мая.

ПО ПАМЯТНЫМ МЕСТАМ
- Что удалось сделать силами ко-

митета Парламентского Собра-
ния?

- Совсем недавно запустили патри-
отический проект Молодежной па-
латы при Парламентском Собрании. 
Основная задача проекта - собрать 
памятные места и военные захоро-
нения на портале «Цифровая звез-
да». Он доступен и в мобильной вер-
сии - что хорошо понятно молодежи. 
К празднику Победы планируем выйти 
с достаточно серьезным объемом ин-
формации. Пользователь может заре-
гистрироваться на портале и дальше 
самостоятельно добавлять данные.

Молодые люди уже стремятся в про-
ект. Среди них активисты Белорусско-
го республиканского союза молодежи, 
Российского союза молодежи. Запу-
скаем пилотную идею из Союзного 
государства, но со временем соби-
раемся расширить границы - герои 
Великой Отечественной войны есть 
на всей территории бывшего СССР, 
и памятные места сражений есть во 
многих республиках.

Дорогие женщины!
8 Марта  - красный 

день календаря не 
только потому, что он 
выходной. Для любого 
настоящего мужчины 
это красивый день, 
в который он просто 
обязан сказать слова 
любви и признатель-
ности тем, кто дал 
жизнь ему и его детям, кто наполняет 
дни уютом и теплом, а совместную ра-
боту - общим смыслом и пониманием 
того, что в достижении одной цели мы 
удачно дополняем друг друга.

Женщины в Беларуси и России - ве-
ликие труженицы, которые способны 
все преодолеть во имя своих мужчин, 
своей семьи, своей страны. Вы - на-
ши помощницы и вдохновительницы, 
и движет вами любовь и чувство дол-

га. В этом вы очень часто даже 
сильнее мужчин, наша самая 
надежная опора.

Семейные традиции Беларуси 
и России крепки, на них держит-
ся наше общество, и это помо-
гает все выполнить, выстоять 
и победить. Мораль, вера, лю-
бовь, надежда - слова женского 

рода, и вряд ли это случайно.
Добрые слова и искренние чувства - 

вот с чем мы приходим к вам 8 Марта. 
Пусть в этот день все женщины почув-
ствуют себя счастливыми и нужными, 
любимыми, незаменимыми.

Будьте здоровы и счастливы, тепла 
вашему дому, радости вашим близ-
ким!

Госсекретарь Союзного 
государства Григорий РАПОТА.

- Вы координировали работу поис-
ковых отрядов. В том числе в местах 
легендарной Курской битвы. Моло-
дые люди сами стремятся к этой дея-
тельности?

- Я-то знаю, что такое раскоп, что такое 
останки и поднятые медальоны. Работа 
совсем не простая. Знаю, как ребята 
вместо отдыха летом выбирают труд до 
мозолей и «по лезвию лопат» изучают 
историю войны. И самое трогательное 
в этой деятельности - когда через деся-
тилетия мы возвращаем семьям историю 
сражений, имена погибших родственни-
ков и место их захоронения.

Под Москвой враг был остановлен. 
Битва под Курском поставила Герма-
нию перед катастрофой. Но и советских 
воинов полегло очень много. Поэтому 
в нашем регионе поисковая работа осо-

бенно важна. Ежегодно снаряжаются 
экспедиции «Вахта памяти», и админи-
страция области обеспечивает отряды 
необходимым. Движение поисковых от-
рядов в Курской области зародилось 
в 1987 году. А уже в 1989 году в Курске 
зарегистрирована Курская областная 
патриотическая общественная органи-
зация Центр «Поиск». Двадцать отрядов 
городов и районов области, восемьсот 
активистов круглогодично ведут крае-
ведческую и архивную работу. Готовится 
уже семнадцатый том книги о погибших 
под Курском из всего Советского Союза. 
Всех найденных павших героев хоронят 
с почестями.

Около двадцати тысяч подростков 
прошли через Центр за тридцать лет. 
Эта работа - настоящая чеканка па-
триотов.
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СЕМНАДЦАТЬ МГНОВЕНИЙ В ТОМАХ НЕ ЗАБУДЕМ ПОЗДРАВЛЕНИЕ
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Ольга Германова часто встречается с ветеранами войны.

Звено старшего лейтенанта Валентины 
Лисициной закрывало небо Родины 
от фашистских Люфтваффе. 
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Максим ЧИЖИКОВ

 � Капсулу с землей с мест боев 
в Тверской области передадут на 
вечное хранение в храм-памятник 
Всех Святых в Минске.

НА БЕЗЫМЯННОЙ ВЫСОТЕ
Под деревней Полунино снова 

звучат автоматные выстрелы. Это 
оружейный салют в честь воинской 
доблести. Здесь на «Высоте 200» в че-
тырех километрах от Ржева в 1942 - 
1943 годах полегло семьдесят тысяч 
красноармейцев, прежде чем враг был 
выбит со своих позиций. Позиция для 
немцев считалась стратегически важ-
ной. Останки павших героев до сих 
пор находят в окрестных полях - чаще 
безымянные. В самой деревне - брат-
ская могила, где лежат 12,5 тысячи 
бойцов. Редкий случай - у каждого 
есть имя, все опознаны. И именно это 
место на левом берегу Волги выбрали 
для того, чтобы члены Совета Феде-
рации, Парламентского Собрания и 
ветераны войны взяли щепотку ржев-
ской земли и отправили в Беларусь.

Во время официального визита 
главы Совета Федерации Вален-
тины Матвиенко в Минск в начале 
марта эту капсулу передадут в храм-
памятник Всех Святых, чтобы зало-
жить в крипту церкви. Этот жест ста-
нет частью международной акции «Во 
славу нашей Победы!». Храм как раз 
создавался как мемориал в память 
о белорусах и уроженцах республики, 
погибших в различных войнах.

- Событие это знаковое. Беларусь 
пережила не одну войну. А Великая 
Отечественная унесла жизни многих 
наших земляков, - считает замести-
тель Госсекретаря Союзного госу-
дарства Виктор Сиренко. - Ржевская 
земля - тяжелая. Она пропитана кро-
вью и болью. Эта земля и наша то-
же, белорусская, с общей памятью, 
скорбью и радостью Победы. Поэтому 
она займет достойное место в храме-
памятнике Всех Святых, где уже хра-
нятся капсулы из других мест кро-
вопролитных сражений. Это символ 
нашего общего прошлого, символ По-
беды и мужества. Белорусы гордятся 
этой Победой.

Такая передача ржевской земли на 
государственном уровне - случай уни-
кальный. Но сам по себе не первый. 
В частном порядке многие родствен-
ники погибших приезжают забрать 

ее щепотку. Еще одним местом па-
ломничества вскоре станет мемориал 
Советскому солдату, который сейчас 
возводят недалеко от Ржева.

- Когда мы говорим о дружбе наро-
дов, то должны помнить, что именно 
на этой земле подтвердилось значение 
этого слова, - считает сенатор Алек-
сей Кондратьев. - А участие белорус-
ских братьев в акции означает, что 
завещание наших предков реализу-
ется в Союзном государстве. Здесь 
так же, как и на белорусской земле, 
есть частица и русской, и белорусской 
крови, и многих братских народов Со-
ветского Союза.

ПОПАДАЛИ, КАК СНОПЫ
Набирают землю аккуратно, под 

песни военных лет, кладут в красный 
кисет. Ветеран войны Евгений Шеле-
хов волнуется. 17-летним в 1941 году 
он ушел на фронт, оборонял Витебск. 
Вспоминает самый страшный бой.

- На передовую шли колонной, 
и вдруг откуда ни возьмись немцы. 
Пока командир приказал нам развер-
нуться по фронту и вступить в бой, 
наши солдатики попадали, как сно-
пы. Потом после боя все вокруг было 
в трупах: как наших, так и немцев.

Еще одна точка, откуда сенаторы 
берут землю, - памятник Неизвест-
ному солдату возле деревни Кокош-
кино. Это уже правый берег Волги. 
Обычно именно тут проходит по-
исковая экспедиция «Калининский 
фронт», сейчас здесь возводят военно-
патриотический лагерь имени леген-
дарного снайпера, уроженца Якутии 

Федора Охлопкова. Так что место 
тоже знаковое.

- То, что мы делаем, это во имя памя-
ти о событиях тех лет. Для того чтобы 
мы никогда не забыли: почему живем 
и чья в этом заслуга, - считает член 
Совета Федерации и Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси 
и России Франц Клинцевич. - Очень 
важно сейчас показать мировому со-

обществу, какой ценой нам доста-
лась эта Победа, кто понес самые 
страшные потери в этой войне. Как 
человек, который сам много воевал, 
я понимаю, какая мясорубка была 
подо Ржевом. Очень символично для 
меня, что Валентина Матвиенко от-
везет эту родную мне землю в Бе-
ларусь, которая тоже родная для 
меня.

Олег БАЛОБИН

 � 1 марта 2020 го-
да - новая добрая да-
та в биографии Со-
юзного государства. 
В этот день ровно 
в 00.00 по московскому 
времени начал вещание 
российско-белорусский 
канал.

Эфирный контент наиболее точно 
отражает девиз: «Две страны - одно 
радио». Вещает в формате 24х7. То 
есть круглосуточно, все семь дней 
в неделю. Главная фишка - компакт-
ность. Теперь, чтобы узнать в прямом 
эфире новости из России и Беларуси, 
услышать и подпеть, пританцовывая, 

современные шлягеры 
и наши «золотые» музы-
кальные хиты, которые 
любит уже не одно поко-

ление россиян и белорусов, 
а также узнать еще много 

всего интересного о жизни 
и людях братской страны, не надо 

колесить по разным частотам.
Программы на союзную тематику, 

созданные по заказу ТРО, выходят 
в эфирной сетке ВГТРК: радио «Куль-
тура», «Радио России», «Маяк», а так-
же - Радио «Комсомольская правда» 
и Белтелерадиокомпании. Они и даль-
ше будут там выходить. Просто «Пер-
вое Союзное» соберет их вместе под 
общей эфирной крышей.

Достаточно нажать всего одну кноп-
ку, и вы у нас в гостях. Плюс - анонсы 
самых топовых материалов в союзных 
СМИ: газетах, журналах, телеканалах, 
сайтах. Пока «Первое Союзное» веща-
ет в интернете. Услышать его можно 
в любой точке земного шара. В топ-
пятерку по аудитории входит даже Ар-
гентина. За ней - Германия. Это лишь 
доказывает, что интерес к Союзной 
тематике огромен не только в России, 
Беларуси и ближнем зарубежье.

- Новостные программы, которые 
выходят каждый час, мы делаем со-
вместно с нашими давними партнера-
ми. С российской стороны - это Радио 
«Комсомольская правда», с белорус-
ской  - «Альфа-Радио»,  - рассказы-

вает руководитель радиовещания 
Телерадиовещательной организа-
ции Союзного государства Екате-
рина Елисеева. - Планы у нас амби-
циозные. Пока работаем в интернете. 
В следующем году, чтобы расширить 
аудиторию, попробуем замахнуться на 
FM-частоты - в Беларуси или в России, 
где получится. Возможно, и там и там 
сразу. И люди смогут нас слушать, до-
пустим, сидя в машине по дороге на 
дачу.

Кнопку «Слушайте «Первое Союзное 
радио» можно найти на сайтах «Со-
юзного вече» и телеканала «БелРос». 
В ближайшем будущем такая кнопка 
появится на всех основных радийных 
онлайн-площадках.

В ЭФИРЕ - «ПЕРВОЕ СОЮЗНОЕ РАДИО» ПОЧИН
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Мемориал Советскому солдату оформят сним-
ками воевавших здесь фронтовиков.

Бои за Ржев шли пятнадцать месяцев. Немецкая армия 
начала бомбить город осенью 1941 года, и только 3 марта 
1943 года бойцам Красной армии удалось выбить врага. По-
хоронки отсюда разлетались по всему Советскому Союзу: 
общие официальные потери - 1,3 миллиона человек. Во 
многих семьях в память о героях осталось только несколько 
писем да выцветшее фото.

В 77-ю годовщину освобождения Ржева от немецко-
фашистских захватчиков началась трогательная акция. Ор-
ганизаторы собирают фотографии фронтовиков, воевавших 
в годы Великой Отечественной войны в здешних местах. 
Черно-белыми карточками оформят выставочный зал, кото-

рый станет частью ржевского мемориала Советскому солдату.
- Присылать фотографии можно через специальную 

форму, размещенную на сайте Подоржевом.рф,  - со-
общила советник председателя Российского военно-
исторического общества Ирина Казначеева.

Открытие мемориала Советскому солдату на месте 
кровопролитных сражений станет ключевым событием 
в дни празднования 75-летия Победы. Главная фигура 
мемориала - 25-метровая бронзовая скульптура солдата, 
установленная на высоком кургане. На листах из корте-
новской стали увековечат имена тысяч солдат, отдавших 
свою жизнь за Родину.

Этот масштабный мемориал возводят под опекой РВИО 
при поддержке Союзного государства. Строительство ве-
дется на народные пожертвования. Уже собрали больше 
трехсот миллионов рублей. Перечислить взнос можно на 
официальном сайте проекта: rzhev.histrf.ru.

С ФОТОГРАФИЙ УВЯДШИХ ГЛЯДЯТ... СО ВСЕЙ СТРАНЫ

НАД ПРОПАСТЬЮ ВО РЖЕВЕ

Депутат ПС Франц Клинцевич (справа) 
тоже участвовал в акции.
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 �  «20 вопросов Владимиру Пути-
ну»  - специальный проект ТАСС. 
Его ведет журналист Андрей Ван-
денко, автор тысячи интервью  
с известными политиками, деяте-
лями культуры, спорта и бизнеса. 
Президентский проект состоит из 
двадцати коротких серий. 26 марта 
выйдет полная версия беседы. Уже 
известно, что глава государства ду-
мает о новом правительстве, своих 
двойниках и о тех, кто служит в Рос-
гвардии.

О СМЕНЕ КАБМИНА

 � Стоит мне сказать, что планирую 
завтра поменять правительство, через 
день вся работа будет прекращена. 
Как у нас говорили, шило в стенку и на 
боковую. Зачем с такими вопросами 
тянуть, что поменяется? Разве луч-
ше было бы отправить правительство  
в отставку, а потом полгода его фор-
мировать? Вы представляете, что нач-
нется в стране? Поэтому здесь «люка» 
во власти никогда не должно быть. 
Россия - не такая страна, которая мо-
жет, как Бельгия, оставаться без пра-
вительства целый год.

О НАЗНАЧЕНИИ ДМИТРИЯ 
МЕДВЕДЕВА

 � У нас отношения открытые, това-
рищеские, дружеские много лет. По-
этому мы с ним это обсуждали. Если 
что-то не отрегулировано в законе, 
то в соответствии с действующим  
у нас Основным законом страны пре-
зидент имеет право своим Указом этот 
«люк» в законодательстве заполнить, 
а потом принимать в качестве закона. 
Это нормальная практика, здесь нет 
ничего необычного. Мы как работали, 
так и работаем с Дмитрием Анато-
льевичем. Он поменял направление 
своей деятельности, это правда. Это 
тоже естественно.

О НОВОМ СОСТАВЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

 � У меня возникла внутренняя убеж-
денность в том, что по многим ключе-
вым направлениям должны появиться 
люди с современной подготовкой и на-
строенностью на конечный результат 
по некоторым ключевым элементам 

развития. В значительной степени ко-
стяк остался. Часть людей из Адми-
нистрации президента, в том числе 
те, которые готовили национальные 
проекты, перешли в правительство. 
Логично поручить им реализовывать 
то, что они предлагали.

О ВЫБОРЕ  
ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА

 � Мишустина никто не называл, 
кроме меня. Было четыре кандида-
та, но его среди них не было. Руко-
водствовался личными и деловыми 
качествами Михаила Владимировича. 
Учитывалось даже не то, что он про-
вел цифровизацию в своем ведомстве,  
а то, что стал реально специалистом 
в этой области. Хорошим практиком, 
который понимает, что надо делать, 
знает как и добивается конкретно-
го эффекта. Он формирует свою ко-
манду, и от того, насколько она будет 
слаженно работать, будет зависеть 
конечный результат.

О НАЦПРОЕКТАХ

 � Я уже говорил и хочу повторить: 
разница с госпрограммами заключа-
ется в том, что мы определяем кон-
кретные задачи, уровень ресурсов, 
которые нам нужны для их решения, 
и ответственных лиц. У нас вот тако-
го таргетирования никогда раньше 
не было. Есть определенные пробле-
мы, связанные с параллельным су-
ществованием национальных целей  
и нацпроектов как инструмента их до-
стижения. Это, наверное, надо совме-
стить. Сейчас мы поставили задачи, 

например, по демографии - достичь 
такого-то среднего возраста продол-
жительности жизни. Под них конкрет-
но выделяются ресурсы. На борьбу  
с онкологическими заболеваниями - 
столько-то, с сердечно-сосудистыми - 
столько-то, на совершенствование 
правил и снижение смертности на 
дорогах - столько-то. И по каждому во-
просу персональная ответственность - 
вот что такое национальные проекты. 
Таких инструментов мы раньше не 
применяли.

О БЮДЖЕТНЫХ ТРАТАХ

 � Скепсис всегда подталкивает тех, 
кто должен добиваться конкретного 
результата. Алексей Кудрин, когда 
был министром финансов, выступал 
за жесткую макроэкономическую по-
литику и за то, чтобы лишних денег из 
бюджета не тратить. Например, был 
категорически против строительства 
кольцевой дороги в Петербурге. Они 
вместе с Грефом приходили ко мне 
дважды. Когда я уж на них там цыкнул, 
тогда они деньги выделили. Они бы-
ли против, например, строительства 
моста на остров Русский и некоторых 
объектов в Сочи, инфраструктурного 
характера. Говорили: не надо, дорого. 
Вот все это построено, работает, жи-
вет, и слава богу.

О ДВОЙНИКЕ

 � Я настоящий, у меня нет двойников 
и никогда не было. Такая тема возни-
кала в самые тяжелые времена борьбы 
с терроризмом в начале 2000-х годов. 
Но тогда я отказался от двойников.

ОБ ЭЛЕКТРОМОБИЛЯХ  
И СМАРТФОНАХ

 � Это технический прогресс, его не-
возможно остановить, да и не надо. 
Мне комфортно, потому что я ничем 
этим не пользуюсь. Есть другие воз-
можности: проще снять трубку специ-
альной связи, и мне найдут любого 
абонента.

О ВОЙНЕ

 � Мы не собираемся ни с кем вое-
вать. Мы хотим создать условия для 
того, чтобы никто не думал с нами 
воевать.

По военным расходам мы находимся 
на седьмом месте. На первом месте 
США, на втором - Китай, на третьем, 
как ни странно, Саудовская Аравия, 
затем Великобритания, Франция, Япо-
ния, а уже потом Россия. Причем наши 
расходы из года в год сокращаются,  
а у других стран растут.

Но у нас сейчас создалась уникаль-
ная ситуация, которой не было в новей-
шей современной истории. Мы всегда 
по стратегическому оружию догоняли 
другие страны. Например, атомную 
бомбу сначала сделали американцы, 
мы их догоняли, средства доставки  
в виде стратегической авиации - то-
же создали в США, а мы догоняли.  
И вот теперь мы впервые создали та-
кие системы ударного наступатель-
ного оружия, которых нет в мире. Это 
прежде всего гиперзвуковые ударные 
комплексы, в том числе межконти-
нентальной дальности. Теперь другие 
страны догоняют нас.

Владимир ПУТИН:

О ПРАВООХРАНИТЕЛЬНОЙ СИСТЕМЕ

 � Вы знаете, сколько у нас в начале 2000-х было тюремного 
населения? Оно уменьшилось ровно в два раза. Незаметно, 
спокойно. Это такое революционное событие на самом де-
ле. Которое происходит постепенно, в результате принятия 
различных решений, либерализующих ответственность 
гражданина, который совершил незначительное право-
нарушение либо впервые, и так далее.

О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАДАЧ

 � Важно, чтобы люди реально чувствовали их эффект 
на себе. Вот расселение аварийного жилья: мы сделали 
в разы больше, чем планировалось. Люди конкретные 
это почувствовали. Есть общая задача - повышение про-
должительности жизни. Так она у нас увеличилась - это 

результат того, что снизилась смертность, и заметно.  
У нас смотрите, какая ситуация: в детородный возраст лет 
семь-десять назад вступило достаточно многочисленное 
поколение людей. Но в 1943 - 1944-м и в середине 1990-х 
были демографические падения. Эти две линии схлопну-
лись, яма получилась. Количество женщин от 20 до 29 лет 
сократилось на 4,5 миллиона.

О ПЛАНАХ НА ПЕРСПЕКТИВУ

 � Мне нужно не «ура». А чтобы страна развивалась по-
ступательно, уверенно, ритмично и широким фронтом. 
Я, когда приезжаю во Владивосток, смотрю на аэропорт, 
университет федеральный - там целый город построен, это 
все мне очень приятно видеть. И как Сочи развивается. Но 
это точечный результат, понимаете, а нам нужно достичь 
результатов по широкому фронту.

О РАБОТЕ  
С СОТРУДНИКАМИ

Я всегда должен держать всех под 
напряжением. Нужно, чтобы потряхи-
вало и люди чувствовали свою ответ-
ственность. Должны быть под посто-
янным административным давлением 
и напряжением. Просто опыт работы 
мой показывает, что стоит только это 
напряжение снять, сразу народ начи-
нает расслабляться.

О РОСГВАРДИИ

 � Они и ранимые, и трепетные,  
и выполняют свой долг. Больше то-
го, здесь вот с демонстрантами за-
нимаются, а завтра под пули пойдут.  
А кто-то там в интернете распростра-
няет информацию о том, что нуж-
но убивать их детей. Можно, знае-
те, как разбалансировать ситуацию  
в стране, мало не покажется, с этим 
не шутят.

ОБ АКЦИЯХ ПРОТЕСТА

 � Получайте санкцию, идите и вы-
сказывайте свою точку зрения.  
С помощью интернета и средств мас-
совой информации это будет доведено 
до миллионов. А зачем же перекрывать 
уличное движение? Спровоцировать 
действия силовых структур, чтобы они 
помахали дубинками. Другого смысла 
нет! Показать, что они такие вот герои  
и с таким же рвением будут защи-
щать интересы граждан, если прой-
дут в органы власти. Но этого, чтобы 
убедить избирателя, недостаточно. 
Нужно обязательно предъявить по-
зитивную программу.

Подготовила Анна ПОПОВА.

ТА
СС

ДЕРЖУ ВСЕХ ПОД НАПРЯЖЕНИЕМ. 
ЧТОБЫ ПОТРЯХИВАЛО
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Кристина ХИЛЬКО

 � На форуме «Дни Удмур-
тии в Беларуси» гости и хо-
зяева удивляли друг друга 
новыми разработками и за-
ключали многомиллионные 
контракты.

ПЕРВЫЕ В СПИСКЕ
- Какое солнце! И ни грамма 

снега. Вот так удача: попали 
из морозной зимы в теплую 
весну, - осматривая Минск, 
улыбались гости, проделав-
шие путь в две тысячи кило-
метров из Ижевска.

Прогулкам, конечно, время, 
но и о рабочих часах никто не 
забывал. Ведь в Беларусь боль-
шая делегации из Удмуртии 
пожаловала на деловой форум. 
За три года этот российский 
регион уже пятый раз хвалится 
своими товарами и услугами 
в Синеокой. Нынешний ви-
зит самый представительный: 
в белорусскую столицу при-
ехали шестьдесят руководи-
телей отраслей, предприятий 
и бизнес-структур.

- Год назад правительство на-
шего региона определило де-
сять стран, наиболее перспек-
тивных для взаимовыгодного 
сотрудничества, - рассказал 

п е р в ы й 
з амес ти-
тель предсе-
дателя правитель-
ства Удмуртской Республики 
Александр Свинин. - Беларусь 
в нем на первом месте. За по-
следние годы наш товаро-
оборот вырос вдвое и сегодня 
составляет около 44 милли-
онов долларов. В Удмуртии 
в первую очередь заинтересо-
ваны в белорусских продуктах 
питания и технике. В год мы 
закупаем больше сотни трак-
торов МТЗ.

В российском регионе об-
новляется также городской 
автопарк. И Минск готов 
участвовать в програм-
мах закупок пассажир-
ской техники. Особый 
интерес у гостей к элек-
тротранспорту и авто-
бусам.

ВЕГЕНСЫ 
И КОНФЕТЫ 
С МУЗЫКОЙ
Деловую обстановку 

в холле «Президент-
Отеля» разрядил Удмурт-
ский государствен-
ный театр песни и 
танца «Айкай». От 
костюмов  - глаз не 

оторвать! На дамах - высокие 
расшитые бисером и серебря-
ными монетками шапки. Та-
кой же «драгоценный» каскад 
блестит на груди. Это не про-
сто украшение, а талисман-
оберег от сглаза.

После песен и плясок гостям 
предлагали подкрепиться. За 
«хлебосольную» часть на фо-
руме отвечал бренд «Вегенсы»:

- Попробуйте наши чипсы - 
вкусные, хрустящие и полез-

ные!
Что-то из разряда 
фантастики! Ока-

зывается, снеки 
сделаны из мор-
ковки, свеклы, 
сельдерея без 
химии и мас-
ла. Весь фокус 
в специальной 
т е х н о л о г и и 

низкотемпера-
турной сушки. 

Отличная альтер-
натива вредным 

и калорийным переку-
сам. Производители увере-
ны, что белорусским поку-
пателям понравится. Те, кто 
не худеет к лету, пробовали 
шоколадные конфеты «Чай-
ковский». На Сарапульской 
кондитерской фабрике созда-
ют больше двухсот разновид-
ностей кондитерских изде-
лий. Бренд завода - сладости, 
посвященные великому ком-
позитору. Удмуртия - родина 
Петра Чайковского.

- А чем мы хуже австрий-
цев? Их круглые конфеты 

с изображением Моцар-

та знают во всем мире! Вот 
и мы прославляем своего ге-
ния, - с гордостью говорят уд-
муртчане.

Привезли в Минск и ижев-
ский трикотаж.

- Захватили с собой модные 
весенние новинки, - говорит 
гендиректор компании 
«Сактон» Зоя Степнова.  - 
Главное, все из натураль-
ных материалов. Уверена, 
костюмы, платья, сарафаны, 
джемпера, жилеты пригля-
нутся и минским модникам. 
С белорусскими поставщи-
ками сотрудничаем не пер-
вый год: пряжу закупаем в 
Пинске, Слониме, Могиле-
ве. Я сама родилась в Орше, 
закончила Витебский техно-
логический институт, а по-

том уехала в Россию. Всегда 
с радостью возвращаюсь 
на родину. Для меня это 
место силы, связанное 
с приятными воспоми-
наниями. В Удмуртии 
с размахом отмечаем 
белорусские празд-
ники. Наша органи-
зация «Батьковщина» 

объединяет больше 
пяти тысяч человек, 
н е р а в н од у ш н ы х 
к белорусским тра-
дициям и обрядам.

ОТ РЕНОВАЦИИ 
ДО ТУРИЗМА
На форуме прошла мас-

штабная биржа контактов 
для представителей бизнес-
структур. Обсуждали сотруд-
ничество в различных сферах.

- Можем поделиться опытом 
в проектировании и строи-
тельстве соцобъектов, до-
рог, обустройстве агрогород-
ков, - отметил заместитель 
премьер-министра Белару-
си Владимир Кухарев. - Одно 
из перспективных направле-
ний  - энергоэффективные 
жилые дома. А «Могилевлиф-
тмаш» тоже готов участвовать 
в реновации жилого фонда 
ваших городов.

Перспективы есть и в сель-
ском хозяйстве. Институт 
льна НАН Беларуси готов со-
трудничать с предприятиями 
российского региона.

- Можем создать совмест-
ные селекционные семено-
водческие центры в области 
картофелеводства, - добавил 
Владимир Кухарев.

Еще одно важное направле-
ние сотрудничества - туризм. 
Акцент на санаториях. Бело-
русские здравницы пользу-
ются у россиян большим 
спросом из-за отличного со-
отношения «цена-качество».

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, 
Посол России в Беларуси:
- На Минский деловой форум 

приехали больше шестидесяти 
российских бизнесменов из Уд-
муртии. На местах решения при-
нимаются быстрее, нам нужно 
координировать усилия по эко-
номическому сближению, инве-
стиционной активности. Видим 
заинтересованность руководства 
региона, а также директоров пред-

приятий в презентации своих достижений и обмене 
опытом. Деловое общение и неформальные встречи 
укрепляют наше сотрудничество. Это ответ скептикам, 
которые повторяют, что наши страны последнее время 
слишком часто спорят. Споры возникают даже у родных 
братьев, но, уверен, мы договоримся.

Подняться на Эверест или по-
грузиться на дно океана - легко! 
За пару минут VR-очки могут 
перенести гостей за тысячи ки-
лометров от Минска.

- Лаборатория дополненной 
реальности Boxglass появилась 
в 2014 году в Ижевске. Мы с парт-
нерами сразу были нацелены на 
рынок высоких технологий, но 
не имели практического опыта 
в этой сфере и просто отслежи-
вали тренды западных рынков, - 
вспоминает основатель компа-
нии Игорь Мельников.

Идею, как при помощи двух 
линз, куска картона и смартфона 
погружаться в виртуальную ре-

альность, подсмотрели у Google.
Как это работает? Нужно ска-

чать специальную программу, 
вставить смартфон в Boxglass 
и наслаждаться виртуальной ре-
альностью. И цена не кусается: 
средняя стоимость прибора  - 
шестьсот российских рублей.

Сегодня на ижевскую команду 
Boxglass приходится 3,5 процента 
от мирового рынка таких очков. 
Самое интересное, что успешный 
проект начинался с маленького 
стартапа. Ребята вырезали пер-
вые модели из коробки от пиццы.

Просто продавать очки  - 
скучно. Вскоре появилась ла-
боратория полного цикла, где 

разработчики начали созда-
вать виртуальное наполнение. 
В 2019-м выпустили тридцать 

тысяч пар окуляров.
Компания поставляет ноу-хау 

и на рынки соседних стран. Не-
сколько лет назад партию очков 
купил белорусский информаци-
онный портал. Кстати, служат 
они не только для развлечения. 
По словам Игоря Мельникова, 
одно из самых перспективных 
направлений - создание образо-
вательных роликов.

- Много заказов от школ. На-
пример, ученик при помощи оч-
ков может наблюдать реакцию 
между химическими элементами 
или наблюдать другие необыч-
ные явления.
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Удмуртский государственный театр песни 
и танца «Айкай» впечатлил белорусов 
и колоритными песнями, и пестрыми 
нарядами. А потом угостили 
фирменными сладостями.

Кристина ХИЛЬКО

Маленький стартап с VR-очками вырос в серьезное 
производство с экспортом в десятки стран.

Даже матрешки-красавицы из Ижевска «надели» 
национальные костюмы.
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Борис ОРЕХОВ

 � Минздрав РБ и Роспотребнадзор 
объединяют усилия в борьбе с ки-
тайским вирусом.

«СУВЕНИР» ИЗ ОТПУСКА
Чтобы действовать максимально 

скоординированно и оперативно, на-
ши страны создали совместную рабо-
чую группу.

- Главная цель - планомерный переход 
к единой согласованной работе в обла-
сти санитарно-эпидемиологических 
норм, углубление сотрудничества и ин-
формационного обмена. В целом под-
ходы у нас идентичные, но есть мелкие 
нюансы, - заявили в Рос потребнадзоре.

В России на днях выявили уже чет-
вертый случай заражения. Это молодой 
человек, который недавно вернулся из 
Италии. На Апеннинах он проводил 
отпуск. По оценкам врачей, он забо-
лел там еще 21 февраля. Через два дня 
вернулся в Россию к себе в частный 
коттедж под Москвой. Думал, ерунда, 
легкая простуда. Но домашние способы 
лечения не помогали. Наконец 27-го 
он обратился в поликлинику. Симпто-
мы тянули на банальный ОРВИ. Однако 
врачи насторожились и госпитализиро-
вали его. Анализы показали - корона-
вирус. Впрочем, опасаться, по словам 
врачей, в данном случае серьезных 
причин нет. Заболевание у пациента 
протекает в легкой форме. Но это не по-
вод расслабиться. Поэтому под наблю-
дение врачей взяты все, с кем он успел 
пообщаться, вернувшись домой. Три-
надцать пассажиров рейса, летевших 
с ним, также госпитализировали. Еще 
83 человека находятся на карантине.

Тем временем мэр столицы Сергей 
Собянин рекомендовал работодате-
лям организовать регулярное изме-
рение температуры у сотрудников. 
Детей в школах ежедневно тоже будут 
проверять медики. 

Во всех столичных аэропортах рабо-
тают медицинские посты. Пассажиры, 
прилетающие из Китая, Южной Ко-
реи, Ирана, сдают анализ, получают 
уведомление об изоляции, их фото-
графируют, записывают контактные 
данные. Прилетающим  из Италии 
вручают рекомендации соблюдения 
режима изоляции на дому и заносят 
в анкеты их данные.

НЕДОЛЕТ 
В ДВА МИЛЛИАРДА
Еще до этого в России выявили два 

случая заболевания у граждан Китая, 
сейчас они поправились и выписаны 
из больниц. Еще у трех россиян коро-
навирус диагностировали на круиз-
ном лайнере Diamond Princess в Япо-
нии. Их эвакуировали, и сейчас они 
находятся в Казани.

На днях в одну только Боткинскую 
больницу в Санкт-Петербурге достави-
ли сразу 26 человек. Из них пятеро при-
ехали из Ирана, столько же из Китая, 
пятнадцать вернулись из Италии, где 
зафиксирована рекордная для Европы 
вспышка инфекции. У всех - симпто-
мы ОРВИ. Сейчас их обследуют 
на коронавирус. В больни-
це при этом ужесточили 
карантинный режим: 
одежда всех вновь по-
ступивших теперь сразу 
отправляется на дезинфек-
цию. Самих пациентов содер-
жат в специальных боксах. Врачи 
к ним заходят, только надев спе-
циальные костюмы.

Особенно чувствительно 
вирус бьет по авиаперевоз-
чикам. Воздушное сообщение 
России с Китаем ограничи-
ли еще в феврале. С 1 марта 
аналогичная мера затронула 
и Южную Корею. Летать ту-
да продолжат лишь «Аэро-

флот» и его дальневосточная «доч-
ка» - «Аврора». 

В Министерстве транспорта РФ оце-
нили убытки авиаперевозчиков от 
приостановки полетов только в Китай 
в 1,6 миллиарда рублей. Как заявил 
глава Минтранса Евгений Дитрих, 
уже обсуждается вопрос о выделении 
в качестве компенсации денег из ре-
зервного фонда. Есть вероятность, 
что запреты ударят и по кошелькам 
пассажиров. Во всяком случае в ФАС 
не исключили такой вариант и пообе-
щали проводить мониторинг цен.

Также Ростуризм рекомендовал тур-
операторам приостановить продажи 
туров в Италию, Иран и Южную Ко-
рею. При этом при расторжении до-
говора покупатель путевки должен 
получить ее полную стоимость.

В то же время Россия прекратила 
выдачу виз гражданам Ирана, за ис-
ключением деловых и гуманитарных 
поездок.

Наконец самый важный вопрос - 
когда появится отечественная вак-
цина от коронавируса. Разработкой 
нового препарата уже занимаются 
в НИИ вакцин и сывороток Федераль-
ного медико-биологического центра. 
По заявлению ученых, препарат будет 
защищать людей разного возраста, 

в том числе детей.

КОРОННЫЙ ПРИЕМ

Владимир ПУТИН:
- Мы с вами хорошо знаем, что 

глобальные финансовые и сырьевые рынки 
очень чувствительно реагируют на события 
планетарного масштаба. Судя по всему, мы 
являемся свидетелями того, что происходит 
с этим так называемым коронавирусом имен-
но в таком глобальном масштабе. И мы уже 
неоднократно отмечали - в России делается 
все необходимое по борьбе с этим опасным 
заболеванием, приняты соответствующие ме-
ры. Надеюсь, что они будут эффективными. 
Ситуация в целом под контролем.

 � В Беларуси зарегистрировали 
три случая заболевания.

Об этом заявила на днях главный 
государственный санитарный врач 
Наталья Жукова. Правда, тут же ого-
ворилась - «три случая с высокой сте-
пенью достоверности». Результаты 
анализов еще будут перепроверены 
в одном из центров ВОЗ. Хотя в рабо-
те белорусских лабораторий Жукова 
уверена.

Одна из «фигуранток» - жительница 
Витебска. И здесь тоже не обошлось 
без итальянского следа. Вместе с дву-
мя коллегами по работе она летала на 
Апеннины. Когда вернулись домой, 
их сразу вызвали в больницу. У всех 
взяли тесты и анализы. После чего 
госпитализировали.

- Диагностику проводили специ-
алисты Республиканского научно-
практического центра. У одной из жен-
щин выявили фрагмент РНК, который 
может принадлежать типу коронавиру-
са 2019-nCo. Проводим углубленную 
лабораторную диагностику. У двух 
других пациентов тесты отрицатель-
ные. Признаков заболевания нет, - со-
общили в Минздраве РБ.

Тесты в обязательном порядке про-
ходят все граждане Синеокой, приез-
жающие из «неблагополучных» стран. 
Первый официально подтвержденный 
случай заражения выявили пока толь-
ко у одного человека. Это студент из 
Ирана по имени Парс. Он учится в Бе-
лорусском национальном техническом 
университете. Парень прилетел в Бе-
ларусь рейсом из Баку 22 февраля. 
Тех, кто был с ним в самолете, а также 
его одногруппников и преподавате-
лей медики отвезли в инфекционную 
больницу в Боровлянах. У всех ана-
лизы дали отрицательный результат, 
кроме Парса. Сообщается, что сам он 
чувствует себя хорошо. Одновременно 
под подозрение медиков угодил отец 
девушки Парса.

- Один из его тестов дал сомнитель-
ный результат. В связи с этим лабо-
раторные данные сейчас перепрове-
ряем, - сообщили в республиканском 
Минздраве.

Ректорат БНТУ отреагировал мгно-
венно. Студенты в ближайшие две не-
дели будут учиться по индивидуально-
му графику. Все задания они получат 
от преподавателей в режиме онлайн. 
При этом и БНТУ, и многие другие ву-
зы решили закрыть свои общежития 
для посещения посторонними лицами.

А вот закрывать границы из-за ко-
ронавируса Беларусь не собирается. 
Достаточно обеспечить бдительный 
контроль за всеми въезжающими.

- Даже ВОЗ не рекомендует опускать 
шлагбаум на пропускных пунктах. Во-
первых, это будет стимулировать не-
законную бесконтрольную миграцию, 
когда люди въезжают в страну, минуя 
все пункты досмотра. Потом, если не-
легально въехали, они будут бояться 
обращаться и в учреждения здраво-
охранения. Это может привести к не-
контролируемому распространению 
инфекции, - пояснил глава Минздрава 
Владимир Караник.

КЛИНИЧЕСКАЯ 
КАРТИНА

«ГРАНИЦУ ЗАКРЫВАТЬ 
БЕССМЫСЛЕННО»

Александр ЛУКАШЕНКО:
- Нашим врачам надо спасибо сказать. Ни границы 

не закрывают, ни гвалтом не кричат, ни шуму, ни пыли. Хотя дела-
ем все то, что делают даже в Китае. Люди в стране также спокойно 
относятся к предпринимаемым мерам. Ну закроете границы, и что? 
Границы были закрыты, но сегодня весь мир заболел коронавирусом. 
При таком глобальном общении - это пустое. Надо на месте спокой-
но работать по всем направлениям. Начнете вопить, шуметь - как 
минимум маски в аптеках закончатся или подорожают в сто раз. Мы, 
конечно, этого не допустим. Люди пойдут и лекарства порасхваты-
вают, кто-то от этих лекарств быстрее отравится, чем от вируса. 
Надо работать спокойно, на опережение, но аккуратно, объясняя 
людям.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
Alex PLAVEVSKI/EPA/ТАСС

Это не больничная палата, а аэропорт 
«Шереметьево» в Москве. Так теперь встречают 
пассажиров, прилетающих из-за границы.

- Ну что, Дружок, 
теперь будем 
с тобой оба 
намордники 

носить.
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СТАТЬЯ 1
Утвердить основные характеристики бюд-

жета Союзного государства
на 2020 год:
1)  прогнозируемый общий объем дохо-

дов бюджета Союзного государства в сумме 
5 521 544,9 тыс. российских рублей;

2) общий объем расходов бюджета Союз-
ного государства в сумме 5 377 101,3 тыс. 
российских рублей;

3) профицит бюджета Союзного государства 
в сумме 144 443,6 тыс. российских рублей.

СТАТЬЯ 2
Установить, что доходы бюджета Союзно-

го государства на 2020 год формируются за 
счет ежегодных согласованных отчислений 
государств - участников Договора о создании 
Союзного государства (далее - государства-
участники) в сумме 4 872 000,0 тыс. россий-
ских рублей,

в том числе Российской Федерации в сум-
ме 3 167 000,0 тыс. российских рублей, Ре-
спублики Беларусь в сумме 1 705 000,0 тыс. 
российских рублей согласно приложению 1  
к настоящему Декрету.

СТАТЬЯ 3
Установить, что в доходы бюджета Союзно-

го государства на 2020 год помимо доходов, 
указанных в статье 2 настоящего Декрета, 
также включаются:

1. Неналоговые доходы:
1) доходы, полученные в виде арендной либо 

иной платы за сдачу во временное владение, 
пользование или доверительное управление 
активов, находящихся в собственности Союз-
ного государства, - в размере 100 процентов;

2) доходы, полученные от использования 
имущества Союзного государства, а также 
доходы от его продажи - в размере 100 про-
центов;

3) доходы, полученные Государственным 
учреждением «Телерадиовещательная ор-
ганизация Союзного государства» (далее - 
ТРО Союза) от предпринимательской и иной 
приносящей доход деятельности, - в сумме 
1 800,0 тыс. российских рублей согласно при-
ложению 1 к настоящему Декрету;

4) остатки средств бюджетов Союзного го-
сударства прошлых лет в сумме 647 744,9 тыс. 
российских рублей согласно приложению 1  
к настоящему Декрету;

5) средства, полученные в результате приме-
нения мер гражданско-правовой, администра-
тивной ответственности, в том числе штрафов, 
пеней и иных сумм принудительного изъятия, 
и иные неналоговые доходы - в размере 100 
процентов.

2. Безвозмездные поступления:
1) перечисления от правительств иностран-

ных государств, международных организаций - 
в размере 100 процентов;

2) перечисления от юридических лиц, фи-
зических лиц, в том числе индивидуальных 
предпринимателей, - в размере 100 процентов.

СТАТЬЯ 4
Установить, что в 2020 году доходы, по-

лученные ТРО Союза от предприниматель-
ской и иной приносящей доход деятельности, 
включая доходы сверх суммы, определенной 
подпунктом 3 пункта 1 статьи 3 настоящего 
Декрета, учитываются в доходах и расходах 
бюджета Союзного государства, отражают-
ся в смете доходов и расходов ТРО Союза 
и используются ТРО Союза в качестве до-
полнительного источника финансирования 
его деятельности в соответствии с утверж-
денной сметой.

СТАТЬЯ 5
Установить, что перечисление взносов 

государствами-участниками в бюджет Со-
юзного государства в 2020 году осущест-
вляется в соответствии с настоящим Декре-
том в размерах, предусмотренных законами  
о бюджетах государств-участников, путем 
ежемесячного перечисления средств на счета 
по учету средств бюджета Союзного госу-
дарства, открытые органам Федерального 
казначейства и Главному государственному 
казначейству Республики Беларусь.

СТАТЬЯ 6
Установить, что доходы, фактически полу-

ченные при исполнении бюджета Союзного 
государства в соответствии с подпунктами 
1, 2 и 5 пункта 1 и пунктом 2 статьи 3 настоя-
щего Декрета, направляются Советом Мини-
стров Союзного государства (далее - Совет 
Министров) по согласованию с Парламентским 
Собранием Союза Беларуси и России (далее - 
Парламентское Собрание) на финансирование 
программ и проектов Союзного государства 
сверх предусмотренных на эти цели ассигно-
ваний в бюджете Союзного государства.

СТАТЬЯ 7
Установить, что профицит бюджета Со-

юзного государства направляется в 2020 го-
ду Советом Министров по согласованию  
с Парламентским Собранием на финанси-
рование новых программ, проектов и меро-
приятий Союзного государства, утвержденных  
в IV квартале 2019 г. и в 2020 году.

СТАТЬЯ 8
Утвердить расходы бюджета Союзного го-

сударства на 2020 год по разделам, подраз-
делам, целевым статьям и видам расходов 
функциональной классификации расходов 
бюджета Союзного государства согласно при-
ложению 2 к настоящему Декрету.

СТАТЬЯ 9
Утвердить ведомственную структуру рас-

ходов бюджета Союзного государства на 2020 
год по главным распорядителям (распорядите-
лям) бюджетных средств согласно приложению 
3 к настоящему Декрету.

СТАТЬЯ 10
Утвердить перечень программ Союзного 

государства с распределением бюджетных 
ассигнований по государственным заказчикам 
согласно приложению 4 к настоящему Декрету.

СТАТЬЯ 11
Утвердить перечень проектов Союзного го-

сударства с распределением бюджетных ас-
сигнований по государственным заказчикам 
согласно приложению 5 к настоящему Декрету.

СТАТЬЯ 12
Утвердить перечень мероприятий Союзного 

государства с распределением бюджетных 
ассигнований по государственным заказчикам 
согласно приложению 6 к настоящему Декрету.

СТАТЬЯ 13
Установить, что программы и проекты Со-

юзного государства, утвержденные Советом 
Министров в IV квартале 2020 г., включаются 
в перечни программ и проектов Союзного го-
сударства, принимаемых к финансовому обе-
спечению за счет средств бюджета Союзного 
государства в 2021 году, с установлением на-
чала срока их реализации с 2021 года.

СТАТЬЯ 14
Установить, что в ходе исполнения бюдже-

та Союзного государства в 2020 году Совет 
Министров по представлению Постоянного 
Комитета Союзного государства (далее - По-
стоянный Комитет), подготовленному с уче-
том предложений главных распорядителей 
(распорядителей) средств бюджета Союзного 
государства, и по согласованию с Парламент-
ским Собранием вправе вносить изменения в:

1) ведомственную структуру расходов бюд-
жета Союзного государства в случае измене-
ния государственных заказчиков программ, 
проектов и мероприятий Союзного государства 
или передачи полномочий по их финансирова-
нию, а также при создании, реформировании 
(реорганизации) и (или) совершенствовании 
структуры органов Союзного государства;

2) функциональную и ведомственную струк-
туры расходов бюджета Союзного государства:

путем уменьшения на основании заключений 
контрольных органов государств-участников 
бюджетных ассигнований по соответствую-
щим главам, разделам, подразделам, целевым 
статьям и видам расходов классификации 
расходов бюджета Союзного государства на 

сумму, использованную получателями средств 
бюджета Союзного государства не по целево-
му назначению, с отнесением соответствую-
щих объемов бюджетных ассигнований на вид 
расходов «Прочие расходы, не отнесенные  
к другим видам расходов» раздела «Прочие 
расходы» функциональной классификации 
расходов бюджета Союзного государства;

на сумму средств, выделяемых главным 
распорядителям (распорядителям) средств 
бюджета Союзного государства на цели  
и в порядке, установленные статьями  
6 и 7 настоящего Декрета;

в случае образования в ходе исполнения 
бюджета Союзного государства экономии по 
отдельным разделам, подразделам, целевым 
статьям, видам расходов функциональной 
классификации расходов бюджета Союзного 
государства;

на сумму средств, выделяемых главным 
распорядителям (распорядителям) средств 
бюджета Союзного государства, в пределах 
образовавшихся у них в ходе выполнения со-
ответствующей программы целевых остатков 
по состоянию на 1 января 2020 г. при значении 
показателя кассового исполнения в 2019 году 
менее 90 процентов годовых бюджетных на-
значений, только при наличии обоснованной 
потребности в направлении этих средств на 
те же цели дополнительно к ассигнованиям, 
предусмотренным в бюджете Союзного госу-
дарства на 2020 год.

СТАТЬЯ 15
Установить, что в ходе исполнения бюджета 

Союзного государства Государственный се-
кретарь Союзного государства (далее - Госу-
дарственный секретарь) вправе вносить изме-
нения в сводную бюджетную роспись доходов 
и расходов бюджета Союзного государства:

1) на основании решений, принятых Со-
ветом Министров в соответствии с полно-
мочиями, предоставленными ему статьей 14 
настоящего Декрета;

2) на основании заключений контрольных 
органов государств-участников на сумму, из-
расходованную получателями средств бюд-
жета Союзного государства не по целевому 
назначению;

3) по представлению главных распоряди-
телей (распорядителей) средств бюджета 
Союзного государства на:

сумму экономии, образовавшейся в ходе 
исполнения бюджета по отдельным статьям 
экономической классификации расходов бюд-
жета Союзного государства, и при необхо-
димости использования средств по другим 
статьям экономической классификации при 
условии, что вносимые изменения не приведут 
к образованию кредиторской задолженности 
и увеличению фонда оплаты труда;

сумму средств, выделяемых главным 
распорядителям (распорядителям) средств 
бюджета Союзного государства, в пределах 
образовавшихся у них в ходе выполнения со-
ответствующей программы целевых остатков 
по состоянию на 1 января 2020 г. при значении 
показателя кассового исполнения в 2019 году 
не менее 90 процентов годовых бюджетных 
назначений и квартальных бюджетных на-
значений текущего года только при наличии 
обоснованной потребности в направлении 
этих средств на те же цели дополнительно  
к ассигнованиям, предусмотренным в бюдже-
те Союзного государства на 2020 год;

4) на сумму средств, полученных ТРО Со-
юза от предпринимательской и иной при-
носящей доход деятельности сверх суммы, 
определенной подпунктом 3 пункта 1 ста-
тьи 3 настоящего Декрета, и используемых  
ТРО Союза в качестве дополнительного ис-
точника финансирования его деятельности 
в соответствии со статьей 4 настоящего Де-
крета.

СТАТЬЯ 16
1. Установить, что распорядители и получа-

тели средств бюджета Союзного государства 
при заключении договоров (контрактов) на 
реализацию программ, проектов и мероприя-
тий Союзного государства вправе предусма-
тривать авансовые платежи в размере до 70 
процентов от суммы договора (контракта), но 
не более 70 процентов от объема бюджетных 
ассигнований на 2020 год, если националь-
ными нормативными правовыми актами не 
предусмотрен более высокий уровень допу-
стимых авансовых платежей.

2. Установить, что при проведении меро-
приятий Союзного государства социальной 
направленности, связанных с лечением, 

реабилитацией, оздоровлением и отдыхом 
различных категорий граждан государств-
участников, разрешается производить предо-
плату в размере 100 процентов стоимости пу-
тевок, приобретаемых в санаторно-курортные 
организации Республики Беларусь и Россий-
ской Федерации.

СТАТЬЯ 17
Установить, что финансирование меропри-

ятий в 2020 году по разделу «Социальная 
политика» функциональной классификации 
расходов бюджета Союзного государства про-
изводится на основании сводной бюджет-
ной росписи согласно сметам расходов на их 
проведение, утвержденным руководителями 
государственных заказчиков мероприятий  
по согласованию с Постоянным Комитетом,  
а в случаях, когда государственным заказ-
чиком мероприятий является Постоянный 
Комитет, - на основании смет расходов на их 
проведение, утвержденных Государственным 
секретарем.

СТАТЬЯ 18
Установить, что финансирование в 2020 

году мероприятия по оказанию комплексной 
медицинской помощи отдельным категориям 
граждан Беларуси и России, подвергшихся 
радиационному воздействию вследствие ка-
тастрофы на Чернобыльской АЭС, осущест-
вляется государственными заказчиками меро-
приятия государств-участников по результатам 
отбора пациентов в соответствии с порядком, 
утверждаемым Министерством здравоохране-
ния Республики Беларусь и Министерством 
здравоохранения Российской Федерации.

СТАТЬЯ 19
Определить, что базовый оклад, установ-

ленный постановлением Высшего Государ-
ственного Совета Союзного государства от 
5 мая 2014 г. № 1 «О порядке оплаты тру-
да должностных лиц Постоянного Комитета 
Союзного государства» и постановлением 
Высшего Государственного Совета Союзного 
государства от 3 марта 2015 г. № 6 «О порядке 
оплаты труда должностных лиц Секретариата 
Парламентского Собрания Союза Беларуси  
и России», корректируется на прогнозируемый 
индекс роста потребительских цен, состав-
ляющий 3 процента, и устанавливается на  
2020 год в размере 30 185,34 российского 
рубля.

СТАТЬЯ 20

1. Совет Министров обеспечивает общее 
руководство исполнением бюджета Союзно-
го государства на 2020 год и контроль за его 
исполнением в соответствии с нормативными 
правовыми актами Союзного государства.

2.  Совет Министров по представле-
нию Постоянного Комитета рассматривает  
в III квартале 2020 г. отчеты государственных 
заказчиков-координаторов и государственных 
заказчиков о ходе реализации программ и 
проектов Союзного государства, по которым 
освоение бюджетных средств составляет ме-
нее 50 процентов бюджетных ассигнований, 
предусмотренных сводной бюджетной роспи-
сью доходов и расходов бюджета Союзно-
го государства на первое полугодие 2020 г.,  
и принимает решение о целесообразности 
дальнейшей реализации программ и проектов 
Союзного государства.

СТАТЬЯ 21

Постоянный Комитет организует исполнение 
бюджета Союзного государства на 2020 год  
в соответствии с Декретом Высшего Государ-
ственного Совета Союзного государства от 3 
марта 2015 г. № 3 «О Порядке формирования 
и исполнения бюджета Союзного государства» 
и иными нормативными правовыми актами 
Союзного государства, регулирующими бюд-
жетный процесс.

СТАТЬЯ 22
Настоящий Декрет вступает в силу  

с 1 января 2020 г. и подлежит опубликованию 
в средствах массовой информации Союзного 
государства, Российской Федерации и Респу-
блики Беларусь в двухнедельный срок после 
его утверждения Высшим Государственным 
Советом Союзного государства.

Председатель Высшего 
Государственного Совета Союзного 

государства А.Лукашенко.

ВЫСШИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОВЕТ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА
ДЕКРЕТ О БЮДЖЕТЕ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА НА 2020 ГОД
Принят Парламентским Собранием Союза Беларуси и России  
(постановление от 21 ноября 2019 г. № LVII-3)

от 21.02.2020 г.  
№ 2

г. Минск
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Софья КОЛЕСОВА

 � Две трети россиян и бе-
лорусов готовы стать фри-
лансерами. Сколько за-
рабатывают «свободные 
художники», как их защи-
щает закон и почему дистан-
ционного работника по его 
желанию должны принять 
«на постоянку».

С КОКТЕЙЛЕМ  
В ШЕЗЛОНГЕ
Красивый загорелый муж-

чина с легкой небритостью, 
вальяжно потягивающий кок-
тейль на пляже с ноутбуком 
в руках. Знакомая картинка из 
интернета, которой принято 
иллюстрировать рассказы про 
фрилансеров. Увы, ухмыля-
ются знатоки, она не имеет 
ничего общего с действитель-
ностью.

Работа с утра до вечера, 
страх из-за того, что потеря-
ешь заказчиков или они кинут 
тебя с деньгами, - вот будни 
тех, кто перешел на вольные 
хлеба. Но многие говорят, что 
это ощущение свободы, когда 
ты не привязан к офису и у те-
бя нет начальников, - как нар-
котик. Тех, кто распробовал 
это «зелье», на пятидневку 
в компанию уже не заманить.

- Вам какие истории про 
фриланс рассказать - веселые 
или не очень? - спрашивает 
основатель сервиса Freelance.
ru Кирилл Аношин.

- Веселые и так все знают, - 
говорю. - Не стоять в проб-
ках, добираясь в офис, само-
му свой график определять. 
А  вот какие неприятности 
могут быть?

- Да какие угодно! Жил-был 
креативный молодой человек 
в Москве, он уволился из офи-
са, находил заказы, но часто 
не выполнял свои обязатель-
ства. В результате, чтобы было 
на что жить, ему пришлось 
сначала продать свою столич-
ную квартиру 
и  переехать 
в область, отту-
да перебраться 
еще подальше, 
а сейчас он на-
ходится где-то 
ближе к  Еврейскому авто-
номному округу. Еще одна 
история. Девушка из Новоси-
бирска оформила ИП и заклю-
чила договор на разработку 
сайта с москвичом, который 
был адвокатом. Но ничего не 
сделала. Заказчик попросил 
вернуть ему предоплату, а она 
отказалась. Тогда тот подал 
в суд и выиграл. ИП, напом-
ню, отвечает по обязатель-
ствам своим имуществом, на 
которое судебные приставы 
и наложили арест.

Фрилансеры - это люди, ко-
торые зарабатывают на разо-
вых заказах. Они не привяза-
ны к одному работодателю. 
Примерно семьдесят процен-
тов фрилансеров - мужчины. 
Хотя число женщин здесь по-
степенно растет.

- С точки зрения мелкого 

и  среднего бизнеса задей-
ствовать фрилансеров более 
выгодно, чем обращаться 
в агентства, цены в которых 
на порядок выше, - поясняет 
представитель Freelancehunt.
by Валентин Зюзин.

ДОБРО И ЗЛО  
ЗА ТЫСЯЧУ
- Лидируют по количеству 

фрилансеров сферы искус-
ства, развлечений и  масс-
медиа,  - приводит данные 
руководитель молодежного 
направления hh.ru Ирина 
Святицкая. - Примерно по-
ловина заказчиков ищет дис-
танционных журналистов, 

редакторов, 
дизайнеров, 
фотографов, 
иллюстрато-
ров. Вакансии 
по специаль-
ности «марке-

тинг, реклама и PR» стоят на 
втором месте. Также работа 
без офиса распространена 
среди юристов и операторов 
колл-центров.

В Беларуси уже несколько 
лет в топе фрилансеров - про-
граммисты. 42 процента всех 
опубликованных заказов при-
ходится на эту область, и по-
ловина совокупного бюджета 
от всех проектов тоже отно-
сится к IT-сфере.

- Программирование - очень 
востребованное направление. 
Такая картина сложилась во 
всем мире, и в Беларуси то-
же. Большинство компаний 
имеет веб-сайты, использу-
ет различный софт и нужда-
ется в специалистах из этой 
сферы, - говорит основатель 
Freelancehunt Олег Топчий.

Количество готовых фри-

лансить дизайнеров немно-
гим меньше, чем програм-
мистов, но вот число заказов 
для них в два раза скромнее. 
Также среди востребованных 
направлений - редакторская 
работа, переводы, маркетин-
говые услуги.

- С каждым годом белору-
сы заказывают все больше 
бытовых услуг через интер-
нет. Самые популярные из 
них - это клинеры, электри-
ки, сантехники, строители, 
специалисты по ремонту тех-
ники, - рассказал руководи-
тель онлайн-сервиса заказа 
услуг Kabanchik.by Максим 
Маринич.

ГДЕ МОЯ  
БОЛЬШАЯ ВИЛКА
И российские, и белорус-

ские фрилансеры ищут рабо-
ту в основном в интернете. 
Есть специальные сайты - так 
называемые биржи фрилан-
са: например, kwork.ru, fl.ru, 
freelance.ru, фрилансер.бел. 
Кроме мелких компаний, там 
есть вполне солидные заказ-
чики: от МЧС до Nissan или 
Xerox.

Задания в интернете быва-
ют весьма необычные. Напри-
мер, на российском сервисе 
YouDo искали того, кто найдет 
поставщика медицинских ма-
сок ценой до десяти рублей за 
оплату в две тысячи. За одну 
тысячу рублей разыскивали, 
кто поможет найти объектив-
ное определение добра и зла. 
Столько же денег предлагали 
человеку, который отыщет па-
спорт в квартире. Заработать 
пять тысяч мог организатор 
дня рождения собаки.

На белорусском портале 
kabanchik.by ищут тех, кто 

заменит фото на снимке на 
другие лица (400 российских 
рублей), свяжет носки (600 
рублей), подарит девушке 
цветы с запиской (250 руб-
лей), полчаса громко попоет 
и станцует на дне рождения 
друга (900 рублей).

Ирина Святицкая говорит, 
что вилка заработной платы 
у  фрилансеров достаточно 
большая.

- Здесь можно заработать 
от пары тысяч рублей до кос-
мических сумм,  - согласен 
Кирилл Аношин.  - Многое 
зависит от психологии чело-
века. У меня есть знакомые, 
которые занимаются разра-
боткой сайтов. Их доход со-
ставляет примерно 800 тысяч 
рублей в месяц. А есть люди 
из регионов, для которых 60 
тысяч, - это уже предел мечта-
ний. Вижу, что такой человек 
хорошо делает свою работу, 
и спрашиваю: «Почему так де-
шево?» Он отвечает, что у них 
в городе такие расценки. Но 
ведь он делает этот заказ для 
компаний из Москвы, Санкт-
Петербурга и даже из других 
стран.
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ТЫ НЕ ТАКОЙ, КАК ВСЕ -  
НЕ РАБОТАЕШЬ В ОФИСЕ

Адвокат Андрей Безрядов 
рассказал, что если работ-
ник несколько раз выпол-
нял заказы, то он может 
претендовать на зачисле-
ние в штат:

- Договоры с  работода-
телем бывают трудовые 
и  гражданско-правовые. 
А трудовые договоры - сроч-
ные, которые заключают-
ся на определенное время, 
и бессрочные. В последнем 
случае подразумевается, что 
их действие не ограничено 
какими-то конкретными да-
тами и может прекратиться 
только по соглашению сторон, 
по заявлению работника или 
инициативе работодателя, 
если сотрудник оказался не-
дисциплинированным.

Многим компаниям выгодно 
заключать срочный договор, 
потому что его легче растор-
гнуть по желанию начальства. 
Но если с одним и тем же че-
ловеком, пусть даже фри-
лансером, компания долгое 
время заключает такие со-
глашения на один и тот же вид 
услуг с одинаковой оплатой 
труда, то через суд такой до-
говор можно признать бес-
срочным. То есть фактически 
можно стать таким образом 
штатным сотрудником.

Гражданско-правовые до-
говоры может заключать ком-
пания с физлицом. При этом 
человек не становится сотруд-
ником этой фирмы. Он просто 
по ее заданию предоставляет 
какие-то услуги. У исполните-
ля тут нет никаких гарантий, 
предусмотренных Трудовым 
кодексом. Если не запла-
тить человеку, с  которым 
работаешь по гражданско-
правовому договору, то суд 
присудит в  таком случае 
только штрафы и пени, а за 
невыплату зарплаты может 
грозить и уголовная статья.

Но и в этом случае фри-
лансер может пойти в  суд 
и потребовать признать его 
гражданско-правовой договор 
трудовым. Аргументация бу-
дет такой же: в течение опре-
деленного периода времени 
он выполнял заказы компании, 
а потому его отношения с ней 
можно считать отношениями 
работника и работодателя.

КОММЕНТАРИЙ 
СПЕЦИАЛИСТА

ВЫ ПРИНЯТЫ

SOUZVECHE.RU
КАК РОССИЯНАМ УСТРОИТЬСЯ  

НА РАБОТУ  В БЕЛАРУСИ  
И НАОБОРОТ - НА НАШЕМ САЙТЕ

Свободное трудовое плавание -  
это не отдых, как думают 
многие, здесь вкалывают 
не меньше, да еще и без 
гарантии заработка.
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 � В чистом виде про тех, кто вкалывает сам 
на себя, ни в российских, ни в белорусских  
законах не сказано. Только про «сотрудников 
на расстоянии».

Это такие полуфрилансеры. Они тоже работают 
дистанционно, но у них есть конкретный работода-
тель, с которым заключен договор. Зарплату они 
получают фиксированную и регулярно, как штатные 
работники.

С нового года в Беларуси начала действовать 
новая редакция Трудового кодекса. Закон стал ре-
гулировать отношения с людьми, которые работают 
дистанционно. Появились требования к договору 
с «удаленщиками». Теперь на них распространя-
ются те же социальные гарантии (например, отпуск 
и больничный), как и на тех, кто трудится в офисе. 
Об изменении рабочего графика и зарплаты началь-
ство обязано предупреждать фрилансеров за месяц.

- Дистанционная работа удобна для обеих сторон 
трудовых отношений. Нанимателю не нужно обору-
довать рабочее место, а сотрудник может выполнять 
работу в любом месте, где ему удобно, - говорилось 
в заявлении пресс-службы Президента Беларуси 
Александра Лукашенко.

В России работа дистанционных сотрудников уже 
давно регулируется Трудовым кодексом. Он, напри-
мер, предусматривает возможность заключения 
договора в электронной форме.

По мнению эйчар-специалистов, в дальнейшей 
компании все чаще будут использовать в офисе 
сотрудников с частичной занятостью и прибегать 
к услугам фрилансеров. Так выгоднее финансово. 
В случае, если две трети работ станут выполнять 
дистанционные сотрудники, компании сэкономят 
до шестидесяти процентов фонда оплаты труда. 
Сейчас примерно треть россиян, кроме официаль-
ной работы, уже имеют подработку или полностью 
перешли на фриланс.

Каким образом сделать так, чтобы заказчик опла-
тил работу? Увы, на сто процентов гарантировать 
это невозможно. Кто-то из фрилансеров работает 
только по предоплате, кто-то просто чувствует, стоит 
работать с этой компанией или нет. Как вариант - 
можно заключить договор с заказчиком, если тот 
согласится. Это тоже снизит риски неоплаты.

На интернет-биржах фрилансеров есть специ-
альный сервис «Безопасная сделка». Почти что 
предоплата, которая не сразу поступает исполните-
лю. Здесь заказчик резервирует средства со своей 
карточки, и после того как он примет работу, деньги 
уходят фрилансеру. Но это скорее защищает на-
нимателя, а вот исполнитель работ так и остается 
в неопределенности до последнего. Где гарантия, 
что заказчик окажется честным и даст отмашку 
переводить гонорар?

- Как человеку понять, готов он быть фрилансером 
или не стоит пытаться? - полушутя говорит Кирилл 
Аношин. - Надо посчитать, сможет ли он на свои 
сбережения прожить хотя бы три месяца без окла-
да. Тогда, если не получится за два месяца ничего 
добиться, за один месяц можно подыскать место 
и найти какую-нибудь офисную работу.

Уходить на фриланс надо осторожно. Чтобы не по-
лучилось так, как рассказывает девушка на одном 
из интернет-форумов:

- Пару лет назад ушла из государственной органи-
зации на вольные хлеба. Поверила рассказам началь-
ницы о том, что ее дочь, сидя дома за компьютером, 
зарабатывает за неделю столько, сколько сотрудники 
получают за месяц. Через полгода, после регистра-
ции на всех платных биржах, с дикой конкуренцией, 
нервотрепкой, головными болями и доходом около 
четырнадцати тысяч рублей в месяц, решила вер-
нуться назад. Но оказалось, что место уже занято. 
И кем бы вы думали? Той самой дочкой начальницы!

Фрилансер должен платить нало-
ги. И делать это обязан не только 
крутой программист, но и обычные 
няни, репетиторы, домработницы.

Самый дорогой способ - платить 
налог на доходы физических лиц 
(НДФЛ). То есть раз в год до 30 
апреля подсчитывать свои доходы, 
подавать в налоговую инспекцию 
декларацию и отдавать тринадцать 
процентов кровных.

Второй вариант «дешевле» - от-
крыть ИП. Здесь нужно написать 
заявление в налоговую, оплатить 
пошлину в размере 800 рублей 
(если все документы отправлять 
в электронном виде, ничего пла-
тить не нужно). Через три дня 
 запись о новом бизнесмене поя-
вится в ЕГРИП (едином госреестре 
индивидуальных предпринимате-
лей). Удобно работать по упро-
щенной системе налогообложения 

и платить всего шесть процентов. 
Плюс обязательные взносы в Пен-
сионный фонд и Фонд обязатель-
ного медицинского страхования.

- В прошлом году появился еще 
один вариант - стать самозанятым. 
Они платят «налог на профессио-
нальный доход» по ставке четыре 
процента, если получили деньги 
от физлиц, и шесть процентов по 
доходам, полученным от «юри-
ков». Самозанятые в отличие от 
индивидуальных предпринимате-
лей не имеют права нанимать со-
трудников. Их доходы не должны 
быть больше 2,4 миллиона рублей 

в год, - поясняет управляющий 
парт нер юридической компании 
«Закон и налоги» Алексей Гатин.

Регистрация здесь проще про-
стого. Сделать это можно через 
мобильное приложение «Мой на-
лог». Понадобятся только паспорт 
и фотография. Самостоятельно 
считать налоги и заполнять де-
кларации не придется: все авто-
матизировано. При этом платить 
взносы в Пенсионный фонд никто 
не требует.

Пока этот режим эксперимен-
тальный, он действует толь-
ко в  23 российских регионах: 

в частности, в Москве и области, 
Санкт-Петербурге, Татарстане, 
Волгоградской, Нижегородской, 
Новосибирской, Омской, Ростов-
ской, Калужской и других областях. 
В тех городах, где самозанятость 
еще не появилась, фрилансеру, 
чтобы выйти из тени, придется 
регистрироваться как ИП. В этом 
случае, кстати, прибавьте расходы 
на человека, который станет вести 
вашу бухгалтерию и заполнять де-
кларации, если сами не умеете.

В Беларуси фрилансеры тоже 
могут работать как самозанятые 
и как индивидуальные предпри-
ниматели. Тут все зависит от рода 
их деятельности.

Зарегистрироваться как самоза-
нятые могут репетиторы, домра-
ботницы, няни, сиделки, люди, 
которые зарабатывают на выгуле 
чужих домашних животных, веду-
щие праздников, операторы, фото-
графы и ремесленники. Им не надо 
создавать ИП. Достаточно прийти 
с паспортом в налоговую по месту 
жительства. Но есть нюанс - опла-
чивать налоги придется до начала 
работы, а не по итогам месяца или 
года, как в России.

Всем, чья деятельность не по-
падает в этот список, необходи-
мо зарегистрировать ИП. Тут есть 
разные формы налогообложения. 
Самая удобная - упрощенная си-
стема. Размер налоговой ставки 
здесь будет зависеть от вида дея-
тельности и того региона, где ра-
ботает фрилансер.

ПО ПРАВИЛАМ

НЕСОЕДИНЕННЫЕ ШТАТОМ
ДЕКЛАРАЦИЯ ЗАВИСИМОСТИ НАЛОГИ
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Среди самозанятых работников 
много как творческих ребят, так 
и «мужей на час», которые 
и кран починят, и полку повесят.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В советские годы  - ли-
мита. Теперь  - приезжие.  
В Москве их уже гораздо 
больше, чем местных жите-
лей. Кто-то стесняется того, 
откуда родом, другие, нао-
борот, гордятся малой ро-
диной. Среди героев нового 
сериала «Корни», который 
стартует 10 марта на СТС,  
и первые, и вторые. Один из 
главных персонажей расска-
зал, как можно сниматься 
без образования, и о мураш-
ках от Маслякова.

С ЮМОРОМ  
ЗА СПИНОЮ
- Ренат, по сюжету глав-

ный герой Дима Королев 
(Марк Богатырев) приез-
жает из столицы в родной 
Залещинск. Вы - его друг. Как 
встретили?

- Дима спустя десять лет воз-
вращается из Москвы в род-
ной Залещинск. Встречает 
лучшего друга, моего героя, 
который работает таксистом. 
Муха (в фильме у меня имя, 
как в жизни, прозвище - тоже) 
относится к нему, как и рань-
ше, а Дима сильно изменил-
ся в Москве. Что называется, 
поднялся, а Мухи он стыдится.

- Вы тоже не так давно в 
Златоглавой. Сталкивались 
с подобными ситуациями?

- К сожалению, да. Кто-то из 
моих друзей, кто живет тут, 
изменился по отношению не 
только ко мне, но и ко всем 
остальным, с кем раньше дру-
жил. Но я… не переехал еще 
окончательно. Планирую в 
ближайшее время. Хочу тут 
сниматься, снимать и писать.

- Многих в такой ситуа-
ции одолевает «комплекс 
провинциала». Пытают-
ся выглядеть местными  
и стыдятся малой родины.

- Мне это не грозит. Горжусь 
тем, что я - из Астрахани. Это 
моя родина. Любимый город. 
Хотя родился я в Ростовской 
области. Но там были забав-
ные по нынешним меркам 
обстоятельства. В те време-
на считалось, что если не слу-
жил, - позор. А отца в Астра-
хани не призывали, потому 

что работал на заводе. Вот  
и поехал в Ростов. И мама 
вместе с ним. Позже уже втро-
ем вернулись.

- Москва нравится?
- До съемок не очень лестно 

к ней относился. Суета и мало 
солнца. Но прожил полгода,  
и теперь нравится.

- Жену и детей перевезете?
- Конечно. Альбина - теле-

ведущая и редактор утреннего 
шоу в Астрахани. И она да-
же в большей степени, чем я, 
инициатор переезда. На рож-
дение второй дочки, Даяны, 
из-за работы не попал. Ей уже 
год. Старшей, Дарине, - семь. 
Планирую перевезти не толь-
ко жену и детей, но и родите-
лей. Понятно, что они будут 
привыкать к Москве с трудом, 
но так всем спокойнее станет. 
Пока сильно переживаем.  
Я - за них, а они - за меня.

- У вас уже не первая кар-
тина, а актерского образо-
вания так и нет?

- Зато много лет КВН за спи-
ной. Конечно, переживал за 
актерскую игру. И Марк Го-
робец (режиссер сериала. - 
Ред.) тоже волновался, спра-
вимся ли. Но КВН многое дает. 
Конечно, текст я учил везде,  
в такси повторял постоянно. 
Некоторые сцены разрешили 
адаптировать под себя. Было 
тяжело. Но Марк Борисович 
подходил и говорил: «Вклю-

чай камызяка!» Я делал это, 
а он радовался. И получилось.

ФАНАТЫ ВЕЗУТ 
ОГУРЦЫ  
ИЗ МИНСКА
- «Камызяки» - звучит как 

ругательство. Что чувству-
ете, когда так называют?

- Так нас прозвал Александр 
Васильевич Масляков, и нам 
приятно. Может, некоторые 
думают, что это националь-
ность, но это город. Камызяк. 
Оттуда наш капитан Азамат 
Мусагалиев.

- Упомянули Маслякова. 
Как познакомились с ним?

- Как и любой кавээнщик, 
на втором туре фестиваля  
в Сочи. Все называли его - «Ба-
рин». Когда увидел впервые, 
мурашки по телу пошли: вот 
он, тот самый!

- Не он случаем посовето-
вал нарисовать маленько-
му и смешному участнику 
вашей команды Денису До-
рохову усы?

- Нет, их придумал сам Де-
нис. Мы играли в Премьер-
Лиге, он искал образ на роль 
помощника мэра и однажды 
пришел с нарисованными 
усами. Посмеялись. Сказали: 
«Давай не будем клеить? Ри-
суй каждый раз!» И усы ста-
ли визитной карточкой его и 
всей команды. Поначалу ри-
совал маркером, но тот долго 

не стирался, и оставались уже 
красные следы. Со временем 
стал брать у девушек подвод-
ку для глаз, и раздражения не 
остается.

- Интересно, что начинал-
ся ваш кавээновский путь  
в Беларуси?

- Первый год, в 2010-м, 
играли в Минске под крылом 
у дяди Лени. Это наш доро-
гой учитель Леонид Купри-
до - звезда КВН 90-х. Минск 
нравился тем, что чистый, 
светлый, добродушный. У 
нас там много друзей. И пер-
вое предложение сниматься  
в кино тоже было из Беларуси. 
Режиссер Кирилл Папакуль 
позвал в фильм «Новогодний 
переполох». А еще самая ярая 
поклонница нашей команды 
Таня Крупица - тоже из Си-
неокой. С самого начала с на-
ми. Приезжает на концерты, 
поддерживает, за что ей боль-
шое спасибо. Дочь, 
как и мою стар-
шую, назва-
ла Дариной. 
Знает, что 
обожаю со-
леные огур-
цы и при-
возит их из 
Беларуси.

НА КИНОСЪЕМКАХ РЕЖИССЕР 
ПРОСИТ ВКЛЮЧАТЬ «КАМЫЗЯКА»

Кавээнщик Ренат МУХАМБАЕВ:

ДОСЬЕ «СВ»
Ренат Мухамбаев родился в 1987 году в поселке Глубокий 

под Ростовом-на-Дону. В 2007 году окончил Астраханский 
государственный политехнический колледж по направ-
лению «Разработка и эксплуатация нефтяных и газовых 
месторождений». Затем - экономический факультет Астра-
ханского технического университета. Участник астрахан-
ской команды КВН «Камызяки». Позже на ее основе создали 
музыкальный проект «КамызякиБэнд», где Ренат - вокалист 
и гитарист. В 2017 году снялся в фильме «Новогодний пере-
полох». Играет в спектакле «Убийственный шоубиз». Женат. 
Воспитывает двух дочерей.

- У вас своя группа «Ка-
мызякиБэнд». В сериале 
услышим ваши песни?

- Да, есть трогательная сце-
на, где пою и играю на гита-
ре. Собирается вся семья. 
На шашлыки. Вкусно сидим.  
И вспоминаю «Лирику» груп-
пы «Сектор газа». Люди мое-
го возраста и старше, если 
услышат ее, кажется, даже 
прослезятся. И еще мы на-
писали песню для сериала. 
Так и называется «Корни». 
Будет в титрах. Я там крив-
ляюсь голосом.

- С вокалом, как и с ак-
терством, тоже не учились?

- Нет. Нот не знаю. Про-
сто самозванец какой-то! 
На происходящее смотрю с 
открытым ртом, а меня все 
зовут и зовут в проекты. Вот  
и в спектакль «Убийственный 
шоубиз» нас, «камызяков», 
пригласили. Наравне с про-
фессиональными актерами.

- Возвращаясь к шашлы-
кам, отдыхать с родными 
любите?

- Да. Но сейчас, к сожале-
нию, редко удается. Очень 
хочется съездить с отцом 
на рыбалку. Он профессио-
нал этого дела. Может хоть 
на палку поймать, хоть рука-
ми. И, конечно, меня к этому 
приучил. Все детство жили на 
рыбе. И до сих пор обожаю ее 
в любом виде.

- Что-то грустно. Давайте-
ка шутку от «камызяков»!

- Вот - любимая. Ей 
лет десять уже. «С ва-
шей стороны сколь-
ко человек будет 
на свадьбе?» - «Ну, 
так подумали: двад-
цать»… - «Нет, мно-
го. Урезайте. Это, 
что, получается, 220 
человек на свадьбе бу-
дет?!» Шутка отражает 

нравы города Камызяк 
и описывает нашу на-

циональность. У казахов 
большие свадьбы. На моей 
свадьбе было как раз 220 

человек.

КСТАТИ
Прослезятся  
от «Cектора газа»

Василий БОБЫЛЕВ/СТС

- Город Камызяк находится на грани-
це России и здравого смысла.

***
- Вы где так поседели?
- В приемной у Путина, когда про-

трезвел и понял, куда я приехал.
- И как он вас принял?
- Он подумал, что я Собянин.

***
При проверке документов на Измай-

ловском рынке паспорта оказались 
только у щенков английского кокер-
спаниеля.

***
- В Камызяке все пожарные боль-

шие философы. Потому что только 

они бесконечно долго могут смо-
треть, как горит огонь, как течет во-
да и как матерятся и бегают люди.

***
- В реке было настолько много рыбы, 

что оперативники как-то позабыли, что 
вылавливают тело.

***
- На матче сборной России Саме-

дов сделал навес, подогнал шестер-
ку и начал торговать арбузами.

***
- Скоро на экраны кинотеатров вый-

дет пятая часть фильма «Терминатор» 
с Арнольдом Шварценеггером в глав-
ной роли. В этой части мы увидим, как 
в смертельной схватке жидкий Термина-
тор сойдется с дряхлым Терминатором.

ЛУЧШИЕ ШУТКИ
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Кристина ХИЛЬКО, 
Антон ПИКУС

 � На рубеже зимы и вес-
ны в наших странах весело 
и вкусно отгуляли Маслени-
цу. На ярмарках устраива-
ли аукционы и пекли на ги-
гантских сковородах блины.

Народ гуляет - зиму прово-
жает! Во всех городах Союз-
ного государства главным ме-

стом в прошедшие выходные 
стали масленичные ярмар-
ки. Тут и угощение, и забавы. 
Добры молодцы традицион-
но карабкались на столб за 
призами и мерялись силой 
в кулачных боях, а девицы, 
забыв на денек о диетах, ис-
кали самый вкусный блин-
чик. Сделать это при таком 
изобилии непросто. В Саран-
ске даже аукцион устроили, 
чтобы выбрать царь-блин. 

Другие города соревнова-
лись, выпекая самый боль-
шой кругляш. В Петрозавод-
ске на гигантской сковороде 
приготовили двухметровый 
блин-красавец, в Воронеже 
замахнулись сразу на три 
метра в диаметре. Для это-
го потребовалось аж во-
семнадцать литров теста. 
А в Ялуторовске Тюменской 
области сделали угощение 
такого же размера, но еще 
и в цветах российского флага. 
В общем, победила дружба 
и посетители ярмарки, ко-

торые на Масленицу точно 
голодными не остались.

По всей Беларуси в ярма-
рочных домиках тоже развер-
нулась бойкая торговля бли-
нами. Варенье и мед лились 
рекой. Но настоящие гурманы 
охотились за экзотикой. На 
Комаровском рынке напек-
ли разно цветных блинов по 
уникальным рецептам: зеле-
ные - со шпинатом, розовые - 
со свеклой. Вкусно и полезно!

В Музейном комплексе 
старинных народных реме-
сел и технологий «Дудутки» 
отгуляли «Шляхетскую Мас-
леницу», а  в  Центральном 

ботаническом саду устроили 
масленичный балаган с шут-
ками и прибаутками от ско-
морохов и сказочным колесом 
желаний. Но самым масштаб-
ным гуляньем отличился Му-
зей народной архитектуры 
и быта. Здесь провели и уни-
кальный старинный обряд 
«Похороны деда». Женщины 
в роли безутешных вдов при-
читали, вспоминая его лю-
бовные похождения. После 
того как деда (соломенную 
куклу в полный рост) закопа-
ли в снег, на «поминках» пели 
веселые песни под гармошку 
и готовились встречать весну.

ПРАЗДНИК
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Самое время 
вспомнить старинные 
традиции и забавы. 
Кто дальше валенок кинет, 
тому «прилетит» угощение.

Иду на рекорд - возьму больше блинов, 
чем любой бодибилдер.

Фото Олег УКЛАДОВ/kpmedia.ru, Алексей БУЛАТОВ/kpmedia.ru, Светлана МАКОВЕЕВА/kpmedia.ru, Виктор ДРАЧЕВ/ТАСС, БЕЛТА, 
Валерий ЗВОНАРЕВ/kpmedia.ru, Ирина РОМАШКИНА/kpmedia.ru

По стуже, серому 
небу и плохому 
настроению - огонь!

После долгих холодных месяцев 
хочется особого веселья. 
В Барнауле устроили катание 
с горки на Змее Горыныче 
и других сказочных персонажах.

Чтобы год был урожайным, 
в костер сыплют зерно.

ЗА БЛИННЫМ РУБЛЕМ
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В Ялуторовске сумели приготовить самое большое 
лакомство диаметром в три метра.

В России сжигают 
чучело Масленицы, 
а в Беларуси - богини 
зимы Марены. 
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Борис ОРЕХОВ

 � Мария Шарапова объявила о завер-
шении спортивной карьеры.

СПАСАЛИСЬ 
ОТ ЧЕРНОБЫЛЯ
Одна из сильнейших теннисисток со-

временности сообщила о своем реше-
нии зачехлить ракетку тихо, без помпы, 
как и подобает настоящей королеве 
корта.

«Простите меня. Я говорю теннису - 
прощай», - написала она в своем обра-
щении к болельщикам. И спортивный 
мир сразу приуныл. Особенно грустят 
болельщики в России и Беларуси, ведь 
обе наши страны с полным правом счи-
тают Марию своей. Настоящая союз-
ная звезда.

Родилась она в сибирском городке 
Нягань, куда ее родители переехали из 
Гомеля, спасаясь от последствий черно-
быльской катастрофы. Правда, вскоре 
из сибирских холодов Шараповы пе-
реедут в Сочи. Теннисную ракетку она 
взяла в руки в четыре года. Ее Маше 
подарил сам Евгений Кафельников, чей 
отец дружил с Шараповым-старшим.

Дальше все решил случай. В шесть 
лет Маше повезло сыграть партию 
с Мартиной Навратиловой. Та сразу от-
метила способную девочку и посове-
товала отвезти ее в знаменитую акаде-
мию Ника Боллетьери за океан. Уехать 
всей семьей тогда не получилось - маме 
не дали визу. С самолета в Штатах папа 
и дочь сошли всего с 500 долларами в 
кармане. Авантюра? Конечно, но риск 
оправдался.

- Папа в Америке много работал, что-
бы оплачивать мои занятия на корте, 
ведь это очень дорогой вид спорта. 
Я нередко оставалась одна. Это были 
тяжелые испытания. Но мы их преодо-
лели, - вспоминала Мария.

ВЗВЫЛА СЕРЕНА
Ее первая большая победа в профес-

сионалах произвела эффект разорвав-
шейся бомбы. В 2004 году в финале 
Уимблдона она просто смела с корта 
Серену Уильямс - 6:1, 6:4. Марии едва 
исполнилось семнадцать лет. Оглу-

шительный успех сразу вознес 
ее на теннисный Олимп. 
А затаившая обиду Сере-
на превратится потом в 
настоящего злого гения 
Шараповой. Американ-
ка не раз перебежит ей 
дорогу на крупнейших 
турнирах. Что, впрочем, 
не помешает обеим вой-
ти в историю мирового 
спорта. До сегодняшнего 
дня из действующих тен-
нисисток только у них в 
наградном списке зна-
чатся победы во всех тур-
нирах Большого шлема. 
Побед могло быть еще 
больше, если бы не травмы. 
Особенно досаждало плечо. В 2008 
году боли обострились настолько, что 
Шарапова думала уже закончить. Но 
характер взял свое. Сжав зубы, она 
после небольшого перерыва верну-
лась на корт и дважды выиграла Ро-
лан Гаррос.

О том, что на корте играет Шара-
пова, можно было догадаться еще 
на дальних подступах к стадиону. По 
громким вскрикам Маши при каждом 
ударе по мячу. Едкие болельщики да-
же прозвали ее визжащим поросен-
ком. Наивные, они не знали всех тон-
костей. Крик на выдохе помогает не 
сбить дыхание и придает удару больше 
силы. Соперницы, правда, жалова-
лись, что это бьет им по нервам.

- Мне нет никакого дела до других, 
я играю так с детства, и менять свой 
стиль не собираюсь, - упрямо настаи-
вала Маша.

Дошло до того, что Междуна-
родная теннисная федерация 
рассматривала вариант с запре-
том криков во время матчей. Но 
затем передумала - дискримина-
ция, однако.

Ученые как-то замерили уро-
вень шума Шараповой. Стрел-
ка прибора подпрыгнула до 105 
децибел. Получалось, что Маша 
могла легко перекричать заве-
денную бензопилу или взлетаю-
щий вертолет.

НА КОРТЕ СТАНОВИТСЯ ТИШЕ
«СПАСИБО», WADA
Эксперты Forbes уже подсчитали, что 

за карьеру Мария заработала 325 мил-
лионов долларов: 38 - это спортивные 
гонорары, 287 - доходы от спонсорских 
контрактов и собственного бизнеса, 
большая часть которого - за рубежом. 
Но ни разу даже не заикалась Маша о 
том, чтобы отказаться от российского 
паспорта. Все ее победы - это побе-
ды России. И никогда не забывала о 
своих белорусских корнях. На деньги 
из ее благотворительного фонда по-
купались, например, инструменты для 
учеников музыкальных школ Синеокой, 
оборудование для детских больниц. 
Несколько сотен тысяч долларов она 
выделяла в качестве стипендий, что-
бы ребята из чернобыльских районов 
имели возможность учиться в ведущих 
вузах Беларуси.

И все же закончила она рано. Ей все-
го 32. Из них два года вычеркнуты Все-
мирным антидопинговым агентством. 
Мария много лет принимала мельдо-
ний, который ей прописал семейный 
врач. В 2016 году его вдруг объявили 
вне закона. Шарапова не стала до-
жидаться, когда ее схватят за руку. 
Унизительно это, не по-королевски. 
Сама заявила на весь мир на пресс-
конференции. Дисквалификация на 
два года, по сути, поставила точку. 
Вернувшись на корт, она, как ни стара-
лась, не смогла найти себя прежнюю.

Чем займется теперь, она пока не 
задумывалась. Возможно, станет теле-
комментатором, благо опыт уже имеет-
ся. Работала в прямом эфире во время 
зимних Игр в Сочи. Городе, где впервые 
взяла в руки теннисную ракетку.

МИНУС ДВА ГОДА
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Евгений КАФЕЛЬНИКОВ, экс-первая ракетка мира:
- Полтора десятка лет Мария была одним из флагма-

нов женского мирового тенниса. Если брать результаты, Шарапова, конечно, 
лучше всех спортсменок, которые представляли Россию. Конечно, ее уход из 
спорта ускорила история с допингом. Возвращаться после долгого перерыва 
всегда очень сложно. Думаю, ее решение - правильное. Как это ни грустно. 
Теперь у нее есть время заняться чем-то еще. Она молодая, красивая. Впе-
реди целая жизнь.

Шамиль ТАРПИЩЕВ, президент Федерации тенниса России:
- Мне очень жаль, хотя этот ее шаг был ожидаем. Хочу поздравить Марию 

с такой успешной карьерой. На нее равнялись и равняются многие девочки. 
Так и говорят: «Хочу играть, как Шарапова». А значит, у нашего тенниса - хо-
рошее будущее.

ДОСЛОВНО

Татьяна ПАСТУШЕНКО, 
Борис ОРЕХОВ

 � На чемпионате Европы 
среди стреляющих лыжни-
ков в Минске белорусы 
и россияне - первые 
и вторые.

Эстония первенство 
континента проводить 
отказалась, сославшись 
на теплую погоду и де-
фицит снега. В IBU 
новость из Талли-
на вызвала шок. 
До старта турни-
ра оставалось 
меньше недели. 
«Спокойно, мы 
готовы взять 
проведение 
чемпионата на 
себя. Снег будет», - тут 
же заявили белорусы. 

С местом проведения 
вопросов не возникло. 

Великолепный комплекс в Рау-
бичах, один из лучших в мире, 
всегда готов, как пионер - хоть 
Олимпиаду устраивай.

Снег - о чудо! - дей-
ствительно был. 
Причем настоящий. 
Специальными ма-

шинами его, 
как главную 
д р а г о ц е н -
ность, со-

брали в ближайших окрест-
ностях. Вылизали каждый 
бугорок. Белая змейка трассы 
вилась среди зеленых лужаек - 
зрелище фантасмагорическое. 
Но спортсмены не жаловались. 
Даже несмотря на лившие по 
ночам дожди, подушка трас-
сы сохраняла необходимые по 
регламенту жесткость и тол-
щину - тридцать сантиметров.

За награды боролись 260 
стреляющих лыжников из 35 
стран. Белорусская сборная 
на домашней арене выступила 
сильнейшим составом и побе-
дила в медальном зачете: три 
«золота» и одна «бронза». Рос-
сияне завоевали два «золота», 
два «серебра» и стали вторы-
ми. Замкнули тройку норвежцы.

Чемпионка Европы в супер-
спринте россиянка Евге-
ния Павлова после гонки 
призналась, что комплекс 

под Минском для нее, считай, 
второй дом. Здесь проходят 
сборы. И все коварства трассы 
она знает назубок.

- Перед суперспринтом всю 
ночь шел дождь, а я лежала 
и думала, как будем бежать 
в таких условиях - казалось, что 
трассу смоет. Но на удивление 
лыжня была отличной, - расска-
зала она корреспонденту «СВ».

Россиянин Матвей Елисеев, 
взявший «золото» в спринте, 
приехал в Беларусь с наме-
рением получить моральную 
компенсацию за неудачный 
чемпионат мира в Антхольце:

- Мне всегда нравится вы-
ступать в «Раубичах». И очень 
обрадовался, когда узнал, что 
«Европу» перенесли сюда. 
Стадион тут отличный, - све-
тился радостью чемпион.

Все «золото» Синеокой - за-
слуга двоих человек, Сергея 

Бочарникова и Елены Кру-
чинкиной. Россиян, сменив-
ших гражданство на белорус-
ское. Теперь они финишируют 
с красно-зеленым флагом.

- Для меня Беларусь стала 
родной, - отдышавшись, при-
зналась Елена. - Очень нравит-
ся наша команда - настоящая 
большая семья, где один за 
всех и все за одного.

Победа Елены, кстати, ли-
шила россиян лидерства в ме-
дальном зачете. Но глава Со-
юза биатлонистов России 
Владимир Драчев, похоже, 
ничуть не огорчился:

- Лена сумела дорасти до 
чемпионки Европы, значит, 
мы правильно ее отдали. Это 
огромное достижение для нее. 
Ни она, ни Сергей Бочарников 
в нашу команду не попадали. 
Мы дали добро на их переезд 
в Беларусь. Второе командное 
место - совсем не обидное. Рад 
за наших белорусских друзей.

ЗА ПОБЕДОЙ С НОВЫМ ПАСПОРТОМ БИАТЛОН
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Нью-белорус Сергей Бочарников 
прибежал на финиш с флагом Синеокой.

Победы 
Шараповой 
дарили радость 
миллионам 
наших 
болельщиков.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Переезжаю в Бела-
русь по работе на два 
месяца. Встал вопрос 
о покупке сим-карты, 
поскольку роуминг с РФ по-
ка не отменили. Знакомый 
сказал, что без регистра-
ции мне ее не продадут. Это 
правда?

- Нет, это не так. Россиянин 
может спокойно купить сим-
карту в Беларуси, как если 
бы покупал ее в российском 
магазине. Другой вопрос, что 
если нет прописки, то выбор 
тарифных планов у операто-
ров будет ограничен. Одна-
ко если сделать временную 
регистрацию, а ее оформля-
ют даже в гостинице, можно 
выбирать любой тарифный 
план и пользоваться всеми 
преимуществами, что предла-
гают мобильные провайдеры 
в Синеокой.

Приобрести сим-карту мож-
но в салонах мобильной связи 
или в отделениях операторов. 
Активировать ее несложно 
самому или с помощью со-
трудников салона. Для этого 
нужно взять с собой паспорт, 
поскольку без него и договора 
о подключении пользоваться 
сим-картами в республике не 
разрешено. Впрочем, такие 
же правила покупки действу-
ют и в России.

Сегодня в РБ работают три 
мобильных оператора: МТС, 
Velcom и Life. Последние два 
предоставляют мобильный 
интернет 4G. По стоимости - 
сама сим-карта бесплатна, 
вносится только авансовый 
платеж, который в среднем 
составляет пять - семь бело-
русских рублей (около 150 - 
200 российских). После пер-
вого пополнения номер мо-
ментально активируется.

Вносить деньги без комис-
сии можно в офисах и платеж-
ных терминалах оператора, 
а также в отделениях банка, 
на почте, в обменных пунктах 
и «Белтелекоме».

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
08.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

09.15, 15.15, 20.30, 00.15 «Крепость 
над Бугом» (12+)

10.00 «ТАЛАШ» (12+)
11.00, 19.00, 02.00 «Инклюзия» (12+)
11.30, 02.30 «Минск - Москва. Авто 

с пробегом: где лучше 
покупать - в России или 
Беларуси?» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ДЕТИ 

ПАРТИЗАНА» (12+)
16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
17.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СМЕРТЕЛЬНЫЙ 
ТАНЕЦ» (12+)

19.30 «Минск - Москва. Авто 
с пробегом: где лучше 
покупать - в России или 
Беларуси? (с субтитрами)» 
(12+)

20.00 «Городской роман. Реутов - 
Несвиж (с субтитрами)» (12+)

01.00 «ТАЛАШ» (12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
08.00 «ВСЕ КОГО-ТО ЛЮБЯТ» (12+)
09.15, 15.15 «Могилев - восточная 

столица Беларуси» (12+)
10.00, 01.00 «ТАЛАШ» (12+)
11.00, 02.00 «Виктор Туров. Дыхание 

жизни» (12+)
11.30, 20.00 «Городской роман. 

Молодечно - Коломна 
(с субтитрами)» (12+)

12.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15 «ЕГО ОТПУСК» (12+)
16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ ЖИЗНЬ» 

(16+)
17.00 «ВСЕ КОГО-ТО ЛЮБЯТ» (12+)
19.00 «Крепость над Бугом» (12+)
19.30 «Наши люди. Олег Кассин 

(с субтитрами)» (12+)
20.30, 00.15 «Могилев - восточная 

столица Беларуси» (12+)
21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
22.15 «ЕГО ОТПУСК» (12+)
02.30 «Наши люди. Олег Кассин» 

(12+)
03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 

ЛЮДИ» (16+)
04.15 «ЕГО ОТПУСК» (12+)

06.00, 16.00, 04.00 «Королева 
Зубная Щетка», «Котенок по 
имени Гав», «Котенок с улицы 
Лизюкова», «Кот-рыболов», 
«Кто сказал мяу?», «Матч-
реванш», «Миссис Уксус и 
мистер Уксус». Мультфильмы 
(12+)

08.00, 18.00 «ЗИМОРОДОК» (12+)
09.30, 03.30 «Минск - Москва. Авто 

с пробегом: где лучше 
покупать - в России или 
Беларуси?» (12+)

10.00 «Новое PROчтение. Беларусь - 
открытая книга (с субтитрами)» 
(12+)

10.30, 21.30 «МАЛЕНЬКИЕ 
БЕГЛЕЦЫ» (12+)

12.00, 23.00 «КРАСАВЧИК» 1 серия 
(16+)

13.00, 00.00 «КРАСАВЧИК» 2 серия 
(16+)

14.00, 01.00 «КРАСАВЧИК» 3 серия 
(16+)

15.00, 02.00 «КРАСАВЧИК» 4 серия 
(16+)

19.30 «Городской роман. Реутов - 
Несвиж (с субтитрами)» (12+)

20.00, 03.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30 «Минск - Москва. Авто 
с пробегом: где лучше 
покупать - в России или 
Беларуси? (с субтитрами)» 
(12+)

21.00 «Могилев - восточная столица 
Беларуси» (12+)

06.00, 16.00, 04.00 «Кубик и Тобик», 
«Лиса и медведь», «Лиса 
Патрикеевна», «Лиса, медведь 
и мотоцикл с коляской», 
«Малыш и Карлсон», «Маша 
больше не лентяйка», «Маша 
и волшебное варенье», 
«Медведь - липовая нога», 
«Мурзилка на спутнике», 
«Петушок - золотой гребешок». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «ХРУСТАЛЬНЫЙ БАШМАЧОК» 
(12+)

09.30 «Новое PROчтение. Беларусь - 
открытая книга (с субтитрами)» 
(12+)

10.00 «Наши люди. Дарья Московская 
(с субтитрами)» (12+)

10.30, 21.30 «ЖЕНСКИЙ ДЕНЬ» 
(16+)

12.00, 23.00 «ВАСИЛИСА» 1 серия 
(12+)

13.00, 00.00 «ВАСИЛИСА» 2 серия 
(12+)

14.00, 01.00 «ВАСИЛИСА» 3 серия 
(12+)

15.00, 02.00 «ВАСИЛИСА» 4 серия 
(12+)

18.00 «ХРУСТАЛЬНЫЙ БАШМАЧОК» 
(12+)

19.30 «Городской роман. Молодечно - 
Коломна (с субтитрами)» (12+)

20.00, 03.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00 «Крепость над Бугом» (12+)

06.00 «Союзинформ» (12+)
06.15, 18.00, 05.00 Мультфильмы 

(12+)
07.00 «Наши люди. Валентин 

Елизарьев (с субтитрами)» 
(12+)

07.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
08.00 «Беларусь. Главное» (12+)
08.55, 20.00 «ЯСЬ И ЯНИНА» (12+)
10.10, 21.40 «АВТОШКОЛА» 1 серия 

(12+)
11.05, 22.35 «АВТОШКОЛА» 2 серия 

(12+)
12.00, 23.30 «АВТОШКОЛА» 3 серия 

(12+)
12.55, 00.25 «АВТОШКОЛА» 4 серия 

(12+)
13.50, 01.20 «АВТОШКОЛА» 5 серия 

(12+)
14.45, 02.15 «АВТОШКОЛА» 6 серия 

(12+)
15.40, 03.10 «АВТОШКОЛА» 7 серия 

(12+)
16.35, 04.05 «АВТОШКОЛА» 8 серия 

(12+)
17.30 «Наши люди. Кирилл Коктыш 

(с субтитрами)» (12+)
19.00 «Минск - Москва. Авто 

с пробегом: где лучше 
покупать - в России или 
Беларуси?» (12+)

19.30 «Наши люди. Владимир 
Афонский (с субтитрами)» (12+)

21.25 «Славянский проект» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00, 17.00 «УЧАСТОК 

ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня» 
(12+)

10.00 «Наши люди. Кирилл Коктыш 
(с субтитрами)» (12+)

10.30, 20.00, 02.00 «Большое 
путешествие князя Николая 
Христофора Радзивилла 
Сиротки» (12+)

11.30 «Наши люди. Татьяна 
Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ЧАКЛУН 

И РУМБА» (12+)
14.50, 23.50, 05.50 «Славянский 

проект» (12+)
19.00, 01.00 «Минск - Москва. 

Единая налоговая платформа: 
собираем вместе, тратим 
врозь?» (12+)

19.30 «Наши люди. Владимир 
Афонский (с субтитрами)» (12+)

01.30 «Новое PROчтение. Беларусь - 
открытая книга» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская 
кухня»» (12+)

10.00 «Наши люди. Владимир 
Афонский (с субтитрами)» (12+)

10.30, 20.00, 02.00 «Вядо» (12+)
11.30 «Минск - Москва. Единая 

налоговая платформа: 
собираем вместе, тратим 
врозь?» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ЧЕРЕЗ 

КЛАДБИЩЕ» (12+)
14.50, 23.50, 01.45, 05.50 

«Славянский проект» (12+)
17.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» 
(12+)

19.00 «Наши люди. Сергей 
Кандыбович (с субтитрами)» 
(12+)

19.30 «Новое PROчтение. Беларусь - 
открытая книга» (12+)

01.00 «Карта Родины. Московская 
область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ТАКАЯ ОБЫЧНАЯ 

ЖИЗНЬ» (16+)
08.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» 
(12+)

09.15. 15.15, 00.15 «Братская 
кухня»» (12+)

10.00 «Наши люди. Сергей 
Кандыбович (с субтитрами)» 
(12+)

10.30, 20.00, 02.00 «Кент, или 
Большая игра маленького 
шефа» (12+)

11.30 «Новое PROчтение. Беларусь - 
открытая книга» (12+)

12.15, 21.15 «АКАДЕМИЯ» (12+)
13.15, 22.15, 04.15 «ВЕРИШЬ, 

НЕ ВЕРИШЬ» (16+)
14.50, 23.50, 01.45, 05.50 

«Славянский проект» (12+)
17.00 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» 
(12+)

19.00 «Наши люди. Татьяна 
Тилигузова (с субтитрами)» 
(12+)

19.30 «Минск - Москва. Единая 
налоговая платформа: 
собираем вместе, тратим 
врозь?» (12+)

01.00 «Карта Родины. Ростовская 
область: археологический 
музей и зоопарк» (12+)

03.15 «ЧЕРКИЗОНА. ОДНОРАЗОВЫЕ 
ЛЮДИ» (16+)

ДЕТЕКТИВНЫЙ СЕРИАЛ 
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» В ЭТИ 
ВЫХОДНЫЕ. СЕРГЕЙ ЛЕЖНЕВ 
РАБОТАЕТ В БРИГАДЕ СКОРОЙ 
ПОМОЩИ. ОДНАЖДЫ, ПО 
ДОЛГУ СЛУЖБЫ ОКАЗАВШИСЬ 
НА МЕСТЕ УБИЙСТВА, СЕРЖ 
ПОМОГАЕТ ПОЛИЦИИ 
В РАСКРЫТИИ ПРЕСТУПЛЕНИЯ. 
ПРОЯВИВ НЕОРДИНАРНЫЕ 
АНАЛИТИЧЕСКИЕ СПОСОБНОСТИ, ГЕРОЙ ВЫЗЫВАЕТ 
К СЕБЕ ИНТЕРЕС НЕ ТОЛЬКО У ПОЛИЦИИ… 
СМОТРИТЕ СЕРИАЛ «НЕСЛУЧАЙНАЯ ВСТРЕЧА» 
14 МАРТА И 15 МАРТА В 12.00 С ПОВТОРОМ В 21.00
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ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

9 марта 10 марта 11 марта 12 марта

5 марта 6 марта 7 марта 8 марта

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

Подготовила Кристина ХИЛЬКО.

1.  ПОЛЮБОВАТЬСЯ 
СЕВЕРНЫМИ 
АФИНАМИ

Так белорусы называют име-
ние Залесье в одноименном 
городке Гродненской области, 
где жил и творил Михаил Клео-
фас Огинский, автор знамени-
того полонеза «Прощание с ро-
диной».

В те времена усадьба принима-
ла гостей круглый год. Местная 
знать любила конные и пешие 
прогулки по роскошному парку 
поместья с прудами и искус-
ственными водопадами. Зимой 
гости удивлялись оранжерее 
с экзотическими цветами, апель-
синами и лимонами, а летними 
вечерами устраивали литера-
турные чтения и музыкальные 
вечера.

Усадьба то процветала, то пе-
реживала периоды упадка. В со-
ветские годы здесь располагался 
дом престарелых. К 250-летию 
великого земляка реставраторы 
вернули поместью прежнее вели-
колепие. Собрали антикварную 
мебель, музыкальные инстру-
менты, картины той эпохи, ко-
пии документов семьи Огинских. 
Традицией стало устраивать 
в усадьбе стилизованные балы. 
Это чудо, когда в роскошных 
залах дамы в пышных платьях 
и кавалеры во фраках кружатся 
в танце под звуки вальса и по-
лонеза. При реставрации «запро-
граммировали» немало сюрпри-
зов. Один из них виртуальный: 
голограмма картины отъезда 
Михаила Огинского в Италию.

2.  УСЛЫШАТЬ 
ЗНАКОМУЮ 
МЕЛОДИЮ

Огинский был блестящим полити-
ком и дипломатом. Музыка для него 
была всего лишь хобби. Но миру он 
больше известен как великий ком-
позитор.

Исследователи сравнивают За-
лесье с Ясной Поляной Толстого 
и Михайловским Пушкина. По леген-
де, уезжая во Флоренцию и навсег-
да покидая родные места, он сел за 
фортепиано и исполнил лиричную, 
но в то же время мощную по свое-

му накалу композицию, настоящий 
гимн родине. А потом молниеносно 
вскочил в карету и умчался, забыв 
захватить ноты.

Написанное в Залесье сочинение 
Огинского приобрело всемирную сла-
ву. В начале 1990-х произведение 
могло стать гимном Беларуси, бы-
ли такие предложения, но - не сло-
жилось. Сегодня полонез Огинского 
можно не только услышать, но и уви-
деть буквально в своем кошельке. 
Нотный фрагмент шестого такта из 
знаменитого произведения напечатан 

на 50-рублевой банкноте.

3. ПОДНЯТЬСЯ 
НА ЛЫСУЮ ГОРУ

Географический треугольник Залесье - 
Сморгонь - Кушляны на севере Гроднен-
щины - это сплошной музей под открытым 
небом. Объездив его, можно понять нацио-
нальный характер белорусов. Загляните 
в Кушляны, что в 25 км от Залесья. Здесь 
родился поэт и общественный деятель, 
основоположник современной белорусской 
литературы Франтишек Богушевич. Со-
хранился деревянный дом на высоком хол-
ме, где жил знаменитый автор.

Сегодня в просторных комнатах распо-
ложился литературно-мемориальный му-
зей. Пожелтевшие от времени документы, 

картины, незатейливая мебель. Но 
самые ценные экспонаты - поэти-
ческие сборники: «Дудка бела-
руская» и «Смык беларускі». Со-

хранилась и каштановая аллея, 
посаженная Богушевичем. Любо-

пытных туристов она приведет 
к Лысой горе, где, по легенде, 
было языческое капище. У под-

ножия расположен необычный 
камень-тайник. Под ним поэт 

прятал свои рукописи, поскольку 
за тексты на белорусском языке до 
1905 года могли и ссылкой наказать. 
На каменном исполине надпись - 
«Памяцi Мацея Бурачка. 1900 г.». 
Таким необычным псевдонимом по-
эт подписывал свои первые стихи.

4. СТАНЦЕВАТЬ 
С МЕДВЕДЕМ

Школу по дрессировке косола-
пых в соседней Сморгони основали 
магнаты Радзивиллы. Медведей 
учили танцам и замысловатым 
трюкам. Правда, методы были 
не самыми гуманными. Зверей 
сажали в металлическую клетку 
и медленно раскаляли дно. Мед-
веди быстро усваивали «урок» 
и вставали на задние лапы. 
А дрессировщики в это время сту-
чали в бубен. Несколько месяцев 
такой учебы - и мишки танцевали 
на площадях, потешая и радуя пу-
блику. Воспитанники «академии» 
гастролировали и по Европе, вы-
ступая на ярмарках Пруссии, Ба-
варии, Эльзаса.

Неудивительно, что мишка «по-
селился» на гербе города и стал 
его символом. Самое «фотогенич-
ное» место в Сморгони - памятник 
пляшущему косолапому и ско-
морохам. Есть и свои при-
меты. Потрешь медведю 
лапу - желание обязательно 
сбудется.

belarus.transavia.by
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ЗАЛЕСЬЕ

5.  УЗНАТЬ ИСТОРИЮ 
«МЕРТВОГО 
ГОРОДА»

В Первую мировую через Сморгонь 
проходила линия русско-германского 
фронта. Оборона города длилась 
больше восьмисот дней! Это был 
настоящий ад на земле. Среди сол-
дат даже ходила поговорка: «Кто под 
Сморгонью не бывал, тот войны не 
видал».

Разрушенный и испепеленный го-
род называли мертвым. Здесь сра-
жались писатели Валентин Катаев 
и Михаил Зощенко, события тех 
дней они описали в своих воспо-
минаниях. В военном госпитале за 
ранеными ухаживала дочь Льва 
Толстого - Александра. До наших 
дней хранит свидетельства той войны 
сморгонская земля. Железобетонные 
доты и блиндажи очень любят иссле-
довать туристы и местная ребятня.

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 � От Москвы до Залесья - 810 км, десять часов 

пути. От Минска - 110 км, ехать около двух часов.
 � Из российской столицы - на поезде через Смор-

гонь. Билет - от 3 тысяч российских рублей. Из 
Минска с такой же пересадкой можно добраться 
на электричке или маршрутке.

 � Гостиница - от 1,7 тысячи рублей за сутки.

В центре Сморгони 
со скоморохами 

и косолапым мишкой можно 
сплясать «Барыню».

По легенде, именно в этом доме 
Огинский сочинил знаменитый 
полонез «Прощание с родиной».

Будущий писатель штабс-капитан 
Михаил Зощенко водил в атаки своих 
солдат в битвах Первой мировой 
войны.
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